
ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE 2023

Samedi 3 juin 2023 
HALLE AUX TOILES - ALENÇON



 

 

Vous êtes conviés à assister à l’Assemblée Générale de la Ligue qui se tiendra le : 
 

   Le samedi 3 juin 2023 à 10h00 
Halle aux toiles, Cours Clémenceau,  

61000 ALENCON 
 
9h15 – 10h00 : Accueil et émargement des clubs, vérification des mandats. 

 

Le début de l’Assemblée Générale est fixé à 10H00. 
 

 
Ordre du jour : 

  
10H00 : Allocution de bienvenue du Président du Club de l’Entente Alençon Saint Germain 
 Interventions des personnalités (Mairie, Conseil Régional, DRAJES…). 
 

Ouverture de l’Assemblée par le Président Nicolas MARAIS. 
Intervention du représentant de la FFHandball 
Rapport Moral de la Secrétaire Générale. 
 

Adoption du PV de l’Assemblée Générale Ordinaire 2022 
 

Présentation bilan financier 2022, compte de résultat 2022 et rapport du Commissaire aux Comptes 
Approbation des comptes 2022 
            

Présentation et approbation du budget prévisionnel 2023 
 

Approbation des Statuts de la Ligue en conformité avec la loi du 2 mars 2022 et du Règlement Intérieur 
 

11h00 : Bilan CTA 2022/2023 
Présentation des mesures applicables pour l’encadrement des Jeunes Arbitre et des offres de formations 
correspondantes. 
Approbation des vœux CTA 
 

Bilan CMCD saison 2022/2023 
 

 11h45 : Bilan ITFE et présentation stratégie accompagnement professionnalisation des clubs 
 

12h30 : Remise de récompenses clubs : Baby hand, Hand Fit, Hand Ensemble, Clubs ayant la + forte 
augmentation de licences 2022/2023. 
 

Remise des récompenses Ligue (médailles de Bronze, Argent et Or) 
 

13h00 : Pause déjeuner 
 

14h15 : Émargement des clubs et reprise des travaux (un club non présent l’après-midi sera considéré 
comme absent sur cette AG). 
 

14h30 : Bilans des Commissions Territoriales : COC, PPF masculin et féminin, Pôle développement et services 
aux clubs, Pôle Beach, Discipline, Comed, Réclamations et Litiges, Equipements. 
 

15h00 : Présentation des actions Pôle Beach Handball en Normandie en 2023 et présentation de la convention 
partenariat FFHB / Ligue / Région Normandie portant sur les terrains Hand à 4 et Beach.  
 

 15h45 : Approbation Modification championnat régional Nationale 3, Pré Nationale et excellence régionale 
féminine saison 2022/2023 et approbation des vœux COC 
 

 16h00 : Approbation règlement CMCD Régionale saison 2022/2023.  
 

16h15 : informations règlementaires et administratives sur les mutations, renouvellement et création licences et 
attestations honorabilité. 
 

16h30 : Remise des récompenses Ligue (médailles d’argent et or et écoles d’arbitrage) 
 

17h00 : Clôture de l’Assemblée Générale par le Président LNHB  



 

PROCES VERBAL DE L’ASSEMBLEE 
GÉNÉRALE LNHB 

CHERBOURG EN COTENTIN 

Samedi 11 Juin 2022 
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ORDRE DU JOUR 

 
 I.  Intervention des personnalités 

II.  Rapport moral de la secrétaire générale 

III. Approbation du PV de l’Assemblée Générale électronique 2021 

IV.  Bilan financier 2021, Approbation des comptes 2021 

V.  Validation du budget prévisionnel 2022 et des tarifs applicables saison 2022/2023 

VI.  Approbation bilan CMCD 2021/2022 

VII.  Approbation bilan CTA 

VIII.  Remise des récompenses Ligue (médailles de Bronze) 

IX.  Projet CMCD 2022/2023 

X.  Bilan des commissions 

 1.  Bilan Commission sportive adultes 

 2.  Bilan Commission sportive jeunes 

 3.  Bilan Institut Territorial de Formation et de l’Emploi 

 4.  Bilan Commission Territorial Médicale 

 5.  Bilan Commission Territoriale de Discipline 

 6.  Bilan Pôle Développement Service aux clubs 

 7. Bilan Commission Territoriale Equipements 

 8.  Bilan Commission Territoriale Réclamations et Litiges 

XI.  Présentation actions Pôle Beach Handball en Normandie en 2022 

XII.  Approbation du projet de réforme du championnat jeunes saison 2022/2023 

XIII.  Approbation modification championnat régional excellence féminines 

XIV.  Echanges nouvelle saison administrative (licences, mutations, etc.) 

XV.  Remise des récompenses Ligue 

XVI.  Discours de clôture Assemblée Générale par le Président de la Ligue  
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La séance est ouverte à 10 heures 10. 

Le quorum est atteint. 

I. Intervention des personnalités 

Vincent FEREY, JS Cherbourg Handball 

Bonjour à tous. Je suis heureux de vous accueillir à Cherbourg sous le soleil et vous remercie 

pour votre présence en dépit des kilomètres à parcourir. Je vous remercie de porter haut et fort les 

couleurs de la Normandie. Je vous souhaite une excellente Assemblée Générale. 

Sylvain LETOUZE, Région Normandie 

Bonjour à tous. C’est un plaisir pour moi d’être avec vous aujourd’hui dans ce département de la 

Manche. Je vous remercie, présidents de club, dirigeants, bénévoles et techniciens. Vous êtes les 

forces vives du handball dans notre région Normandie. Je remercie également Nicolas MARAIS et 

tous les membres de la Ligue de Normandie, car vous portez l’avenir d’un sport en plein essor, 

l’avenir d’un sport qui gagne. Je viens régulièrement voir JS CHERBOURG et il y a toujours des 

encouragements et jamais de manque de respect par rapport aux adversaires et arbitres. Je 

représente aujourd’hui Hervé MORIN et c’est un plaisir d’être présent depuis un an à vos côtés.  

En 2021, la Région a accompagné le handball en Normandie pour une somme globale de 700 000 

euros et la Ligue à hauteur de 70 000 euros. Lors de notre arrivée, nous avons fait évoluer les 

règles d’attribution des subventions aux ligues. Désormais, nous appliquons une loi simple, c’est-

à-dire « pas de projet, pas d’argent ». Nous souhaitons des projets de terrain qui collent à la 

dynamique du territoire. Nicolas a réussi à trouver des projets pour les jeunes haut niveau et le 

Beach handball. Nous sommes donc présents lors de l’Assemblée Générale ainsi que lors des 

évènements aux côtés des ligues.  

Nous accompagnons le handball sur le haut niveau : Cherbourg, Caen, Le Havre et Octeville. 

Nous croyons à la Normandisation du haut niveau. À titre d’exemple, en cas de montée de l’AJS 

CHERBOURG en Starligue, nous avions prévu d’accompagner le club à la même hauteur que le 

football. Ce n’est que partie remise. À l’origine, Vincent avait reçu un accompagnement substantiel 

dans son budget pour le centre de formation. Nous lui avons donc assuré qu’il conserverait cet 

accompagnement cette année. 

Nous accompagnons également les jeunes vers le haut niveau au sein des pôles et vous 

accompagnons également, vous, les clubs, dans le dispositif transport avec l’acquisition des 

minibus. L’année dernière, de nombreux clubs ont bénéficié de ce dispositif. N’hésitez pas, nous 

sommes là pour ça. Nous sommes à votre écoute et souhaitons que le handball continue à 
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prendre de l’essor. J’ai la chance d’être issu d’un territoire où le handball vit depuis très longtemps. 

Parfois, la situation est difficile, car peu de structures peuvent accueillir les clubs.  

Philippe LEBRUN, Président du Comité de la Manche, est présent pour apporter une dynamique. 

Les nouveaux contrats de territoire seront négociés prochainement. Je vous invite donc à 

rencontrer vos maires et présidents de communauté de communes afin qu’ils s’engagent dans les 

projets de territoire. Nous sommes présents à vos côtés. Merci à toutes et à tous et bonne 

assemblée. 

Bruno CHANDAVOINE, DRJSCS 

Bonjour à tous. Je représente Adrien MONCOMBLE qui est délégué régional académique, 

jeunesse, engagement et sport. Lorsque l’on compare le handball à l’ensemble des sports, c’est 

une activité majeure, un sport avec de belles valeurs et extrêmement bien structuré avec deux 

pôles espoirs et un centre de formation professionnelle. Les salariés permettent de créer et de 

porter des projets ainsi qu’une masse financière conséquente. Vous disposez également de deux 

locomotives avec les COC de Caen et de Cherbourg.  

Ainsi, 150 000 euros ont été apportés via l’Agence Nationale du Sport auxquels il faut ajouter deux 

ETP pour les cadres techniques. De plus, l’aide de l’État représente plus de 1 200 000 euros. Les 

aides de l’État et de la Région sont complémentaires, car une majeure partie concerne des aides 

à l’emploi. 

En tant que responsable du dossier Passeport, j’annonce que le Passeport saison 2 sera prolongé 

cette année et reconduit pour les mêmes publics, auxquels s’ajoutent les étudiants boursiers 

jusqu’à 25 ans. Il est important que les clubs s’inscrivent sur le compte Asso afin de bénéficier 

d’une remise de 50 euros sur l’adhésion à l’année. Nous comptons sur vous. Bravo pour votre 

engagement. Les deux dernières années ont été compliquées. Nous sommes heureux de 

constater que le nombre de licences revient à un bon niveau. Avec les dispositifs et vos efforts, 

nous avons bon espoir de retrouver ce niveau d’avant 2020. Je vous souhaite une excellente 

assemblée générale. 

Nicolas MARAIS 

Monsieur le président de la JS CHERBOURG, cher Vincent, Monsieur le Maire de Cherbourg en 

Cotentin, cher Benoit, Cher ami Sylvain LETOUZE, conseiller Régional en charge du haut niveau 

et des Grands évènements.   

Monsieur le Secrétaire Général de notre Fédération, cher Michel, 
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Chers amis, Je vous souhaite à toutes et à tous, bienvenue à la Cité de la Mer à Cherbourg en 

Cotentin pour cette Assemblée Générale. Quel plaisir de vous retrouver 3 ans après. Aussi, je 

tiens à vous remercier de venir aussi nombreux et je sais que certains dirigeants se sont levés tôt 

ce matin pour être présents à 10h dans le plus beau département de France, LA MANCHE !!! 

Sachez que le handball est très présent dans le Cotentin. Dix clubs sont implantés dans ce 

territoire qui comprend environ 180 000 habitants.  

Et que dire cher ami Vincent de très beau parcours de la JS CHERBOURG en PRO LIGUE cette 

saison. 2800 spectateurs de moyenne, une ambiance phénoménale avec un respect des 

adversaires et des arbitres. La montée n’est que partie remise car je sais que le club travaille dur 

pour y arriver. 

Félicitations également à la sélection départementale féminine du Comité de la Manche qui s’est 

brillement qualifié pour disputer les finalités nationales du championnat de France Inter Comités 

qui ont eu lieu le weekend dernier à Orléans. La manche a réalisé une très belle compétition en 

terminant à la 7ème place sur 16. 

Malheureusement, je ne peux commencer le bilan de cette saison sans avoir une pensée très 

émue pour nos handballeurs Normands qui nous ont quitté cette saison. J’ai une pensée 

particulière pour Romain MARGUERITTE – entraineur de la Pré Nationale féminine au club du PL 

GRANVILLE et Manoel BERTHELOT – Gardien de l’équipe 1ère masculin de La Haye du Puits qui 

nous ont quitté en ce début d’année.  

Je tiens à vous faire part également du décès survenu il y a quelques jours d’un grand Président 

de club en la personne de Patrick LE MOAL. Patrick après avoir une belle carrière de joueur a 

présidé pendant de nombreuses années le club de Gonfreville qui fête aujourd’hui ses 60 ans 

d’existence. 

Je vous invite à respecter une minute d’applaudissements en leur mémoire ainsi qu’aux autres 

dirigeants qui nous ont quitté cette année. 

Merci !!! 

Cette crise sanitaire que personne n’avait vu venir à durement impacté notre société pendant ces 

deux années de pandémie sans que cela soit totalement terminé. 

Le sport, à l’arrêt complet pendant près de 2 ans a aussi été fortement touché par cette crise. 

Perte importante de licenciés dans nos clubs de handball et au niveau de la Ligue : 
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29727 licenciés au total à la fin de saison 2019/2020 et perte de plus de 9000 licenciés à la fin de 

la saison 2020/2021 avec un total de 20321. 

Au moment de la reprise de cette saison en septembre 2021, même si les championnats étaient 

prêts à la Ligue comme dans les comités, même si tant au niveau Ligue, Comités et clubs nous 

étions tous motivés pour remettre en place toutes nos actions, il y avait quand même une grande 

inquiétude sur la possibilité de les organiser vu le contexte sanitaire encore très compliqué. 

Grosse difficulté au niveau de la Ligue sur le secteur ARBITRAGE, avec la perte de près de 200 

Juges Arbitres et Juges Arbitres Jeunes. 

Aussi, je tiens à le dire publiquement, la mise en place du Pass Sanitaire avant l’été 2021 a été un 

élément qui a permis la reprise du sport en club et son maintien au plus fort de la crise en 

décembre / janvier 2022. Je reconnais que le contrôle assuré par les clubs a pu causer quelques 

difficultés, mais dans l’ensemble cela s’est très bien passé. 

Et malgré ces difficultés, nous sommes tous repartis de l’avant. Je tiens à le dire l’Etat, dans le 

cadre du fond de solidarité ANS, du chômage partiel a été présent pour soutenir financièrement 

les associations sportives en difficultés et un nombre important de clubs de handball ont bénéficié 

de ces différents dispositifs d’aide en 2021. 75 clubs aidés via l’ANS fédéral la saison dernière en 

complément des autres dispositifs d’aides de l’Etat.  

L’ensemble des collectivités, en premier lieu la Région Normandie qui a maintenu en 2021 toutes 

les subventions versées aux clubs nationaux et aux Ligues. Il en est de même pour l’ensemble 

des Conseils Départementaux, Métropole, EPCI et communes de la Normandie.  

Aussi, des mesures financières importantes ont été décidées par la FFHANBDALL pour la saison 

2021/2022, avec notamment la gratuité de l’indexation fédérale concernant le renouvellement de 

toutes les licences. 

La Ligue et les 5 comités ont adopté un plan d’accompagnement territorial des clubs mis en place 

pour la saison 2021/2022 : 

- Gratuité des frais d’engagement des équipes Régionale jeunes et adulte lors de la 

saison 2021/2022 (40 000 euros) 

- Non facturation des frais CTA – 2ème phase saison 2020/2021 (18 000 euros) 

- Réduction de 50% de l’indexation concernant tous les renouvellements des licences + 

16 ans  

- Réduction de 50% de l’indexation concernant toutes les créations de licences 

« DIRIGEANT.ES » + 16 ans sur la saison 2021/2022 
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Soit un montant global de 129 314 euros au niveau de la Ligue sur l’année 2021 qui s’ajoute aux 

80 000 euros décidés en 2020. 

En compléments des mesures prises par la Ligue, les 5 comités départementaux ont également 

pris des décisions financières pour soutenir les clubs. 

Sachez que ce plan d’accompagnement va se poursuivre en 2022/2023. Le Conseil 

d’Administration a validé 3 mesures pour un total de 65 000 euros, afin de poursuivre 

l’accompagnement des clubs sur la saison 2022/2023. 

- Gratuité de la part Ligue sur l’indexation des licences concernant les créations et 

renouvellement des licences DIRIGEANTS pour la saison 2022/2023. Montant 30.000 € 

- Gratuité des frais d’engagement des équipes jeunes en championnat Régional saison 

2022/2023. Montant 10.000 € 

- Soutien sur les formations ITFE structurantes. Propositions à formuler par l’ITFE pour le 

prochain Conseil d’Administration. Montant 25.000 € 

 

Toutes ces mesures sont bien entendues prise en compte dans le budget prévisionnel 2022 qui 

vous sera présenté. 

Ainsi, collectivement, Fédération, Ligue et Comités, tout a été mis en œuvre pour vous 

accompagner au mieux dans cette reprise, même si je sais que la plus grosse difficulté reste la 

perte de bénévoles dans beaucoup de clubs cette saison !! 

En complément, sur la partie financière, sachez que les stages de détection de joueurs et 

joueuses organisés par la ligue, les formations de Juges Arbitres Adultes Régionaux, les 

formations des Juges Arbitres Jeunes organisées par la Ligue sont toutes intégralement prise en 

charge par la Ligue. Aucune augmentation de l’indexation licence, part Ligue depuis 2012. Seule 

une augmentation de 5 euros des indemnités d’arbitres et le passage de 0,35€ à 0,40€ sur les 

remboursements kilométriques est proposé. 

Et je vous confirme que tant que la situation financière de la ligue le permet, nous continueront 

dans ce sens. C’est une volonté politique assumée par la Ligue qui a pour but d’aider les clubs à 

se structurer. 

Je remercie Chantal pour le suivi rigoureux de la comptabilité de la Ligue. 

Toutes ces mesures permettent de soutenir nos clubs dans ces moments difficiles. 
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Je tiens notamment à remercier la DRAJES NORMANDIE pour son soutien apporté à la Ligue et 

des bonnes relations entretenues avec la Ligue. 

 
Merci également à la Région Normandie, chers ami Sylvain pour le soutien important apporté à la 

Ligue au travers de la convention d’objectif.  

 

Je tiens également à remercier une nouvelle fois la Fédération qui a mis en place un Pacte 

de Développement à destination des territoires avec un soutien financier de 117 000 euros 

pour 2021, réparti avec les comités départementaux. 

Chers amis, je renouvelle mes remerciements à l’ensemble des clubs normands, les 5 comités et 

l’ensemble des salariés Ligues et Comités pour cette mobilisation collective qui nous a permis au 

fil de la saison de récupérer une grande partie de nos licenciés perdus. 

Nous sommes à la fin de la saison 2021/2022 avec un total de licences en Normandie de 26 182. 

Plus de 6000 licences ont été récupérées en une saison. Continuons de l’avant afin de revenir à la 

fin de la saison prochaine à un chiffre équivalent aux saisons d’avant COVID. 

Je vous dis BRAVO pour le travail réalisé !!!! 

Malgré les difficultés rencontrées cette saison, nous avons réussi après des modifications de 

calendrier et de formules en cours de saison à terminer l’ensemble de nos compétitions. Ce défi 

était loin d’être gagné en février 2022 avec la situation sanitaire du moment. 

Merci aux clubs d’avoir su s’adapter à ces changements. 

Sur le plan sportif, Sur le secteur masculin, la saison fut très positive. On peut tous se réjouir du 

fabuleux parcours de la JS CHERBOURG en PRO LIGUE qui rate de peu l’accession en Star 

Ligue et du maintien dans cette division de CAEN HB.  

Félicitations également au SMV VERNON SAINT MARCEL qui accède en Nationale 1, ainsi que 

l’ES FALAISE qui accède en Nationale 2. Seule l’équipe du PL GRANVILLE est rétrogradée en 

Nationale 2 au terme de cette saison et le PL AVRANCHES accède en Nationale 3. Tous les 

autres clubs normands évoluant en championnat de France se maintiennent dans leurs divisions 

respectives. 

Sur le secteur féminin, ce fut une saison plus contrastée. Le HAC Handball termine à la 5ème place 

en 2ème division. Félicitations aux clubs de Rouen et Colombelles qui ont réalisé une très belle 

saison en Nationale 1. Félicitations à l’équipe réserve de Rouen qui accède en Nationale 2. 
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Malheureusement, OCTEVILLE est rétrogradé en Nationale 1 et l’AL CESAIRE LEVILLAIN n’a 

pas réussi à se maintenir en Nationale 2. 

On peut aussi se réjouir du bon parcours de nos clubs engagés en championnat de France -18 

ans.  

Félicitations aux sélections féminines de la Manche et regroupement Normandie qui ont disputé le 

weekend dernier les finalités du championnat de France des Inter Comités. 

Et félicitations aux nombreuses sections sportives normandes qui ont obtenus de très bons 

résultats sur les championnats de France UNSS et UGSEL. 

Il est également important de mettre en valeur nos jeunes athlètes des Pôles Espoirs Normand qui 

représentent fièrement la Normandie dans les différentes équipes de France. 

Plusieurs jeunes filles et Garçons du Pôle Espoir ont été sélectionnés cette saison dans les 

différentes équipes de France : 

- Romane LEBLOND du club de Colombelles et Immen CHAG du club de Rouen en U18 

- Emma VIOGNE et Elena KOUZZAIEF du club du Havre AC en U19 Beach 

- Zabana KETIA du SMV VERNON SAINT MARCEL en U16 Beach 

- Tristan MICHEL du club de CAEN en U19 

Ces belles performances mettent en valeur la qualité du travail réalisé aux Pôles, dans les clubs, 

et la qualité de détection réalisée par la Ligue et les Comités et, je remercie Franck PROUFF qui a 

pris ses fonctions en septembre à la Place de Marc FERRON parti en Occitanie et Jessica 

BARBIER pour la qualité du travail réalisé au sein de ces deux Pôles Espoir et plus globalement 

sur la structuration générale du PPF en Normandie. 

Dans un contexte difficile ou les créations de poste de CTS se font très rare, je ne remercierai 

jamais assez mon ami Philippe BANA - président de la Fédération et le DTN de l’époque Thierry 

GALLIARD d’avoir affecté Franck en Normandie. Sachez chers amis que beaucoup de Ligues 

souhaitaient récupérer ce poste et c’est un plaisir pour moi de travailler au quotidien avec Franck 

depuis son arrivée. Et depuis septembre, Franck œuvre avec Pascal MAHE qui a rejoint la Ligue 

en tant que CTF sur les missions PPF masculin, Formations et Beach.  

Quant à Jessica qui est la coordinatrice ETR en Normandie et plus de sa responsabilité du Pôle 

Espoir et du PPF féminin, et bien sachez que quand le binôme Président de Ligue / Coordinateur 

ETR fonctionne bien et bien c’est une Ligue qui avance sur ces deux jambes. C’est le cas en 
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Normandie et je remercie Jessica et j’y associe les 5 Présidents de Comités car je sais que ces 

remerciements sont partagés. 

Dans le cadre de la politique de soutien aux clubs, La Ligue via les fiches actions territoriales 

continue de doter l’ensemble des clubs qui développent les nouvelles pratiques avec encadrement 

qualifié par l’ITFE, que ce soit le Baby hand, le hand fit, le HandEnsemble, le hand à 4 et le Beach 

Handball de matériels spécifiques à chacune de ces nouvelles pratiques. Le développement de 

ces nouvelles pratiques a un impact très positif au niveau de l’augmentation des licences. 

 

Dans le cadre de la campagne ANS 2022, un accompagnement de nos clubs a été réalisé par 

Laetitia HARLE en lien avec les comités. 

 

Je tiens à remercier la qualité du travail de Anne RUECHE en charge de la qualification des 

licences. Ce travail très rigoureux a permis de qualifier en quasi temps réel toutes les licences 

compétitives. Je remercie également Corinne pour le traitement rigoureux des dossiers de 

mutation. Cette nouvelle organisation est une véritable aide aux clubs. La mise en place de la 

licence électronique va faciliter le travail. 

 

Au niveau de commission territoriale d’arbitrage  

La CTA et les différents membres bénévoles et salariés impliqués dans cette commission ont 

réalisé un travail phénoménal tout au long de la saison dans un contexte de reprise très compliqué 

ou près de 200 Juges Arbitres adultes et jeunes ont arrêté depuis la crise sanitaire. Ce fut un 

casse-tête toutes les semaines pour Yannick et son équipe pour réussir à couvrir toutes les 

rencontres. Ces difficultés se sont accentuées en fin de saison avec un nombre important 

d’arbitres indisponibles.  

A cela s’est ajouté une augmentation des comportements anti sportifs et incivilités envers les 

jeunes arbitres, venant très souvent des tribunes. C’est scandaleux et contraire à nos valeurs. Ce 

sujet sera abordé ensemble ce matin afin que l’on agisse collectivement afin que cela s’apaise la 

saison prochaine. 

 

Bref c’est un travail fastidieux réalisé par des bénévoles passionnés. Merci Yannick PETIT, Joël 

ALMIN, Florian COPEZ, Patrick OSOUF et bien d’autre sans oublier bien notre CTF arbitrage 

Hervé RIGAL qui fait un travail remarquable. Le bilan présenté de cette commission met en valeur 

le réel travail de territorialité en lien avec les EDA avec une harmonisation complète des 

formations JA et JAJ sur l’ensemble de la Normandie. 

 

FORMATION 
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Là aussi ce fut une saison très chargée avec le report des formations non finalisées lors des 

saisons 2020/2021 et 2019/2020. A cela, s’est ajoutée la procédure de certification QUALIOPI de 

notre OF réussi en décembre 2021 au terme d’un travail très rigoureux réalisé par Éric et Anaïs 

THEPAUT qui nous a quitté en févier pour un autre projet professionnel plus proche de son 

domicile. Je tiens ici à féliciter le travail de très grande qualité réalisé par Éric ROBIN - 

coordonnateur de l’ITFE. J’y associe également Lucie CASTEL, salariée du Comité du Calvados 

très impliquée aux côtés d’Éric et Léa BASILE qui nous a rejoint en remplacement d’Anaïs depuis 

début avril. 

 

Au niveau du Pôle développement, service aux clubs et évènementiel, sachez que Les 

Régionales du Hand Ensemble organisées en Novembre 2021 à HONFLEUR ont connu une 

nouvelle fois un vif succès. Une délégation normande constituée d’une équipe hand adapté, d’une 

équipe hand fauteuil et d’un binôme Jeune Arbitre a participé aux Rencontres Nationales 

HandEnsemble qui se déroulées le 21 et 22 à la Maison du handball. 

Le Hand Adapté, le Hand Fauteuil et le Hand pour les sourds vont être délégués à la FFHB à 

compter du 30 juin sur décision du Ministère devenir à partir du Para Handball. Nous allons réunir 

l’ensemble des clubs développant la pratique hand Adapté et Hand Fauteuil pour construire 

ensemble un programme compétitif et actions de développement. 

Le Hand FIT continue de se développer sur le territoire avec des nouveaux clubs en formation 

pour développer cette pratique. 

Au niveau évènementiel, la Ligue a eu l’honneur d’organiser la rencontre France / Ukraine dans 

le cadre de la phase qualificative Euro 2022. Rencontre dans un contexte très particulier à cause 

du conflit. Merci à la Ville du Havre pour la qualité d’accueil avec un moment très fort en émotion 

lors de la réception des deux équipes à l’Hôtel de Ville du Havre par Edouard PHILIPPE. La 

qualité de l’organisation de ce grand évènement international et le dynamisme du Handball 

Normand nous permet d’avoir la confiance de la Fédération. Merci à Laetitia qui a, comme 

d’habitude, parfaitement coordonné l’organisation de cet évènement et merci également aux élus 

de la Ligue et aux 45 bénévoles venus de toute la Normandie qui se sont pleinement investi 

contribuant ainsi à la réussite de cette rencontre. 

Je ne vais pas vous résumer le bilan de toutes les commissions régionales de cette saison, car 

l’ensemble des bilans vous ont été diffusés par mail et je tiens à remercier l’ensemble des 

présidents de commissions régionales pour la qualité du travail réalisé et le temps consacré sur 

l’ensemble de la saison. 
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Comme évoqué tout à l’heure, 3 projets importants vous seront présentés au cours de cette 

AG. 

Le projet réforme des championnats jeunes, qui sera présenté cette après-midi par Patrick 

DEMAIRE, Franck PROUFF ET Jessica BARBIER. 

 

L’autre projet concerne la réforme de la CMDC Régionale. 

 

Tout d’abord, compte tenu du fait que la CMCD Régionale a connu quelques difficultés cette 

saison ou le contrôle de la 1ère phase n’a pu être réalisé dans les temps, compte tenu de la 

nécessité de poursuivre l’accompagnement des clubs tant sur la formation des encadrant que sur 

l’arbitrage, le Bureau Directeur a pris la décision de ne pas appliquer de sanction cette saison. 

Seul un contrôle des équipes accédant en National a été réalisé comme le demande la FFHB. 

Le projet qui vous sera présenté a pour objectif d’accompagner les clubs au niveau de leur 

structuration et leur développement, et de répondre aux difficultés rencontrées par l’arbitrage. 

Dernier projet concerne la modification de l’organisation du championnat Excellence 

Régionale féminine qui vous sera proposée. 

Pour conclure, comme à chaque AG, l'ordre du jour est très copieux et j’invite à me rejoindre 

l’ensemble des salariés de la ligue et CTS qui œuvrent toute l’année à vos côtés. Certains d’entre 

vous ne les connaissent pas et c’est donc la meilleure occasion de vous les présenter. 

- nos Secrétaires : Corinne LESVENTES, Chantal TAMPERE et Léa BASILE 

- nos CTS : Franck PROUFF et Jessica BARBIER 

- notre chargée de développement et évènementielle : Laetitia HARLE 

- Notre Chargé de développement arbitrage : Hervé RIGAL 

- Nos CTF : Éric ROBIN, Romain CAPELLE et Pascal MAHE 

Et Remerciements sincères pour les administrateurs de la ligue qui m’accompagnent et donnent 

beaucoup de leur temps au service de la Ligue et du handball. 

Bonne Assemblée Générale. 

Merci. 

II. Rapport moral de la secrétaire générale 

Béatrice PETIT 

Je tenais à nouveau à vous parler des problèmes d’incivilité rencontrés lors des rencontres cette 

année. Comme vous avez pu le voir dans le compte rendu de la commission de discipline, 62 
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dossiers ont été traités cette saison, dont 34 à l’encontre des arbitres, 16 à l’encontre des officiels 

responsables et 12 à l’encontre des clubs et des publics. Attention, cette saison, on constate que 

37 % des dossiers concernent les catégories jeunes de moins de 11 à moins de 17. Il faudrait 

veiller à ce que nos jeunes n’aient pas le melon et qu’ils se croient tout permis. Je pense que les 

officiels responsables deviennent très incorrects vis-à-vis des arbitres et se permettent des gestes 

et paroles que les jeunes ne doivent ni entendre ni voir de la part d’adultes, ce qui les conforte 

encore plus dans leurs agissements. C’est ce que l’on constate dans l’analyse des fautes avec 

52 % d’incivilités, d’attitudes agressives et menaçantes et des gestes déplacés alors que 12 % 

concernent des fautes de jeu. Les fautes qui concernent le comportement du public augmentent 

cette saison avec 13 % de fautes. 

Cette saison, nous avons vu apparaître des problèmes avec les réseaux sociaux. Il est bien que 

vos clubs soient présents sur les réseaux sociaux pour faire de la publicité, mais tout doit rester 

correct. En tant que président ou présidente, soyez vigilant avec les publications sur les réseaux 

sociaux de votre club. Tout d’abord, cela fait une mauvaise publicité pour notre sport et ce n’est 

pas ce qui nous permettra d’attirer de nouveaux licenciés et spectateurs. D’autre part, sachez que 

ces publications peuvent être répréhensibles et qu’une plainte peut être déposée à votre encontre. 

Pour le club victime des faits ou celui mis en cause, il n’est jamais agréable de subir une enquête 

policière. Il est à noter que les agissements remontent chez le Préfet et la Fédération.  

De plus, en tant que président ou présidente, vous n’êtes pas toujours présents dans vos 

gymnases au moment où les faits se sont déroulés. Sachez que vous serez tout de même 

convoqué devant la commission de discipline. Alors soyez vigilants et contrôlez les parutions sur 

les réseaux sociaux. C’est de votre responsabilité. Il ne faut pas laisser une publication faire 

autant de dégâts et de publicité à la radio et dans la presse que ce que nous avons connu cette 

saison. C’est la première fois que nous en avons connu cette saison et j’espère que ce sera la 

dernière. 

Cette année, les attestations d’honorabilité seront plus faciles à établir. J’ai assisté cette année à 

toutes les visioconférences d’Anne RUECHE et vous ai conseillé de faire faire cette attestation à 

tous vos licenciés majeurs. Je réitère ce conseil pour les raisons suivantes. Vous avez tous connu 

dans vos clubs, des dirigeants absents de dernière minute qui sont remplacés par un joueur, 

l’absence d’un arbitre sur une rencontre, le tirage au sort entre deux joueurs et le joueur tiré 

devient arbitre. De ce fait, il a les mêmes obligations qu’un arbitre officiel et doit avoir rempli une 

attestation d’honorabilité. Sachant que toutes les rencontres chaque semaine ne sont pas 

couvertes par un arbitre officiel, les joueurs seront de plus en plus amenés à être arbitre officiel 

suite à tirage au sort. Au cours de la saison écoulée, aucune vérification des feuilles de match n’a 
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été réalisée. Ce ne sera pas le cas pour cette saison à venir. Par conséquent, je vous conseille de 

faire remplir les attestations à tous vos licenciés majeurs pour plus de tranquillité. 

N’oubliez pas que la cellule intégrité reste à votre écoute en cas de problèmes dans vos clubs. 

Cette année, elle n’a pas été saisie, mais des référents sont nommés dans chaque comité. Je 

finirai mon propos en vous faisant remarquer que seulement 12 % des femmes sont sanctionnées 

en discipline contre 88 % d’hommes. Bonnes vacances à tous. 

III. Approbation du PV de l’Assemblée générale électronique 2021 

Le procès-verbal de l’Assemblée générale électronique 2021 est approuvé à l’unanimité. 

IV. Bilan financier 2021, Approbation des comptes 2021 

Didier LEBLANC 

La saison s’est bien déroulée. Le nombre de licenciés étant moindre, nous avons perdu sur 

l’indexation licences. Nous avons apporté une aide aux clubs en ne faisant pas payer les 

engagements à hauteur de 75 000 euros. La mise en place du télétravail a également permis de 

réaliser des économies. Environ 90 % des réunions de CA ou des autres commissions ont été 

réalisées en visioconférence. Nous avons donc pu mettre en place un plan pour aider au mieux 

nos clubs. 

Concernant le bilan, au 31 décembre, l’actif s’élève à 494 826 euros, ce qui correspond à ce que 

devaient les clubs au 31 décembre. Environ 90 % de la somme a donc été récupéré. Les comptes 

financiers atteignent 553 149 euros, soit un total de 1 050 000 euros pour 668 000 euros de dettes 

au 31 décembre. En d’autres termes, la santé financière ne s’est donc pas dégradée. 

Le Commissaire aux comptes 

Pour rappel, toute association qui reçoit des subventions de plus de 150 000 euros doit faire appel 

à un commissaire aux comptes. Nous nous assurons que les comptes sont fidèles à la structure 

financière de l’association. Cette année, vous avez un excédent de 64 000 euros. Le budget 

global s’élève à 1,4 million d’euros. Vous avez bénéficié d’aides supplémentaires à utiliser pour les 

exercices à venir. Le bilan comporte des réserves intéressantes avec une situation nette de 

629 000 euros vous permettant de réaliser des investissements et manifestations au cours des 

années suivantes. 

Nous établissons un rapport sur les comptes annuels et signons les comptes sans observation 

particulière compte tenu du contexte de pandémie. Nous soulignons également notre rôle 

d’indépendance. Nous ne formulons aucune remarque quant aux justifications des appréciations. 
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Le deuxième rapport concerne les conventions. Il s’agit d’indiquer pour les dirigeants de 

l’association, si eux-mêmes sont dirigeants d’autres associations ou sociétés, l’existence de flux 

financiers entre ces entités juridiques. Cette année, il n’a pas de convention en tant que telle. 

Approbation des comptes 2021 (compte de résultat 2021, Bilan 2021, rapport CAC et affectation 

du résultat excédentaire) : 

- Pour : 99 % 

- Contre : 1 % 

- Abstention : 38 

V. Validation du budget prévisionnel 2022 et des tarifs applicables saison 
2022 / 2023 

1. Budget prévisionnel 2022 et tarifs saison 2022 / 2023 

Didier LEBLANC 

Le Conseil d’administration a pris les décisions suivantes :  

- Gratuité de la part Ligue sur l’indexation des licences concernant les créations et 

renouvellement des licences DIRIGEANTS saison 2022/2023. 30 000 euros. 

- Gratuité des frais d’engagement des équipes jeunes en championnat Régional saison 

2022/2023. 10 000 euros 

- Soutien sur les formations ITFE structurantes. 25 000 euros. 

- Augmentation du remboursement du tarif kilométrique à 0,40 € à partir de la saison 2022 / 

2023. 

Jérémy BLANCHET, La Haye-du-Puits Handball 

J’aimerais des précisions sur ce qu’incluent la dotation mobilière et la maintenance pour 15 000 

euros. Enfin, je ne pense pas que l’augmentation de 4 euros de la part de la Fédération pour les 

mutations était nécessaire. 

Nicolas MARAIS 

Nous sommes en Assemblée Générale de la Ligue. Or il s’agit d’une augmentation fédérale. Les 

dotations mobilières, quant à elles, comprennent la téléphonie, internet, les imprimantes, etc., au 

niveau de la Ligue. 

Validation du budget prévisionnel 2022 et des tarifs applicables saison 2022 / 2023 : 

- Pour : 93,4 % 
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- Contre : 6,6 % 

- Abstentions : 31 

 

2. Renouvellement du mandat du Commissaire aux Comptes 

Le mandat du cabinet commissaires aux comptes « Comptabilité Révision Gestion » situé à Bois 

Guillaume commissaire aux comptes de la Ligue arrive à son terme en 2022. Le Président de la 

Ligue propose au Conseil d’Administration de renouveler ce mandat pour une durée de 4 ans.  

- Pour : 97,3 % 

- Contre : 2,7 % 

- Abstentions : 34 

VI. Approbation bilan CMCD 2021/2022 

Bilan CMCD 2021/2022 : 

- Pour : 97 % 

- Contre : 3 % 

- Abstentions : 44 

VII. Approbation Bilan CTA 2021/2022 

Yannick PETIT 

Je remercie l’équipe entière de la CTA et des EDA pour le travail réalisé cette année. Nous avons 

beaucoup travaillé pour couvrir les matchs du week-end. La fin de saison a été une catastrophe au 

niveau des jeunes puisque nous avons couvert 60 % des matchs. Je remercie également 

quelques clubs qui ont mis leurs arbitres à disposition pour couvrir certaines rencontres. Trop peu 

toutefois puisque 30 % des rencontres jeunes moins de 17 et moins de 15 n’ont pas été 

couvertes. 

Un point positif a été observé, à savoir l’arrivée de binômes jeunes. Je remercie l’équipe de la CTA 

ainsi que le pôle jeunes et formation puisque nous présentons cette année pour la montée 4 

binômes, dont un binôme féminin. En parallèle, 8 binômes féminins seront bientôt en capacité de 

monter en nationale. Nous sommes la deuxième ligue de France en nombre de jeunes féminins 

sifflant en territoire. 

Malgré tout, nous en avons perdu 47 en 3 saisons. Nous perdu 223 arbitres en trois saisons. Par 

conséquent, nous couvrons les 200 rencontres avec 250 arbitres. Un tiers des arbitres exercent en 

binôme. Nous couvrons beaucoup de clubs qui ne fournissent pas d’arbitres au niveau régional, 
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voire national. La situation devient donc très compliquée. Le document qui vous sera présenté doit 

vous interpeller et vous faire réagir. Nous présenterons ensuite le projet d’une refonte CMCD sur 

la partie arbitrage. En l’état, il n’est en effet pas possible de couvrir les rencontres. À partir du mois 

de février, nous n’avions plus la possibilité de couvrir l’excellence féminine ni deux poules 

d’honneur masculines. 

Je remercie les arbitres qui ont bien voulu doubler, voire tripler, avec l’aide des comités. J’ai par 

ailleurs demandé aux personnes chargées des désignations de doubler le moins possible. Pour 

rappel, les arbitres ne sont pas corvéables à merci. 

Hervé RIGAL 

Le constat a été fait, mais il est important de trouver des solutions. En 2 ans, 200 arbitres, soit 

40 % des effectifs ont arrêté. Il ne reste plus que 123 jeunes arbitres T3 et 11 jeunes arbitres. Or 

le championnat monte à 190 rencontres par week-end.  

Aujourd’hui, parmi 298 arbitres, certains sont actifs et n’ont arbitré qu’un match ou zéro. La 

pyramide des arbitres n’est pas suffisante pour les adultes et pour les effectifs jeunes. 

L’enquête réalisée auprès de nos arbitres féminins démontre que la première raison qui pousse 

les personnes à arbitrer est le fait d’aider le club, puis de faire partie du handball et d’être 

performant. La considération et la valorisation sont également une motivation. 

L’arbitrage est un élément positif dans leur vie pour 78 % des participantes à l’enquête. Un 

accompagnateur à la table de marque est indispensable pour 66 % des personnes. De même, 

86% des répondantes aimeraient un référent. Nous devons donc nous interroger sur ces 

éléments. 

Ce qui nuit à leur passion d’arbitre est le manque de respect, le mauvais comportement des 

officiels et le manque de suivi. L’environnement hostile constitue également un frein. En parallèle, 

67 % des participantes à l’enquête ont subi de la violence verbale et des propos sexistes. Une 

femme arbitre a répondu que c’était le cas à chaque match. 

Que montrent les chiffres de la commission de discipline ? 

- Attitude incorrecte et insultes : 52 % des dossiers. 

- Contestations, violences, agression : 21 % des dossiers. 

- Problème avec le public : 13% des dossiers. 
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Yannick PETIT 

À certains endroits, je refuse d’envoyer de jeunes arbitres. 

Hervé RIGAL 

- Problème avec les officiels des responsables équipes jeunes : 26 % des dossiers. 

Les catégories les plus concernées sont les moins de 17 ans (18 %) et les + de 16 ans (28 %) et 

82 dossiers ont été traités. Forte de ce constat, l’équipe normande d’arbitrage (ENA) travaille sur 

des solutions. 

Yannick PETIT 

En Normandie, toutes les demandes de dossiers sont ouvertes. 

Hervé RIGAL 

Les solutions proposées sont les suivantes : 

- Fermeté lors des dossiers traités. 

- Mise en place de bassin de vie arbitrage et référent. 

- Création Groupe JAJ T3 départemental dans chaque comité. 

- Dispositif de certification JAJ T3 au sein du club. 

- Accompagnement possible sans être certifié. 

- Augmenter les tarifs arbitrage pour valoriser l’investissement. 

- Création d’un annuaire arbitrage pour faciliter la communication. 

- Documents pédagogiques mis en ligne sur le site LNHB. 

En ce qui concerne les solutions à apporter par le club, nous demandons plus de sécurité, plus de 

considération et plus de valorisation. Nous vous invitons à améliorer les comportements pour 

renforcer le respect. 

Sylvie DELAVALLEE 

Les clubs soulignent bien souvent le manque de ressources. Je propose que deux ou trois lignes 

soient lues avant chaque match de jeunes afin de demander le respect de l’arbitrage et de 

l’adversaire. Si le message est répété lors de chaque match, les comportements changeront peut-

être petit à petit. 
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Hervé RIGAL 

Nous demandons de prévoir un accompagnateur de JAJ sur chaque match de jeunes ainsi que la 

présence d’une responsable de salle. 

Sylvie DELAVALLEE 

Nous nous apercevons parfois sur la feuille de match qu’il n’y a qu’un nom et qu’en réalité il n’y a 

personne. Or il s’agit d’une fraude à l’établissement de la feuille de match. Essayez de trouver une 

personne ressource, car il est vraiment dommage que des matchs de jeunes soient gâchés 

lorsque les jeunes arbitres sont en difficulté face à un public de parents. 

Hervé RIGAL 

En termes de considérations, il est important d’avoir une personne ressource arbitrage au sein du 

club ainsi qu’un meilleur suivi de la formation et du parcours de ces arbitres et jeunes arbitres. 

Enfin, il est important d’arbitrer dans un environnement serein avec les ressources humaines et 

matérielles minimums nécessaires. 

S’agissant de la valorisation, nous souhaitons faire certifier JAJ T3 ces JAJ club investis et 

motivés. Par ailleurs, nous devons détecter et motiver ces jeunes pour créer un groupe JAJ T3 

départemental. Afin que la situation change, chaque club doit s’engager. Agissons ensemble et 

maintenant. 

Jean-Michel MOTTE, Bihorel Handball 

Que comptez-vous faire contre les clubs au sein desquels vous ne souhaitez plus envoyer 

d’arbitres ? 

Yannick PETIT 

Des sanctions ont été prises envers ces clubs et d’autres sont à venir. 

Jean-Michel MOTTE, Bihorel Handball 

Sous quelle forme ces sanctions sont-elles prises ? 

Yannick PETIT 

Il s’agit de pénalités, de matchs à huis clos et de sanctions à l’encontre des dirigeants. 

Nicolas MARAIS 

Un échange avec Sylvie et Yannick aura lieu avec Philippe LEMAITRE sur l’intégrité. Sur chaque 

rencontre régionale, les arbitres devront cocher des cases. Si le résultat est orange ou rouge, un 
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nombre de personnes réparties sur le territoire habilitées par la Ligue se rendront dans les clubs 

pour échanger et trouver des solutions. Nous essaierons de mettre en place ces actions 

préventives.  

Lors de certains matchs région, nous avons demandé à la Ligue des délégués. Or les délégués 

sont à partir de la Nationale 1. Nous l’avons fait, mais nous devons passer outre cette demande 

pour sensibiliser le club concerné et faire évoluer les comportements. Fort heureusement, cela 

concerne très peu de clubs. En parallèle, il faut accepter que certains jeunes de 13 ou 14 ans 

commettent des erreurs. Le respect vis-à-vis du corps arbitral est primordial. 

Hervé RIGAL 

Nous souhaitons savoir et comprendre dans quelles conditions nos arbitres arbitrent afin de cibler 

les clubs, discuter et trouver des solutions. 

Serge GUILLOU, Saint-Hilaire Handball 

Le fait de doter les arbitres d’un maillot serait un premier geste simple. Or le coût du maillot s’élève 

à 60 euros, ce qui est exorbitant. 

Yannick PETIT 

Le tarif pour les arbitres et jeunes arbitres est exorbitant. Nous avons néanmoins doté la plupart 

des jeunes arbitres. 

Hervé RIGAL 

En discutant, il est possible de trouver des solutions. 

Sylvie DELAVALLEE 

Il serait bien que le club, par l’intermédiaire des comités, puisse disposer d’une tenue officielle. 

Christophe BRIERE, US FECAMP Handball 

Est-il possible de prévenir le club en cas de non-présence d’arbitre ? Je n’ai pas été prévenu lors 

de 3 matchs de moins de 17 ans. J’ai fourni un arbitre de mon club. Toutefois, cela pose des 

problèmes vis-à-vis de l’équipe adverse. 

Yannick PETIT 

Joël prévient les clubs dès que nous sommes avertis. Malheureusement, nous ne sommes pas 

avertis dans 50 % des cas. 
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Hervé RIGAL 

Nous travaillons sur le respect des arbitres afin qu’ils préviennent le club de leur empêchement. 

Nicolas MARAIS 

Sylvain LETOUZE propose des tee-shirts de la part de la Région en les floquant « jeunes 

arbitres ». Ce sera une action remarquable et collective. 

Sylvain LETOUZE 

Nous travaillons avec les services de la Ligue à l’année et disposons de dotations de vêtements et 

de goodies qui servent pour diverses manifestations. Cela me semble adapté pour les jeunes 

arbitres. Nous ne donnons pas d’argent, mais nous vous évitons d’en débourser en achetant des 

maillots. 

Bernard LEPRUN, Bray handball 

Parfois, l’arbitre est désigné, mais ne vient pas. Or nous n’avons aucun moyen de le contacter. 

Pourquoi le tuteur d’arbitre n’aurait-il pas la possibilité de mettre un carton à un entraîneur 

agressif ? 

Yannick PETIT 

Le tuteur d’arbitre a ce pouvoir et ce rôle de sanction. 

Nicolas MARAIS 

Le tuteur doit être certifié. 

Jean-Pierre ADELINE 

Je souligne le remarquable travail réalisé sur l’enquête ainsi que le bilan et les préconisations. Il 

serait intéressant de connaître le nombre d’arbitres ayant répondu à l’enquête et à l’avenir de les 

obliger à répondre. Ce qui a été projet ne peut que nous interpeller. Nous perdons en savoir-vivre 

ensemble au sein de la société. Nous sommes heureusement loin de ce que nous voyons à la 

télévision ou dans le foot. Il faut absolument que tous les clubs soient réellement sensibilisés à 

cette situation.  

Par ailleurs, lors des colloques d’arbitres tous niveaux, il est important que les signalements et 

alertes soient émis. Or les arbitres ne le font pas. Je déplore donc que rien ne soit marqué sur la 

feuille de match. Nous disposons donc de trois leviers pour sensibiliser tous les clubs sans 

exception. Les arbitres et les dirigeants doivent faire leur boulot. En cas de lettre de signalement, il 

est de notre rôle de saisir ou d’alerter. Or aujourd’hui, il y a du « on dit » et cela s’arrête là. 



Assemblée Générale Ligue Normandie Handball 

Cherbourg, le 11 juin 2022 22 

Yannick PETIT 

Lorsque nous avons 2 ou 3 retours sur certaines équipes, nous déclenchons un suivi et un élu ou 

un représentant de la CTA sont présents lors de la rencontre suivante. 

Paul BEZARD, Périers handball 

Je suis élu au comité de la manche et nous avons également une responsabilité. Nous n’avons 

pas parlé des inter comités. J’entends que nous imposons de mettre un délégué sur les matchs 

Inter Comités de peur de ce qu’il va se passer avec les entraîneurs que nous mettons sur les 

bancs. Il faut radicalement les sortir de ces collectifs. Or nous montrons à ces jeunes des 

comportements inacceptables. 

Yannick PETIT 

Je suis d’accord sur le fait que bien souvent les jeunes ne font pas de rapport. Bien souvent, ils 

n’en font pas, car ces personnes sont connues. 

Nicolas MARAIS 

Merci pour ces échanges. Il est important que nos rencontres se déroulent dans un climat serein 

et apaisé. 

Bilan CTA 2021/2022 : 

- Pour : 98,1 % 

- Contre :1,9 % 

- Abstentions : 21 

VIII. Remise des récompenses Ligue (médailles de Bronze) 

VAUTIER Jonathan -   Président Comité Organisation Festihand 

MOREAU Marjorie -     Administratrice LNHB  

INDRILIUNAS Christelle - Trésorière Générale Adjointe LNHB 

MOISSON Angélina - Commission Développement Comité Manche 

KERROUX Youna -    Présidente CL TOURLAVILLE 

DELVAR Pascal -      Président ENTENTE ARGENTAN 

 

Excusés :  

Guillaume BRIENS – Président PL AVRANCHES 

DELARUE Arnaud - Président UL DIVES HB 
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Médaille de Bronze Fédérale : 

 

Jessica BARBIER – CTS Coordinatrice ETR Normandie 

Philippe LEBRUN – Président Comité de la Manche 

 

Benoît ARRIVE, Maire de Cherbourg 

Je suis très heureux de passer un moment avec vous. Je te remercie d’avoir choisi notre belle ville 

pour l’Assemblée Générale. Je suis heureux de vous accueillir à la Cité de la mer, bâtiment que 

nous avons sauvé de la destruction il y a quelques années. Dans quelques semaines, j’espère 

que nous serons le monument préféré des Français. Il est devenu un site touristique d’ampleur.  

Je salue également Nicolas pour le talent qui est le sien. Nous étions ensemble hier au cours du 

25ème anniversaire du Festihand. Je salue également l’ensemble des clubs représentés et je salue 

votre travail. La vie reprend son cours après cette période de Covid. Je suis très attaché à ces 

questions de vie populaire et de vivre ensemble. Le travail réalisé par les associations culturelles 

et sportives est essentiel. Du sport scolaire au sport professionnel, Cherbourg en Cotentin essaie 

d’accompagner les clubs sur l’ensemble de la filière. Nous partageons en outre les compétences 

avec les autres collectivités. 

Je suis heureux de vous accueillir dans cette ville attachée au tissu associatif. J’espère que nous 

aurons le plaisir de jouer un jour au plus haut niveau. Je vois quelques clubs dans la salle et les 

salue de nouveau. Je vous souhaite une bonne assemblée générale. 

Youna KERROUX 

J’ai eu la possibilité de participer à une formation sur la responsabilisation au féminin pendant 

deux jours. Je recommande à tous les dirigeantes et responsables au féminin d’y participer. 

La séance est suspendue. 

IX. Projet CMCD 2022-2023 

Nicolas MARAIS 

Le projet vous a été transmis et ne fait l’objet d’aucune modification sur le socle sportif. Il y a les 

nouvelles appellations sur le socle technique. La seule contrainte porte sur l’arbitrage afin de 

retrouver des arbitres de niveau. Pour rappel, afin d’accéder au niveau national, il faut satisfaire à 

la CMCD nationale sur les niveaux N3 masculin et N2 féminines. 
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Jean-Pierre BECHET de Venoix faisait remarquer à juste titre que la CMCD nationale prenait en 

compte les moins de 11. Je crois que nous le prenons en compte dans le secteur féminin et non 

masculin, car cette situation est exceptionnelle. 

Christophe BRIERE, US FECAMP Handball 

Au niveau de l’arbitrage, il est demandé aux JAJ d’arbitrer jusqu’en moins de 17. Or les moins de 

13 et moins de 11 ne sont pas comptabilisés. 

Nicolas MARAIS 

Sur l’arbitrage, les moins de 11 ne sont pas une catégorie compétitive. Nous pouvons l’intégrer sur 

le sportif, mais l’arbitrage porte sur les moins 13, moins de 15. Par ailleurs, s’agissant des clubs 

nationaux, un état précis sera réalisé par la CTA à destination de tous les clubs nationaux et vous 

sera transmis. Cela vous permettra avant le début de saison prochaine de savoir où vous en êtes 

afin de discuter sans avoir le stress d’un oubli d’inscription en formation sur l’arbitrage ou la 

technique. De même, pour le niveau régional, un document extrêmement clair vous servira dans le 

même esprit.  

Daniel GROULT, Responsable CMCD Manche 

Sur le socle sportif, il nous est demandé deux équipes de jeunes, ce qui ne pose pas de problème. 

En revanche, deux équipes de jeunes régionales rapportent 80 points alors qu’un club ayant deux 

équipes départementales rapporte 40 points. Il peut donc avoir plusieurs équipes. 

Nicolas MARAIS 

La différence réside donc sur le seuil de ressources. L’intérêt vise néanmoins à avoir des équipes 

de jeunes. Il n’est pas choquant qu’il y ait le même nombre de points au niveau régional et 

départemental. Par ailleurs, chez les garçons, il n’y a jamais de problèmes sur le socle sportif. 

Néanmoins, je prends note de la remarque. 

Daniel GROULT, Responsable CMCD Manche 

Sur le socle unitaire, je pense que les points pourraient être travaillés. 

Nicolas MARAIS 

Il pourrait y avoir un alignement à 40/40. 

Daniel GROULT, Responsable CMCD Manche 

À l’heure où l’on favorise le développement du HandEnsemble, les clubs ayant des activités en 

hand adapté ou hand fauteuil peuvent bénéficier d’un plus sur la CMCD ? 
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Nicolas MARAIS 

Pour l’instant, non, car lorsque cela a été voté, nous n’avions pas connaissance de la délégation 

du Ministère à la Fédération au 30 juin. Néanmoins, toutes les nouvelles pratiques (Handfit, 

HandEnsemble et Babyhand) sont aidées très fortement par la Ligue au niveau des dotations 

matérielles notamment. 

Daniel GROULT, Responsable CMCD Manche 

Je pense qu’il pourrait être une bonne idée de favoriser les clubs qui mettent en avant ces 

pratiques et cela permettrait de tirer vers le haut les pratiques handicap. 

Nicolas MARAIS 

Je pense qu’on peut les tirer vers le haut d’une autre manière que par la CMCD. 

Daniel GROULT, Responsable CMCD Manche 

Je pense que certains clubs sont bloqués parce que cela ne leur rapporte rien. Ils mettent donc 

toutes les forces dans d’autres activités. 

Nicolas MARAIS 

Cela pourra être étudié l’année prochaine dans le cadre de la réflexion sur le Règlement. 

Paul BEZARD, Periers handball 

Il me semble dommage de ne pas comptabiliser les moins de 11 en arbitrage. Nous avons 

beaucoup de jeunes arbitres qui arbitrent des moins de 11. Or leur dire que leur arbitrage ne 

compte pas est dommage. 

Nicolas MARAIS 

Il n’y a toutefois pas de championnat compétitif en moins de 11 dans tous les départements. Sur le 

socle sportif, il n’y a pas de difficulté. Toutefois, dans le cadre de l’arbitrage, le sujet a été 

mûrement réfléchi. 

Une intervenante 

Ils sont acceptés pour les JAJ T1, T2, T3, mais ils pourraient être acceptés pour les JAJ clubs. 
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Nicolas MARAIS 

Sur les T3, c’est à partir de 13 ans. Pour les JAJ clubs, je n’avais pas perçu la différence, mais 

cela ne me semble pas incohérent. En revanche, cela signifie que les championnats de moins de 

11 doivent tous être dans GestHand. 

Paul BEZARD, Periers handball 

Il est question de JAJ 13-20 ans, ce qui signifie qu’il est difficile de faire arbitrer autre chose que 

des moins de 11 à un jeune de 13 ans. Il est donc nécessaire que les matchs de moins de 11 

comptent afin de valoriser le jeune et éviter de lui dire que son arbitrage est « inutile » dans son 

parcours. 

Nicolas MARAIS 

C’est cohérent. En synthèse, je propose de soumettre au vote un Règlement qui intégrera l’équité 

de points entre le championnat départemental et régional, qui prendra en compte sur la partie 

arbitrage JAJ club la comptabilisation de la catégorie des moins de 11. Enfin, sur le socle sportif 

moins de 11, sur le secteur masculin, aucun club n’est en difficulté. Nous pourrons aligner les 

choses sur le secteur fédéral afin d’éviter des soucis d’accession à partir de la saison prochaine 

en intégrant les moins de 11 dès lors qu’il y a 7 licenciés sur cette catégorie. 

Je porte au vote le Règlement qui intégrera ces 3 points. 

Approbation du règlement de la CMCD régionale 2022/2023 : 

- Pour : 93,18 % 

- Contre :6,82 % 

- Abstentions : 19 

Chantal TAMPERE 

Je travaillerai pendant les vacances de façon à vous permettre de ne plus avoir de fichier Excel à 

remplir. Tout sera rentré dans GestHand. Vos fiches CMCD seront préremplies et vous pourrez les 

trouver via GestHand extraction. Elles seront consultables tout au long de la saison. En cas 

d’anomalies, vous pourrez nous écrire. 

X. Bilan des commissions 

1. Bilan Commission sportive adultes 
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Nicolas MARAIS 

Nous avons réussi à terminer le championnat, mais une catégorie a été bouleversée par le Covid, 

c’est la pré nationale féminine. L’organisation des play-offs a été modifiée. Cependant, l’ensemble 

des compétitions régionales ont pu aller à leur terme. 

Fabrice FAYOLLE, RC Bolbec Handball 

Lors de la réunion en visioconférence, l’idée d’équité était l’idéal. C’était le seul objectif sportif 

d’une manière générale. Aujourd’hui, les filles qui étaient en pré nationale n’ont absolument pas 

bénéficié d’un projet équitable sur les rencontres, qu’il s’agisse du nombre de points, du nombre 

de matchs ou au niveau sportif. Nous avons demandé un règlement ou une idée de ce qui serait 

statué dans le Règlement. Il est précisé qu’une réunion aura lieu le 1er juillet. J’aimerais connaître 

la politique de la COC sur ce sujet. Comment les choses seront-elles rétablies ? 

Nicolas MARAIS 

La philosophie est simple, ce sont 4 descentes. Nous avons exposé plusieurs formules, la 

première étant une poule de 10, match aller ou aller-retour, ce qui était infaisable. La deuxième 

consistait en deux poules de 5. Il était demandé le maintien des points acquis en première phase. 

Il a été précisé également de ne pas jouer une deuxième fois quand les équipes avaient déjà joué 

en première phase. Après coup, nous nous apercevons que certaines équipes n’avaient pas fait le 

même nombre de matches. La manière la plus transparente est alors le ranking, c’est-à-dire le 

ratio nombre de points et nombre de matchs. Quelle que soit la situation, la relégation de Bolbec 

en excellence filles s’imposait. 

Fabrice FAYOLLE, RC Bolbec Handball 

Je ne suis pas d’accord. Si un règlement play-off/play-down avait été mis en place comme 

d’habitude, nous ne serions pas arrivés à cette situation. 

Nicolas MARAIS 

Sur le play-off, pas de souci. C’est le play-down qui pose en effet problème. Nous aurions pu jouer 

jusqu’à juillet. Toutefois, il n’y aurait plus eu de filles au mois de juillet et la CTA aurait été dans 

l’incapacité de trouver des arbitres. Nous avons donc essayé de trouver la meilleure solution au 

regard de la situation. 

Daniel HURELLE, Lisieux Handball 

J’abonde dans le même sens que Bolbec. Les jeux étaient faits avant la formule des play-down 

dans la mesure où il était impossible de rattraper le nombre de points. Tu avais répété pendant la 
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visioconférence qu’il fallait privilégier le domaine sportif et éthique. Or la reprise des points n’existe 

pas pour trois de ces classements. Il n’existe que pour les play-down pré nationale. Je ne vois 

donc pas trop l’équité. Nous avons fait des matchs qui ne servent à rien puisque nous ne pouvions 

pas rattraper le nombre de points. En outre, l’idée du ranking émise par Reynaldo MAZZOLI à 

Colombelles n’avait pas été acceptée. 

Nicolas MARAIS 

Dans le cadre des deux poules de 5, le fait de garder les points sur la première phase avait été 

émis par une grande majorité des clubs présents sur les play-down. La conservation des points 

acquis en première phase a donc bien fait l’objet d’un consensus lors de la visioconférence. 

Daniel HURELLE, Lisieux Handball 

L’objet de mon intervention est de faire attention à l’avenir à ne pas proposer cette formule. J’avais 

également attiré l’attention sur l’équilibre des poules. Dans la première phase, je me trouve avec 

les trois équipes qui terminent aux trois premières places des play-offs. Enfin, l’intérêt de mon club 

est de savoir exactement où nous allons en début de compétition sans remettre en compte ce qui 

a été dit lors d’une visioconférence. Je ne me rappelle pas avoir voté la reprise du nombre de 

points. Ce n’est pas si clair. 

Nicolas MARAIS 

Lorsque les poules sont constituées en début de saison dans le secteur féminin, nous équilibrons 

les poules en pré nationale afin de respecter les forces. Néanmoins, les effectifs évoluent d’une 

saison à une autre. Par conséquent, le règlement sur la pré nationale filles ne change pas et se 

déroulera de la même manière que les années précédentes. En revanche, nous avons dû nous 

adapter en raison de la crise sanitaire même si ce n’était pas parfait. 

Béatrice PETIT 

Un compte rendu de cette visioconférence a-t-il été rédigé ? 

Nicolas MARAIS 

Non. Si la COC avait établi une formule de deuxième phase, nous avons voulu organiser une 

visioconférence pour échanger avec les clubs de pré nationale. La quasi-totalité des clubs étaient 

présents. Ce qui a été validé en CA le 2 avril est fidèle au consensus observé pendant les 

échanges. 
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Fabrice MAHIEU – Président Commission Sportive Territoriale 

Je confirme que les poules de pré nationale réalisées en début de saison ont été basées sur le 

classement de l’année passée. De fin décembre jusqu’à fin mars, je me demandais si le 

championnat reprendrait. Des journées à plus de 36 matches reportés ont été observées. Il fallait 

donc trouver une solution. Nous sommes conscients que la situation n’a pas été idéale pour les 

play-down de pré nationales féminines. Je n’ai pas pu participer à la visioconférence. Nous 

travaillerons néanmoins sur le ranking et essaierons de trouver des solutions. L’intérêt était 

néanmoins de finir la saison. 

Paul BEZARD, Periers handball 

Compte tenu des situations exceptionnelles, il était question de revenir à deux poules de 12 en 

excellence région sur les demandes de clubs. Pourquoi n’en profitez-vous pas en pré nationale de 

faire 2 descentes plutôt que 4 et de passer à une poule de 10 de N3 territoriale et une poule de 10 

de pré nationale ? Ce qui pose le plus gros problème dans la saison, c’est que nous sommes 

obligés d’attendre que la première phase soit finie pour en entamer une deuxième. Par 

conséquent, certains clubs ne jouent pas pendant un mois avant de jouer la deuxième phase. Je 

suis convaincu que la Ligue a fait tout son possible pour faire jouer ces play-down. Néanmoins, 

force est de constater que cette formule ne convient pas à beaucoup de personnes et pose des 

problèmes avec des situations exceptionnelles. 

Nicolas MARAIS 

Sur l’excellence régionale féminine, cela a été dit et cela sera proposé. En revanche, il n’y a pas 

un mois d’attente entre la première phase et la deuxième en pré nationale filles et N3. Cette 

année, malheureusement, sur la première phase en pré nationale, certaines équipes ont pu 

terminer leur première phase normalement. Or d’autres équipes ont eu 4 ou 5 matches reportés 

en raison de la crise sanitaire. Enfin, nous n’avons pas les ressources en niveau pour avoir une 

poule de N3 filles et une poule de pré nationale. 

Paul BEZARD, Périers handball 

Je suggère simplement de profiter d’une éventuelle discussion sur cette formule play-off/play-

down qui, semble-t-il, ne convient pas à de nombreux clubs. Ainsi, nous pourrions en profiter pour 

ne pas faire descendre 4 équipes, mais 2 pour réaliser 2 poules de 10. 

Nicolas MARAIS 

Non. Sur la pré nationale filles, il n’y a pas de remise en cause aujourd’hui du système play-

off/play-down. 
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Bilan Commission sportive adultes : 

- Pour : 76,04 % 

- Contre :23,96 % 

- Abstentions : 70 

Remise de récompenses clubs : 

 

Nicolas MARAIS 

L’ENTENTE PL AVRANCHES / PL GRANVILLE est champion de Normandie en Pré Nationale 

masculin et accèdera en Nationale 3 saison prochaine. 

ROUEN 76 HB est championne de Normandie en Nationale 3 féminine et accèdera en Nationale 2 

la saison prochaine. Le trophée a été remis le weekend dernier. En Pré Nationale féminine, c’est 

le club du RC BERNAY qui remporte le titre de Champion de Normandie. 

Félicitations à CAEN HB, champion de Normandie en Excellence Régionale après avoir battu le 

RC BOLBEC en finale. Les clubs de CAEN HB, RC BOLBEC et SM LA HAYE DU PUITS 

accéderont également en Pré Nationale. Les trophées ont été remis sur le terrain par Nicolas 

MARAIS lors des finalités le samedi 4 juin. 

En excellence Régionale féminine, pas de finalités organisées en raison d’une fin de championnat 

qui s’est terminée début juin. De ce fait les 2 clubs qui ont terminé à la première place des 2 

poules Play off sont championnes de Normandie. Félicitations aux clubs de PERIER HB et 

ROUEN 76. 

En honneur Régionale c’est BRAY HB qui est champion de Normandie Honneur Régionale.  

La ligue tient à remercier les clubs de RC BOLBEC, UL DIVES et ENTENTE ARGENTAN pour 

l’excellente organisation des finales régionales excellences et honneur. 

Coupe de Normandie : 

En raison de la crise sanitaire et des nombreux reports de rencontres, le Conseil d’Administration 

a pris la décision d’annuler cette compétition en janvier 2022. 

2. Bilan Commission sportive jeunes 
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Nicolas MARAIS 

Les récompenses sur les finalités -13 ans excellence régionale masculins et féminines, -17 ans 

Pré excellence et -15 ans Honneur masculins et -19 Territorial ont directement été remise lors des 

finalités organisées par les clubs du CA AIGLON, MALAUNAY / LE HOULME et de HBC LE 

NEUBOURG. 

Laurent BREGEON, Granville Handball 

Les matches de classement en honneur en moins de 13 avaient lieu pour nous lors du week-end 

de la Fête des Mères. Nous avons donc déclaré forfait, car nous sommes informés le mercredi, ce 

qui est trop compliqué.  

Patrick DEMAIRE – Président COC Jeunes 

Vous n’êtes pas les seuls à ne pas avoir joué les matches de classement. Nous déplorons le fait 

que certaines équipes n’aient pas prévenu. Nous pouvons comprendre les raisons. Néanmoins, il 

est important de prévenir. Nous avons souhaité faire des matchs de classement pour jouer. 

Serge GUILLOU, Saint-Hilaire Handball 

Nous avons prévenu, mais cela ne nous a pas empêchés de prendre l’amende pour forfait. 

Patrick DEMAIRE – Président COC Jeunes 

La seule réponse que je pouvais apporter au niveau de cette amende est que la COC ne décide 

pas de cette amende. 

Nicolas MARAIS 

Nous n’avons pas encore traité ce sujet, car les matches de classement ont eu lieu il y a 10 jours. 

Néanmoins, nous pouvons faire la différence entre les clubs qui ont prévenu et ceux qui n’ont pas 

prévenu afin que le Bureau Directeur prenne une décision adaptée. 

Youna KERROU, Tourlaville Handball 

Quel est l’intérêt avez-vous trouvé à faire jouer des moins 13 garçons et filles sur des matches de 

classement 5, 6, 7 et 8 aussi tard dans la saison ? Les moins de 13 garçons ont joué 3 week-ends 

d’affilée à plus de 250 kilomètres pour des places de classement 7 ou 8 compte tenu de la 

conjoncture et du prix du gazole. 

Patrick DEMAIRE – Président COC Jeunes 

Et si la saison s’était finie fin avril ? Les autres années, personne ne s’arrêtait fin avril.  
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Nicolas MARAIS 

Nous comprenons que les longs déplacements posent problème pour des classements 7 et 8. La 

nouvelle formule permettra de jouer la saison normalement. 

Patrick DEMAIRE – Président COC Jeunes 

Par ailleurs, les clubs ont souhaité ne plus faire de tournois.  

Bilan Commission sportive jeunes : 

- Pour : 92,18 % 

- Contre : 7,82 % 

- Abstentions : 68 

 

- Remise de récompenses clubs : 

 

Coupe champion de Normandie -17 ans excellence régionale Masculin au club CAEN HB. 

Coupe championne de Normandie -17 ans excellence régionale Féminine au club de HB 

OCTEVILLE. 

Coupe championne de Normandie -15 ans excellence régionale Féminine au club de E TERRE ET 

MER. 

 

3. Bilan Institut Territorial de Formation et de l’Emploi 

Éric ROBIN 

Les équivalences sont accessibles depuis le portail de la Fédération Française de Handball 

jusqu’au 18 juin. Les recyclages qui sont en cours de validation ne nécessitent pas de demande 

d’équivalence au cours de cette première campagne. 

Par ailleurs, les inscriptions sont réalisées via le portail du Campus. En parallèle, toutes les 

personnes qui sont en formation et ont validé leur parcours restent dans GestHand. Lucie 

CASTEL a travaillé sur la plateforme permettant de saisir les formations de manière à ce qu’elles 

soient visibles sur le Campus. Je la remercie, car nous aurions été en difficulté pendant la saison. 

À ce jour, 230 stagiaires sont en cours de formation. Nous avons été assez tolérants dans le 

maintien des personnes en formation. Ces dernières recevront un bilan afin de rafraîchir la 
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mémoire à la sortie de la crise sanitaire. Jusqu’à la fin de l’année prochaine, nous devrions 

finaliser les parcours. À partir du mois de septembre, une importante vague de certification aura 

lieu. De même, de nombreux animateurs en arbitrage sont actuellement certifiés dans les 

structures. 

Une intervenante 

Nous rencontrons des problèmes d’accès à la plateforme ITFE. 

Éric ROBIN 

Pour les équivalences, je vous invite à vous connecter sur le portail de la Fédération sur lequel se 

trouve un tutoriel et un guide pour déposer vos nouveaux documents. Le lien se trouve sur le bilan 

de l’ITFE qui vous a été transmis en PDF. 

Nous travaillons actuellement avec la Ligue de Bretagne pour mettre en place des certificats du 

titre V. Deux stages ont lieu en Bretagne et deux stages en Normandie pour renforcer les niveaux 

et l’accès à ces formatons aux Normands. Enfin, nous travaillons également sur les passerelles 

STAPS et ITFE au niveau des certificats pour entraîner les jeunes et adultes en compétition. Nous 

réfléchissons au travers du référentiel de compétences à la manière de faciliter le coût des 

formations et de reconnaître certaines compétences des STAPS. Nous avons fait passer les tests 

pour la 4ème session et aurons 13 candidats aux formations continues l’année prochaine. 

Thierry THOMAS, CSG Handball 

Peux-tu préciser les dates limites d’inscription ? Je suis inquiet par rapport à la réception du fichier 

CMCD pour les clubs. Si les formations sont déjà clôturées, nous risquons d’être embêtés, car les 

clubs se rendront compte qu’ils ont besoin de formateurs. 

Éric ROBIN 

Le calendrier est finalisé. Les données doivent néanmoins être saisies sur la plateforme. En 

principe, les formations ne commenceront pas avant mi-septembre. Les dates limites d’inscription 

sont en principe fixées trois semaines avant l’ouverture du module. 

Thierry THOMAS, CSG Handball 

Je crains que les clubs souhaitent inscrire des personnes en formation alors que les modules 

seront déjà commencés. 

Nicolas MARAIS 

Le règlement CMCD avec les 3 points adoptés sera mis à jour et diffusé la semaine prochaine. 
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Thierry THOMAS, CSG Handball 

Si les clubs ont des obligations à remplir, mais que les formations sont fermées, cela risque de 

poser problème. 

Éric ROBIN 

Je pense que la visibilité sur les formations sera accessible fin août. Ensuite, j’espère que les 

clubs s’inquiéteront en septembre de leurs besoins en formation. Pour votre information, la 

qualification dirigeant et accompagnateur a disparu de GestHand. Nous donnerons néanmoins au 

niveau régional une équivalence pour accompagner les pratiquants. 

Bilan Institut Territorial Formation et Emploi : 

- Pour : 96,21 % 

- Contre : 3,79 % 

- Abstentions : 49 

 
4. Bilan Commission Territoriale médicale 

Nicolas MARAIS 

J’excuse Gilles ZMUDA qui est retenu par des obligations. 

Bilan Commission territoriale médicale : 

- Pour : 100 % 

- Contre : 0 % 

- Abstentions : 43 

 

5. Bilan Commission Territoriale de Discipline 

Bilan Commission territoriale de discipline : 

- Pour : 95,66 % 

- Contre : 4,34 % 

- Abstentions : 40 

 
6. Bilan Pôle Développement Service aux clubs 

Bilan Pôle développement service aux clubs : 

- Pour : 93,63 % 

- Contre : 6,37 % 
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- Abstentions : 38 

 

7. Bilan Commission Territoriale Equipements 

Nicolas MARAIS 

La Salle Jean Jaurès sera réhabilitée pour la ProLigue de Cherbourg. 

Laurent BREGEON, Granville Handball 

Aujourd’hui, le Groupe PSA ne sort que des minibus électriques. Les départements ont la charge 

de l’équipement et des bornes de recharge. Il me semble important d’effectuer du lobbying pour 

que les salles de sport soient équipées. 

Nicolas MARAIS 

C’est une bonne idée. Il existe le dispositif transport. À certains endroits, certaines collectivités 

imposent un véhicule Crit’Air 1 ou électrique. Or le prix d’un véhicule de transport 9 places 

électrique s’élève à plus de 30 000 euros. Il n’est pas certain que les clubs aient les moyens de 

ses ambitions. En tant que président du Comité régional sportif, un investissement supplémentaire 

de la Région sera voté sur les lycées à hauteur de 2 500 000 euros afin de couvrir l’augmentation 

des coûts énergétiques cet hiver. Je ne vois donc pas d’inconvénient à ce que les clubs 

investissent dans des véhicules électriques. Néanmoins, je vous invite à vous renseigner sur les 

coûts des véhicules électriques avec une autonomie de 300 kilomètres. 

Paul BEZARD, Périers handball 

Notre club évolue en pré nationale. Or notre gymnase est en travaux, ce qui crée une situation 

difficile. Le gymnase Saint-Sauveur-Lendelin est-il référencé ? 

Nicolas MARAIS 

Votre difficulté est importante. Il est possible que le gymnase temporaire ne soit pas référencé. 

Néanmoins, il est possible de le valider afin de le référencer dans GestHand. 

Paul BEZARD, Périers handball 

Nous avions déjà évoqué le passage en pré nationale. Or la solution n’existe pas. 

Nicolas MARAIS 

Je ne suis pas décideur. Normalement, la collectivité doit vous accompagner pour vous permettre 

de jouer à proximité. 

Bilan Commission Territoriale Equipements : 
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- Pour : 97,83 % 

- Contre : 2,17 % 

- Abstentions : 44 

 

8. Bilan Commission Territoriale Réclamations et Litiges 

Bilan Commission Territoriale Réclamations et Litiges 

- Pour : 98,98 % 

- Contre : 1,02 % 

- Abstentions : 58 

XI. Présentation actions Pôle Beach Handball en Normandie en 2022 

Romain CAPELLE 

Nous nous sommes engagés sur un projet dans le cadre de l’Olympiade et continuons à avancer. 

Le nombre de pratiquants est de plus en plus important sur nos évènements. Le projet est orienté 

sur trois axes forts. Le premier axe est un axe de développement. L’objectif est de faire découvrir 

à un maximum de jeunes le Beach Handball au travers d’évènements de promotion, de tournois, 

etc. Le tournoi de Deauville sera un évènement majeur pour nous et représente l’opportunité de 

recevoir les équipes de France. En partenariat avec le centre sportif qui verra bientôt le jour à 

Houlgate, les équipes de France viendront sur le territoire. Nous serons une des seules structures 

en France à être dotée d’un espace ouvert permettant la pratique du Beach sur l’ensemble de 

l’année. 

Le deuxième axe concerne la formation. La Fédération a mis en place depuis deux ans une 

formation fédérale intitulée « l’animateur et le développeur de Beach Handball ». Cela sera sans 

doute mis en place l’année prochaine au sein de notre territoire. Nous prévoyons des temps 

d’initiation à cette pratique sous forme de visioconférence.  

Enfin, le dernier axe consiste à recenser et identifier les arbitres volontaires pour se former. Un 

groupe a été mis en place afin de les accompagner. Des championnats du monde et d’Europe se 

mettent en place de même que des Inter Ligues à l’échelle de la Fédération qui s’appelleront 

« Coupes nationales des territoires ». À ce jour, une dizaine de Normands ont participé à des 

stages nationaux. L’idée consiste à les accompagner afin d’être opérationnels sur la saison 

estivale. Des regroupements régionaux seront organisés afin de représenter la Normandie lors 

des Inter Ligues. Cela aura lieu du 22 au 24 juillet à Dunkerque. 
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S’agissant des aides et de l’accompagnement, nous vous accompagnons sur la dotation de 

matériel, le développement des projets avec aide financière, la mise en place des temps dédiés à 

destination des clubs, etc. Par conséquent, je vous invite à nous contacter pour mettre en place 

cette pratique. 

Thierry THOMAS, CSG Handball 

Existe-t-il une politique nationale d’achat pour aider les petits clubs à faire investir les communes 

dans le Beach Handball ? Le sable, notamment, coûte une fortune. 

Nicolas MARAIS 

Les projets qui émergent doivent être portés par un club et soutenus par une collectivité. 

Aujourd’hui, le coût d’un terrain de Beach Handball se situe entre 40 000 et 50 000 euros. Un 

terrain de Beach Volley a été financé à Rouen par la Métropole à hauteur de 38 000 euros. Sur ce 

sujet, il est important de constituer un dossier ANS, car l’enveloppe consacrée à la Normandie 

n’est pas consommée à ce jour. La nouvelle ministre des Sports souhaite que cela profite 

pleinement aux associations sportives. Il est important que le portage du projet soit réalisé par la 

collectivité. En outre, si l’enveloppe n’est pas consommée en 2022, elle sera reportée en 2023. 

Romain CAPELLE 

Il existe de nombreux vecteurs de bonnes pratiques avec une visibilité extérieure sur la possibilité 

de pratiquer et de faire découvrir le handball à des personnes de l’extérieur. Il est également 

possible de développer des partenariats et une entrée dans les milieux scolaires sur la période 

mai et juin. 

Michel GODARD, Fédération Française de Handball 

Bonjour à toutes et à tous. Je représente le Président qui assiste ce matin à l’Assemblée Générale 

de l’Ile-de-France et cette après-midi à la finale de la Coupe de France à Bercy. De nombreuses 

Assemblées Générales se tiennent ce jour, c’est pourquoi le Président souhaite être représenté au 

sein des territoires afin d’aller au-devant des clubs pour entendre leurs préoccupations. 

Avec les moyens modernes de communication, j’ai envoyé des mails et textos en fonction de ce 

que j’entends ici. J’ai toujours pensé que c’était dans les clubs que cela se passait. Faites-nous 

remonter vos idées. La structure de la Ligue est très appropriée, car elle permet d’identifier et 

d’adresser les sujets au niveau national. En effet, vos expériences peuvent servir à tout le monde. 

Parmi vos préoccupations figure notamment le fléau des incivilités, des réseaux, de Tik Tok, etc. 

qui nous pourrissent la vie, car il n’y a pas une semaine sans que nous n’ayons à gérer ce type de 
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situations. Je gère un établissement qui connaît la même chose. Toutes les semaines, nous 

rencontrons d’importantes difficultés à gérer ces nouvelles situations. 

J’ai été très intéressé par l’arbitrage et vous invite à m’adresser le questionnaire ainsi que les 

réponses et perspectives de ce questionnaire sur l’arbitrage. Au sein de la Fédération, nous 

restructurons actuellement l’arbitrage à trois ou cinq ans en raison du départ de François GARCIA 

notamment. Nous souhaitons rapprocher davantage l’arbitrage de la technique, car il est important 

que des échanges aient lieu en ce sens.  

En ce qui concerne la CMCD, des discussions ont lieu au quotidien. Je note que votre objectif est 

de retrouver des licenciés et de sortir de la crise. Ce n’est pas simple, mais tout le monde s’y est 

mis, bien évidemment la Fédération, l’Etat, l’ANS, les différents plans de relance, l’apprentissage, 

les collectivités territoriales et les clubs qui ont montré une forme d’agilité pour coller à 

l’environnement. Nous redressons progressivement et j’espère que vous dépasserez rapidement 

les 30 000 licenciés. Compte tenu des résultats sur la scène internationale, nous devons en tirer 

des bénéfices. 

Vous avez plein de projets comme d’habitude. En ce qui concerne le Beach, je trouve qu’il est 

judicieux de rencontrer la société Lafarge pour traiter le sable au niveau national. Les résultats 

que nous enregistrons sont dus à notre système de formation extrêmement structuré. Sans cadres 

compétents, on n’obtient rien du tout. J’observe ce qu’il se passe dans les autres fédérations. Or 

bien souvent l’encadrement fait la différence. Parmi les projets, nous sommes forcément tournés 

vers les Jeux Olympiques. En 2023, la thématique sera l’inclusion.  

Étant donné que vous êtes porteurs de projet, je pense qu’il faut profiter des aides de l’État et plus 

particulièrement de l’ANS. Bien entendu, vous êtes présents lorsque des matchs internationaux 

sont accueillis. Il est important que tous les projets nourrissent la réflexion fédérale qui est parfois 

trop parisienne. Tout ce que vous faites est très important. Une fois que nous nous l’approprions, il 

est essentiel de le faire partager à tous en vous renvoyant l’ascenseur. J’ai bien noté que 45 clubs 

avaient bénéficié de l’ANS. Par conséquent, je vous remercie ainsi que Nicolas et ses équipes. 

XII. Approbation du projet de réforme du championnat jeunes saison 

2022/2023 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Dans de nombreux championnats, les écarts de score étaient extrêmement importants et les 

phases de brassage étaient assez longues. Nous avons donc réfléchi à une formule qui existe 

déjà et qui s’inspire du championnat de France moins de 18 masculins et féminins. L’idée était 
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d’avoir une uniformisation rapidement dans la saison afin que les équipes se retrouvent dans un 

niveau de jeu au sein duquel elles peuvent s’exprimer. La dernière idée était de permettre des flux 

plus importants d’équipes vers les niveaux de jeu régionaux avec des accessions et des 

relégations afin que les clubs qui travaillent et forment des fédérations puissent accéder à un 

niveau de jeu régional en peu de temps. Enfin, cette formule permet de revaloriser les 

championnats départementaux. 

Nicolas MARAIS 

La proposition de formule qui vous a été envoyée tient compte des classements de cette saison. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Je trouve surprenant de passer ce sujet à cette heure. Le projet a été envoyé le 25 mai. Or il faut 

le digérer. Je n’ai pas vu la simplification. La formule est très compliquée. Je suis incapable de dire 

si certaines de mes équipes iront en région. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

C’est vous qui savez les équipes qui iront en région. Nous ne pouvons pas le déterminer. Les 

équipes déjà en excellence gardent leur place si elles le souhaitent. Par ailleurs, nous sommes sur 

une année zéro.  

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Les équipes en excellence depuis trois ans resteront en excellence. Toutefois, concernant les 

moins de 15 ans excellence masculins, nous reprenons les mêmes équipes que l’année dernière 

plus les premiers des autres poules. L’ouverture, qui faisait partie de la philosophie de la réforme, 

visait à permettre aux clubs ayant des générations et des cadres de pouvoir accéder en quelques 

saisons au championnat moins de 17 excellence. Or cela semble compliqué. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Il faut faire la part des choses entre l’année de la mise en place et les suivantes. La première 

année, il n’y aura pas d’importantes modifications en termes d’équipes dans les niveaux. Si les 

équipes ne souhaitent pas repartir sur le niveau de jeu de l’année dernière, des qualifications 

seront mises en place pour prendre des places. Les années suivantes, il y aura un flux possible de 

6 équipes par niveau. Pour les moins de 15, il y aura deux poules de 6. À Noël, les trois premiers 

de chaque poule forme une poule haute excellence et les trois derniers une poule basse 

excellence. Au niveau de la poule basse, trois équipes seront relayées au niveau inférieur et les 

deux équipes 1 et 2 de la poule basse auront le droit de rejouer des brassages pour se maintenir à 



Assemblée Générale Ligue Normandie Handball 

Cherbourg, le 11 juin 2022 40 

ce niveau l’année suivante. Cela ne pourra pas se mettre en place l’année prochaine, mais 

l’année suivante. 

Nicolas MARAIS 

Cela permet à des champions de département d’accéder aux régionales sur différentes 

catégories. La volonté est à l’ouverture cette année. Au cours de l’année zéro, il faut partir de ce 

qui existe. L’objectif est de permettre à la fois les accessions sur les niveaux supérieurs, y compris 

les niveaux départementaux, pour accéder au niveau régional. Il y aura un appel au niveau des 

clubs évoluant en excellence régionale afin de savoir s’ils souhaitent repartir de ce niveau. Le fait 

de permettre l’accession et la relégation renforce également le côté sportif. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Pas du tout, à mon avis. De même, compte tenu des poules hautes et basses, les équipes qui se 

sont rencontrées la première fois rencontreront encore deux fois les mêmes équipes sur le retour. 

Anne-Marie GEROME, Handball Club Gaillon Aubevoye 

Dans mon cas, j’aurais la création des moins de 17 filles. Auront-elles la possibilité de rentrer dans 

un championnat régional dès l’année prochaine ? 

Jessica BARBIER – CTS Responsable PPF Féminin 

Nous proposerons aux équipes en excellence féminine de garder leur place l’année prochaine sur 

les deux poules de six. Si certains groupes ne repartent pas, nous rouvrirons pour avoir deux 

poules de six au niveau régional. Sur les filles, le projet n’est pas tout à fait le même, car le 

nombre d’équipe en moins de 17 et en moins de 15 est extrêmement faible. Ainsi, il a été décidé 

de faire une poule régionale. Ensuite, il y a les territoires à travailler en interdépartemental 

pendant un ou deux ans pour retrouver plus de masse au niveau féminin. 

Mickaël ROUSSEAU, ES Aumale Handball 

Dans nos clubs qui ont un nombre de licenciés plus faible que d’autres, c’est assez cyclique. Nous 

avons des cycles de joueurs ou joueuses avec une belle dynamique. L’année prochaine, 

j’aimerais inscrire une équipe de moins de 15 féminine en région. Il est dommage pour moi de ne 

pas pouvoir proposer un meilleur jeu. 

Jessica BARBIER – CTS Responsable PPF Féminin 

L’année prochaine, c’est l’année zéro. Il n’y aura donc pas une grande ouverture. En revanche, 

dans un an et demi ou deux ans, il y aura une phase de brassage pour permettre aux champions 

interdépartementaux d’accéder au niveau régional. L’intérêt au niveau féminin est de réalimenter 
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ce qu’il se passe au niveau régional. À moyen terme, les niveaux interdépartementaux 

remonteront donc en termes de niveau de jeu. 

Mickaël ROUSSEAU, ES Aumale Handball 

Nous évoluons dans une petite commune où il n’y a pas de lycée. À partir des moins de 15, les 

filles partent en lycée ou autres. En réalité, cela laisse la possibilité aux grands clubs avec de gros 

effectifs d’alimenter année par année leurs équipes de moins de 15 et moins de 17. Je le vois 

ainsi. Or j’ai actuellement un groupe qui a besoin d’évoluer et je ne pourrai pas les mettre en 

région l’année prochaine. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

En filles, des places vont se libérer. Néanmoins, si tu as une génération spontanée en moins de 

13, cela te permettra de les garder. Elles auront la possibilité d’accéder aux moins de 15 et enfin 

aux moins de 17 excellence. À l’heure actuelle, en fermant complètement les moins de 17 

excellence, les jeunes partent très tôt dans le club qui pourra leur proposer. 

Nicolas MARAIS 

Le nombre de mutations est considérable en jeunes. Or si nous laissions la possibilité à ces clubs 

de progresser, ces jeunes resteraient. 

Brigitte BAZIN, AS Gournay Handball 

J’ai un souci sur le fait que ce soit mis en place dès l’année prochaine. À titre d’exemple, j’ai eu 

des moins de 15 cette année avec des 2007 que je n’ai pas fait jouer en moins de 15, mais en 

moins de 17. Dans le cas contraire, je n’aurais pas pu inscrire une équipe de moins de 17. En 

revanche, ces 2007 ont joué en Coupe 76 moins de 15. Si j’avais eu vent de ce projet, pour 

essayer de les faire jouer en moins de 17 région, j’aurais essayé de les faire jouer en moins de 15 

région l’année dernière. 

Nicolas MARAIS 

Il faut débuter l’année prochaine et surtout simplifier les choses avec des niveaux excellence et 

honneur. Cela me paraît essentiel. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Si je comprends bien, nous votons un projet qui nous a été transmis il y a 15 jours pour la saison 

prochaine. L’année suivante, les ouvertures seront différentes au niveau excellence. 
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Franck 

Le projet est celui-ci et durera. La qualification est simplement différente sur l’année zéro. 

Nicolas MARAIS 

À la fin de l’année prochaine, les choses seront simplifiées avec un système de descente et 

d’accession afin de permettre des flux au niveau sportif. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Dans un an, ce sera donc ouvert plus largement. 

Franck 

Pour cette année, ce sera quasiment les mêmes. Néanmoins, en 2023 et 2024, nous aurons ce 

flux de montées et de descentes en excellence. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Il est tout de même dommage de passer ce sujet important en dernier. Il aurait pu faire l’objet 

d’une visioconférence. 

Nicolas MARAIS 

Nous pouvons maintenir les poules fermées. Cependant, un appel aux clubs sera réalisé au 

niveau des équipes excellence. À la lecture des engagements des clubs, nous saurons si nous 

aurons la possibilité ou pas de proposer des ouvertures. Il faut néanmoins prendre en compte 

aujourd’hui les équipes qui évoluent au niveau excellence. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Dans certaines poules, il y a des brassages, mais en excellence, ce n’est pas le cas. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Absolument. Des matchs amicaux seront organisés par la Ligue ou les départements. Nous 

souhaitons par ailleurs faire démarrer les championnats tous en même temps. 

Jérémy BLANCHET, La Haye du Puits Handball 

Je vous invite à être vigilants avec les clubs qui ont deux équipes en excellence et en honneur. 
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Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Si les joueurs jouent en excellence, ils jouent dès le départ en championnat et joueront en 

championnat pendant les brassages pour accéder en honneur. 

Nicolas MARAIS 

Nous devrons nous assurer que le championnat excellence démarre au mois de septembre et que 

les brassages aient lieu en même temps. Il n’est pas question qu’un club évoluant en excellence 

ne joue pas et renforce son équipe pour accéder en honneur. 

Un intervenant 

Combien de joueurs sont-ils nécessaires pour jouer ces brassages pour passer de moins de 15 à 

moins de 17 ? 

Nicolas MARAIS  

Le club qui s’engage en brassage est forcément doté de l’effectif. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Les brassages auront par ailleurs sur l’année N et non l’année N-1. 

Cyril LIOULT, Handball AJS Ouistreham 

Cette année, en moins de 17, nous avons créé une entente et finissons deuxième en championnat 

départemental. L’année prochaine, nous montons un projet avec des jeunes et parents pour jouer 

en région. Or nous pouvons d’ores et déjà leur dire que c’est fini. 

Franck PROUFF – CTS Responsable PPF Masculin 

Non. 

Cyril LIOULT, Handball AJS Ouistreham 

De nombreux clubs ne laisseront pas leur place. 

Jessica BARBIER – CTS Responsable PPF Féminin 

Si le club accepte de rester, mais n’a pas fait une évaluation assez juste, il descendra en 

département. En revanche, il y a l’aspect sportif. Les clubs qui gagnent resteront et les autres 

seront relégués. 

Approbation du projet de réforme du championnat jeunes saison 2022/2023 
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- Pour : 58,85 % 

- Contre : 41,15 % 

- Abstentions : 72 

Nicolas MARAIS 

L’appel aux clubs aura lieu la semaine prochaine. Nous veillerons à ce qu’il n’y ait pas de 

perturbation entre les excellences et les brassages afin que les championnats démarrent en même 

temps. 

XIII. Approbation Modification championnat régional excellence féminines 

Nicolas MARAIS 

La COC régionale a souhaité mettre au vote de l’Assemblée générale le maintien de cette formule 

ou le passage à une formule avec deux poules de 12. La Ligue respectera le vote. Parmi les 

remarques sur l’adoption de ce projet il y a 5 ans figurait le fait qu’il fallait trouver une formule play-

off et play-down. La formule ne change absolument rien aux accessions et descentes. 

Approbation Modification championnat régional excellence féminines : 

- Nouvelle formule 2 poules de 12 à partir de 2022/2023 : 458 voix 

- Formule saison 2021/2022 : 28 voix 

XIV. Echanges nouvelle saison administrative (licences, mutations, etc.) 

Nicolas MARAIS 

Une ou deux visioconférences ont été organisées. Il n’est plus nécessaire de télécharger les 

attestations d’honorabilité. Tout se fait directement en ligne. Il est à noter que lorsque la photo a 

plus de cinq ans, elle disparaît automatiquement. Il en va de même pour la carte d’identité. Pour 

rappel, il n’y a plus besoin de certificat médical pour les jeunes. Tous les comités doivent 

impérativement renseigner les tarifs. Enfin, les clubs doivent également renseigner leurs tarifs et 

leur Bureau Directeur. 

Laure KOCH, Césaire Levillain Handball 

En ce qui concerne la saisie des tarifs dans GESTHAND, a-t-il été tenu compte des 

différenciations lorsque nous nous retrouvons avec des collectivités territoriales qui nous 

demandent de distinguer les tarifs pour les habitants de la commune et les habitants hors 

commune ? 



Assemblée Générale Ligue Normandie Handball 

Cherbourg, le 11 juin 2022 45 

Nicolas MARAIS 

Au niveau du club, ce sont des tarifs par catégorie. Il n’est pas tenu compte dans les logiciels de la 

différenciation commune et hors commune. Je demande à tous les clubs nationaux de procéder à 

la validation des licences le plus rapidement possible afin que nous qualifiions le plus tôt possible. 

Par ailleurs, nous vous invitons à attendre la facture de la Ligue avant de payer vos frais 

d’affiliation. 

De plus en plus de clubs règlent leurs factures par virement. De même, certains souhaitent régler 

les arbitres par virement. Le Bureau Directeur se prononcera sur ce point. Nous n’imposerons rien 

aux clubs. En revanche, nous autoriserons les clubs qui souhaitent payer les arbitres par virement. 

Le virement devra être effectué au plus tard le mardi suivant la rencontre. 

XV. Remise des récompenses Ligue 

Médailles d’argent :  

LEGARSON DESMEULLES Mathilde - Secrétaire Générale Adjointe LNHB 

PIHUIT Isabelle - Administratrice Comité de la Manche 

AULAIRE Manuel - Président Commission Technique Comité Orne 

DESNOYERS Mickaël - Président Montivilliers HB 

ROUAULT Yves - Membre Commission Territoriale Réclamations et Litiges 

LEBIGOT Alexandre - Membre Commission Sportive Territoriale 

ALMIN Joël – Membre de la CTA 

DUBOSQ Sammy – Président AL Marigny 

DECAEN Jean Baptiste – AG DEAUVILLAISE 

Excusés : 

HAIRON Antoine - Commission Territoriale Arbitrage  

FOUQUES Philippe - Commission Territoriale Arbitrage 

Médailles d’Or : 

LEFOYER Christophe - Président US PUTANGES HB 
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MAUGER Martine - SAINT NICOLAS D’ALIERMONT HBC 

DEVALLEE Sylvie - Présidente Commission Territoriale de Discipline 

GROULT Daniel - Vice-Président Comité de la Manche 

Excusés : 

POTTIER Sylvianne - ASL CHEMIN VERT CAEN  

MAUGER Martine - SAINT NICOLAS D’ALIERMONT HBC 

Médailles Fédérale 

Médaille d’or 

Marcel AMELINE – Vice-Président Comité de la Manche ASPTT ST LO 

Patrick OSOUF – Président Comité du Calvados remise lors de l’AG 14 

XVI. DISCOURS DE CLÔTURE ASSEMBLEE GENERALE PAR LE PRESIDENT 
DE LA LIGUE 

Nicolas MARAIS 

De nombreux outils digitaux arriveront. Nous organiserons donc deux webinaires, un le 6 juillet et 

un autre le 7 septembre avec les responsables afin de vous informer et vous accompagner dans 

ces démarches. 

Cette Assemblée Générale était un réel plaisir. Le fait de ne pas pouvoir passer de moments 

conviviaux et d’échanger pendant deux ans, de même que partager nos avis sur certains projets a 

été difficile. Nous devons continuer ces échanges extrêmement nourris et conviviaux qui nous 

permettent ensemble d’avancer.  

Après une période difficile, nous enchaînerons avec les Assemblées Générales de comités avant 

de réaborder cette nouvelle saison avec une situation normale et sans contrainte. Sincèrement, en 

septembre dernier, je ne pensais pas faire une saison comme celle-ci. Certaines disciplines sont 

encore très impactées par la perte de licences. Le handball sera bientôt à 450 000 licenciés contre 

500 000 avant le Covid. Malgré les contraintes imposées aux sports de contact et se pratiquant en 

salle, nous avons su nous relever. Ce succès est collectif et est surtout le fruit de votre travail. Je 

vous dis encore une fois bravo pour ce que vous faites et vous invite à continuer. Nous serons 

toujours là pour vous accompagner le mieux possible. Notre intérêt est de développer et de 

continuer la pratique du handball. Je suis persuadé que nous pourrons surmonter ces étapes dans 

cet esprit afin d’atteindre le nombre de licenciés avant Covid. Je vous remercie à nouveau et vous 

souhaite une excellente soirée. Vive le handball, vive la Normandie et vive la Manche ! 
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La prochaine Assemblée générale aura lieu le samedi 3 juin 2023 à Alençon. 



BILANS 
DES 

COMMISSIONS



 
BILAN COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE 

2022-2023 
 

 
Yannick PETIT – Président de la Commission Territoriale d’Arbitrage Normandie 

 
La saison 2022/2023 a été marquée de hauts et de bas, le début de saison semblait prometteur, il n’y n’avait 
pas trop de difficultés mais au cours de la saison, les choses se sont compliquées fortement. 
 
Il faut désormais s’attaquer à la problématique rencontrée par nos arbitres et surtout les jeunes et renforcer 
le dispositif de lutte contre les incivilités afin qu’ils puissent évoluer dans un climat serein et dépassionné. 
 
Nous sommes toujours en souffrance sur le territoire et il nous faut trouver un nouveau souffle pour pérenni-
ser nos arbitres et trouver les solutions pour que de nouveaux arrivent. 
Le manque d’arbitres et surtout d’arbitres jeunes a rendu impossible de couvrir toutes nos rencontres.  
Je tire un grand coup de chapeau aux personnes qui ont œuvrées toute la saison sur les désignations pour 
leur investissement, ils ont passé des heures à essayer de couvrir le maximum de matchs. 
Il devient très difficile de désigner des binômes jeunes (-25 ans) sur les rencontres -17 et -18 France. 
 
Le bilan de la saison n’est pas négatif, mais ça devient très compliqué de faire avec aussi peu d’arbitres. 
 
Comme pour la saison passée, de jeunes arbitres ont représentés la Normandie sur des rencontres hors 
territoire et sur les compétitions Nationales, avec de bons retours ! 
 
Grande satisfaction au niveau T1N, deux binômes accèdent en National, les binômes Léandre CESBRON / 
Julien FOUCHER et Guillaume DORLEANS et Djibril GUENNI. 
 
Petit point sur les désignations T1-T2 
Comme je le dits en ouverture, des heures de travail de la part de l’équipe en charge des désignations, ces 
personnes se réunissent tous les lundi soir, pour réussir un presque sans fautes, à mi-saison, seules 11 
rencontres n’avaient pas été couvertes. 
Merci à Joël ALMIN, Patrick CERRAND, Antoine HAIRON, Mathias LEVARD, Alain DUCLOS, Florian 
COPEZ et Patrick OSOUF. 
 
A partir de la seconde partie de saison, les désignations sont devenues un vrai casse-tête, de moins en 
moins de disponibilité chez les JA et surtout chez les JAJ font que nous avons eu recours un peu trop sou-
vent au doublement ou à la non désignation. 
Plus d’une vingtaine de rencontres régionales n’auront pas été couverts par manque d’arbitres. 
 
Accompagnement des JA et JAJ. 
Beaucoup d’accompagnements sur nos rencontres au long de la saison. 
Un beau travail d’accompagnement qui a été mis en place, celui-ci permet de désigner les arbitres au mieux 
sur les différents championnats. 
 
Les juges Accompagnateurs Territoriaux 
Ceux-ci ont été d’une aide précieuse tout au long de la saison pour accompagner nos JA, Patrick OSOUF 
qui assure ces désignations d’accompagnateurs a également fait le travail de relecture et correction des 
suivis, un gros travail qui aide nos arbitres à progresser, un grand merci à Patrick. 
 
Les journées de l’arbitrage et la valorisation de l’écoles d’arbitrage du CA Pont-Audemer a rencontré un 
franc succès et je tiens à saluer la CNA pour son engagement et son implication dans la mise en valeur de 
nos actions. Je tiens à remercier également les clubs pour la parfaite organisation de ces évènements. 
 
Je remercie aussi « nos professionnels » (Olivier CLERMONT, Mickaël LETESSIER et Hervé RIGAL) 
qui ont travaillés toute la saison sur les écoles d’arbitrage, les formations des stagiaires T3 et sur 
l’organisation des bassins de vies entre autres choses… 
Merci à tous nos bénévoles (écoles d’arbitrage, bassins de vies,) et à nos EDA pour l’aide apportée. 
 



Merci à Anne RUECHE pour le calcul des péréquations et la qualification de nos arbitres surtout en début 
de saison et parfois la veille des rencontres. 
 
Un grand merci à Corinne LESVENTES (secrétaire Ligue) pour son aide et le lien étroit avec la COC 
Territoriale. 
Corinne va nous quitter en fin de saison, elle a été tout au long des années passées à nos côtés dis-
crète et efficace, elle prend une retraite bien méritée.   
 
Je finirai en remerciant Nicolas MARAIS pour la confiance et le soutient qu’il apporte à la commis-
sion, ainsi que les membres du Bureau Directeur pour le suivi des travaux des commissions. 
 
Encore merci à toutes et tous 

 

                                     
 

 
COMPTE RENDU D’ACTIVITÉ DES DIFFÉRENTS RESPONSABLES DE GROUPE ET RESPONSABLES 

DE SECTEUR DE LA COMMISSION TERRITORIALE D’ARBITRAGE 
 
Groupe T1 National – Responsable : Cédric LESS 
Cette saison, la Ligue a proposé quatre de nos binômes normands auprès de la Commission Nationale 
d’Arbitrage, afin d’intégrer au groupe T1 National (T1N), et ainsi, in fine, accéder au niveau national. Trois 
des quatre binômes proposés ont réussi les tests nationaux et donc intégrer le groupe T1N. 
Nos trois binômes ont fait preuve d’une très bonne cohésion, qui ont échangeaient régulièrement entre eux. 
Permettant une bonne ambiance au sein du groupe. 
Des points d’étapes et un accompagnement a été fait lorsqu’ils en faisaient la demande. 
Malheureusement, le projet de formation sur un tournoi, en janvier, a dû être annulé, faute de tournoi adapté 
et des difficultés rencontrées au niveau des disponibilités de chacun. Pas d’action menée également par 
manque de disponibilité. 
Un des trois binômes a souhaité arrêter leur collaboration et leur intégration au groupe T1N. Les deux autres 
binômes valident leur formation auprès de la CNA et intégreront le groupe fédéral la saison prochaine. Nous 
les félicitons et leur souhaitons une bonne continuation à l’échelon national. 
Il s’agit de :  

GUENNI Djibril (Pont Audemer) / DORLEANS Guillaume (Pont Audemer) 
CESBRON Léandre (Flers) / FOUCHER Julien (Brehal) 

 
Point positif :  

- L’envie de progresser et la motivation des 3 binômes même si un binôme se sépare sur la deuxième 
partie de saison 

Difficultés rencontrées : 
- Démarrage difficile en début de saison suite manque de formation 
- Manque de dispo perso 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  
- Points plus réguliers à faire avec le groupe T1N 
- Trouver un tournois N3-N2-N1 au moins 1 fois sur la saison 2023-2024 pour regrouper le groupe sur 

1 ou 2 journées 
 
Groupe T1 Performance – Responsable : Florian COPEZ 
Cette année a été assez intensive. Le groupe était composé de 5 binômes, dont 1 féminin. L’un des binômes 
a dû se séparer pour des raisons professionnelles, ce qui a entrainé la composition d’un nouveau binôme en 
cours de saison. Tous les arbitres ont répondu présent aux diverses sollicitations qu’ils ont eues. Merci à eux 
pour leur investissement et leur volonté de progresser. 
Nos arbitres ont dirigé des matchs des championnats -18 France masculin, Pré-Nationale masculin et fémi-
nin ainsi que l’excellence masculine.  



Tous nos arbitres ont été évaluer par les mêmes juges accompagnateurs territoriaux ; permettant ainsi, à 
chacun, d’être vu, aidé et mis sur un pied d’égalité. Ainsi, nous présentons deux binômes de qualités au 
niveau supérieur l’an prochain. Nous leur souhaitons la meilleure réussite possible.  
Il s’agit de :  

RIMBERT Bradley (Bray) / SAUSSAYE Gauthier (Bray) 
 
Des QCM vidéo / écrit ont eu lieu cette saison, avec également des séances de séquençages. Merci beau-
coup à Marius Quesney pour cela. 
Par manque de temps et de disponibilités, nous n’avons pas pu mettre en place l’ensemble des actions que 
nous voulions faire cette année. Enfin nous espérons pouvoir faire un ou deux regroupements lors de la 
prochaine saison. 
Remerciement à Patrick CERRAND pour son aide et sa disponibilité. 
       
 
Groupe JAJ T1 Avenir – Responsables : Antoine HAIRON et Patrick CERRAND 
Cette saison a été bien remplie avec de nombreux matchs à désigner et un nombre d’arbitres limité. Cepen-
dant la grande majorité des jeunes a répondu présent, ce qui a permis de couvrir l’ensemble des rencontres.  
Un grand merci pour leur investissement et la grande disponibilité de certains qui n’ont pas hésité à rendre 
service au dernier moment pour combler les absences. 
Malgré la difficulté de la tâche, nos arbitres ont progressé au cours de la saison, certains binômes ont émer-
gé et ont montré de réelles qualités ; d’autres ont continué à évoluer et à se frayer un chemin vers des 
matchs de niveaux supérieurs. Cela donne un groupe d’un niveau intéressant et prometteur. A eux mainte-
nant de continuer à travailler et à progresser pour évoluer le plus haut possible en prenant du plaisir.  
Le gros point à améliorer, pour le bon fonctionnement, est la notification des disponibilités en temps et en 
heure dans i-hand. Cela pose pas mal de désagréments avec l’absence de celles-ci.  
Il va falloir faire attention aussi au nombre de nos arbitres qui ne va pas en s’améliorant, les jeunes arbitres 
des différents départements devront intégrer la ligue pour que nos matches de jeunes puissent être couvert 
convenablement. 
Merci à tous et à tous ceux qui nous ont épaulés et qui ont permis à cette saison se dérouler correctement. 
    
 
Groupe JAJ T2 Accession – Responsables : Mathias LEVARD et Alain DUCLOS 
Le groupe est formé de 28 juges arbitres jeunes. 
Cet effectif est en baisse par rapport à l’année 2021-2022, suite à l’accession de certains JAJ T2 au niveau 
T1 et quelques arrêts. Un constant rendant le début de saison un peu compliqué pour désigner sereinement. 
Heureusement, en cours de saison, plusieurs JAJ T3, sur proposition des EDA 14 et 27, ont rejoint ce 
groupe.  
Avec ce groupe élargi, 100% des matchs de catégories -17 excellence féminines et masculines ont pu être 
arbitrés, non sans mal, par nos JAJ T2. 
Pour la catégorie -19 régionale, certains juges arbitres territoriaux ont dû être sollicités.  Sans ce soutien, les 
désignations de ce championnat auraient été très compliquées. 
Pour la saison prochaine, afin de compenser le changement de groupe, grandement mérités de plusieurs 
binômes au niveau T1, il faudra impérativement étoffer ce groupe, en nombre de JAJ, afin de pouvoir dési-
gner l’ensemble des compétitions. Pour cela, nous comptons beaucoup sur le travail de détection et forma-
tion de nos EDA. 
 
Points positifs :  

- Très peu de désistements de dernière minute, lors des désignations. 
- L'évolution de certains arbitres est très intéressante. 
- Plusieurs seront promus dans le groupe JAJ T1. 

Difficultés rencontrées :  
- Certains arbitres sont trop peu disponibles. 
- Les indisponibilités ne sont toujours pas remplies en temps et en heure pour certains arbitres => Il 

faut continuer les efforts. 
- Trop de rapports de disciplines pour des comportements injustifiables envers nos arbitres. 

 
Groupe Juges Accompagnateurs Territoriaux – Responsable : Patrick OSOUF 
Cette saison, l'accent a été mis en grande partie sur l'accompagnement des jeunes arbitres régionaux, no-
tamment sur les rencontres de moins de 17 ans et moins de 18 ans au niveau national. 
Au total, 97 évaluations ont été réalisées à ce jour pour la CTA sur des désignations régionales. (85 évalua-
tions sur des binômes et 12 sur des arbitres officiants en solo ont été observés sur cette saison. 
Ainsi, ces jeunes arbitres ont pu avoir un accompagnement régulier et de qualité durant leur cursus de for-
mation. 
Pour ce public jeune, on pourra noter leur investissement et leur envie de progresser. 
Au niveau des compétences à travailler : Placements et déplacements, Gestion du jeu sans ballon et Ges-
tion des officiels. 
Sur ce dernier point, il est anormal de rencontrer des adultes qui mettent en difficultés nos JAJ et restent peu 
soucieux du fait que ces jeunes soient en formation. 



On pourra noter la volonté de nos arbitres à laisser jouer tout en assurant la protection des joueuses et des 
joueurs. 
 
Point positif : 

- Dans leur grande majorité, les suivis sont rendus dans des délais convenables et on pourra noter 
une bonne qualité rédactionnelle. 

Difficulté rencontrée :  
- Difficultés à désigner les juges accompagnateur territoriaux car un grand nombre cumulent avec une 

activité d'arbitre. 
Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  

- Des temps de travail et de formation continue seront nécessaires pour la saison prochaine. 
 

                     
 
 
Pôle Arbitrage Beach – Responsable : Pauline DUPONT 
L’objectif du pôle Arbitrage Beach est de former des arbitres à la pratique du Beach handball et de les dési-
gner sur les différentes évènements dédiés (regroupements départementaux, inter-comités, tournoi de 
Deauville, etc.…). 
Bien entendu, en tenant en compte les disponibilités, le lieu de résidence, et les demandes d’effectif de JA.  
Concernant la formation : une réunion de présentation et formation, en visio-conférence, va être organisée, 
début mai, avec les onze licenciés qui ont indiqué récemment vouloir se former au statut d’arbitre de Beach. 
Ils rejoindront le groupe des dix JA de Beach Normands qui ont indiqué continuer cette saison. Cela portera 
l’effectif à vingt-et-un arbitres officiels de Beach. 
Une première présentation des règles de Beach handball leur sera faite à cette occasion, en insistant sur les 
différences avec le indoor mais aussi sur l’esprit Beach et la notion de protection des attaquants avec 
l’absence de contact total (notamment lorsqu’il réalise des figures spectaculaires).  
L’idéal serait aussi un accompagnement lors des tournois. C’est pourquoi, au moins un membre de 
l’encadrement du pôle arbitrage est présent, lors des tournois importants, pour donner des conseils.  
L’animation du groupe se fait aussi via un groupe whatsApp.  
Le tournoi de Deauville et aujourd’hui les inter-Comités sont des moments privilégiés de regroupement et 
contribuent à la vie du groupe mais il semble important de pouvoir maintenir cette « vie de groupe » en de-
hors des tournois.  
 
 Points positifs:  

- Un binôme normand est en pleine évolution, il s’agit de Matis VERDIER et Corentin LOYER. Ils intè-
grent le groupe JAJ Nationaux. Ils sont sollicités pour officier sur un stage à Houlgate avec l’Équipe 
De France -17 masculine et quelques tournois (coupe de France jeune des territoires)  

- Une autre JA Beach, Blandine GRISVARD effectuera ses premiers stages et tournoi avec les 
équipes de France adulte  

- Le groupe de coordination et d’encadrement au sein du Pôle Beach s’est étoffé. Six membres com-
posent aujourd’hui le groupe de coordination. 

- Une dizaine de nouveaux arbitres ont répondu favorablement. C’est plutôt un succès. On peut voir 
un gain d’intérêt pour la discipline.  

Difficultés rencontrées : 
- Le maintien en activité de nos JA sur les périodes sans pratique 
- L’arrêt de la moitié de notre effectif initial 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  
- La communication sur les dates et les lieux de stage ainsi que le nombre d’arbitres souhaités pour 

améliorer l’organiser en avance et les désignations. 
- Il faut réussir à maintenir un contact toute l’année, bien que la saison de Beach ne démarre qu’en 

avril.  
 
 

                          
 



                                   
 
 
Pôle Désignations Arbitrage Universitaire et Grandes Écoles – Responsable : Matis VERDIER 
La mission de ce pôle est de désigner des JA et JAJ actifs sur les Championnats régionaux et de France 
des grandes écoles M/F, ainsi que sur Championnat de France Universitaire M/F. 
Les rencontres se déroulent exclusivement le jeudi après-midi autour des pôles universitaires (Rouen, Le 
Madrillet, Le Havre, Caen)  
L’effectif est de vingt-sept arbitres recensés disponibles ponctuellement le jeudi après-midi.  
Les matchs sont envoyés en général moins de 2 semaines avant le jour de la rencontre. Les désignations se 
font par mail après avoir contacté les arbitres. 
 
Points positifs : 

- Une couverture à 100% des matchs universitaire & Grandes écoles.  
- Un arbitrage salué régulièrement par les responsables d’équipes extérieure (Ils soulignent trop sou-

vent un arbitrage partial dans les autres régions en faveur de l’équipe locale)  
Difficultés rencontrées : 

- Peu d’arbitres ayant les capacités d’arbitrer les « gros matchs » masculins (niveau N3/N2)  
- Certains des arbitres du groupe sont aussi joueurs ou joueuses dans les équipes universitaires 

(comme : Flavien POINTEL, Corentin LOYER, Manon VASSARD, Karim HOUAYS, etc.)   
Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  

- Construire un formulaire pour avoir un réel recensement avec toute les informations nécessaires, 
(lieu de vie, disponibilités le jeudi, mail et numéro de téléphone etc.)  

- Voir avec le responsable CTA des JAT s’il est possible d’accompagner les binômes sur les 
rencontres de Haut-Niveau masculin 

 
Équipe Départementale Arbitrage – Secteur 14 – responsable : Guillaume ROCQUE 
Cette saison, a été organisé lors d’un regroupement de joueuses féminines U11 et U13, un rassemblement 
JAJ club féminine et JAJ T3 féminine avec les clubs du Calvados. Nous remercions le club de Blainville pour 
la mise à disposition des gymnases Lenormand et Paradis. 
Actuellement, l’effectif est de 32 JA T3 et 25 JAJ T3 sous désignation et il y a eu cette saison en formation 
10 JA/JAJ T3 stagiaires, soit sur l’aspect formation, autant que la saison précédente. 
 
Pour les JAJ, par rapport à la saison dernière, nous avons connu une augmentation des JAJ T3 sous dési-
gnation. Nous sommes passés de 5 JAJ T3, la saison passée à 25 JAJ T3, cette saison.  
En cours de saison, 5 JAJ (2 binômes et 1 solo) ont intégré le groupe JAJ T2. Déjà d’autres JAJ se font con-
naitre afin de pouvoir intégrer le groupe JAJ T3 « comité ». Ce projet à destination des JAJT3 territoriaux a 
permis de mettre un lien encore plus fort avec nous clubs et leurs responsables d'arbitrage. Les liens tissés 
avec ces jeunes leur ont permis d'officier dans de bonnes conditions et chaque jeune a pu évoluer à son 
rythme et selon ses compétences. Ce projet sera reconduit pour la saison prochaine. 
Cette saison, l'EDA s'est réuni à plusieurs reprises, afin de définir dans un premier temps, les fonctions de 
chacun(e), les problèmes rencontrés, mais aussi afin d’avoir une vie de groupe, des échanges. 
 
Points positifs : 

- Nous pouvons compter sur des arbitres disponibles sans qui, les rencontres ne pourraient pas se 
dérouler. Nous avons un bon échange de l’EDA vers les arbitres et des arbitres vers l’EDA, même 
pour des demandes de dernière minute. 

- Les liens tissés avec nos arbitres et nos clubs ont permis de couvrir quasiment chaque journée. Ce 
travail de proximité s'inscrit maintenant dans la durée. 

- Dix-huit suivis d’évaluations et accompagnement ont été réalisés sur nos arbitres. 
 
Difficulté rencontrée : 

- Nous avons, depuis environ mars, des problèmes sur les disponibilités des arbitres (JAJ et JA). Soit, 
ils ne mettent plus leur dispo, soit ils sont indisponibles jusqu’à la fin de la saison. Nous réfléchis-
sons à comment faire pour palier à toutes ces indisponibilités. 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  
- Comme dit ci-dessus pour les dispos/indispos, Il faudrait que l’on concerte les autres EDA, afin de 

connaître leur fonctionnement sur les disponibilités/indisponibilités des arbitres, surtout sur les fins 
de saisons. Pour ce qui est des obligations des arbitres dit "disponible" afin d'avoir le moins possible 
de rencontres non couvertes, et surtout de ne plus avoir en fin de saison, trop peu d'arbitres de dis-
ponibles ou ne mettant aucune disponibilité. 

 
 



Remerciements : L’EDA 14 remercie tous les arbitres pour leur implication et pour toutes leurs réalisations 
sur la saison. 
Je remercie également Patrick Osouf pour son aide aux désignations, et encore plus en cette fin de saison 
avec la difficulté à désigner. Remerciements aussi à l’ensemble de l’EDA pour leur temps passé sur les ter-
rains et aux abords (accompagnements). 
 
Équipe Départementale Arbitrage – Secteur 27 – responsable : Joaquim CASANOVA 
L’effectif de 21 JA T3 et 13 JAJ T3 + 7 candidats à la formation JA T3 
Cinq clubs n’ont pas de juge-arbitre actif et quatre clubs n’ont pas de Juge-arbitre jeune. 
A noter : l’activation de 78 JAJ club 
 
Colloques et stages de formation : 

- Colloque de reprise des JA/JAJ T3 -T2 du Comité 27 : Samedi 3 SEPTEMBRE 2022 au CRJS de 
VERNON : 31 présents dont 2 du Comité 76 – 4 Absents dont 3 qui avaient prévenu – A déplorer 4 
arrêts dont nous avons eu l’information. Les tests physiques ont été organisés par Paul AUDOIN, 
CTF au Comité 27. 

- Colloque de rattrapage : 22 OCTOBRE 2022 à PONT AUDEMER 
- Stage de perfectionnement et de Préparation à la Compétition : 22,23 et 24 OCTOBRE 2022 : 21 

JAJ T3 et CERTIFICATION JAJ groupe « DEPARTEMENTAL » pour 13 JAJ. Encadrement : Camille 
MAHOUDEAU, Yves ROMPTEAU, Antoine MAQUAIRE, Thomas CASANOVA et Joaquim CASA-
NOVA 

- Stage Initiation, Apprentissage et Sensibilisation : 17, 18 et 19 DECEMBRE 2022 : 32 Partici-
pants pour 13 clubs. Encadrement : Camille, Charlotte, Thomas, Antoine, Samuel, Valentin, Pierric, 
Yves et Joaquim 

- Stage Formation et Préparation à l’arbitrage en Compétition : 11, 12 et 13 FEVRIER 2023 : 21 
Participants pour 9 Clubs. Encadrement : Hannah, Ninon, Charlotte, Antoine, Samuel, Pierric, Ha-
roun, Thomas et Yves 

-  
Action de développement :  

- Développement et Promotion de la pratique des Jeunes Féminines et de l’Arbitrage : Dimanche 20 
NOVEMBRE à LE NEUBOURG. Encadrement : Membres EDA + Comité 

Les Membres de l’EDA ont encadré les JAJ sur les divers tournois du Challenge – 11 M et F tout au long de 
la saison 2022/2023 et ont contribué à l’encadrement dans la formation des arbitres stagiaires pendant cette 
année. Beaucoup de soirée de formation et de présence dans les gymnases (trop longue liste.) et 
d’accompagnement pour nos JA/JAJ. 
Au 26 janvier 2023, seulement 5 candidats arbitres vont officier pour valider leur formation (Beaucoup « trop 
« d’arrêts ») 
 
Compétitions :  

- Finalités CHALLENGE – 11 M et F le 18 MAI 2023 à VERNON et ST MARCEL 
- 27

ième
 Challenge de l’EURE du MINI HAND : Samedi 10 Juin 2023 à LE NEUBOURG 

- Finalités coupes EURE JEUNES : 17 et 18 JUIN 2023 
- Finalités coupes EURE ADULTES : 24 et 25 JUIN 2023 

 Encadrement de ces manifestations par les Membres de l’EDA que je remercie. 
Pour information : notre binôme Samuel GUILLOTEL et Florian MAHOUDEAU, proposé au groupe JAJ T2 la 
saison dernière, ont participé à divers tours des inter-Comités (Caen, Granville), et sont retenus pour les 
finalités à ORLEANS en MAI 2023 
 
Mes remerciements également à Jean Pierre ADELINE, Président du Comité 27, Madame Stéphanie 
PERCHE secrétaire au Comité 27, aux JA/JAJ, Accompagnateurs JA/JAJ, Juges Accompagnateurs Territo-
riaux, Membres de l’EDA 27 et aux Bénévoles. 
Cette année encore votre présence et votre disponibilité ont été un atout très important pour la réussite et la 
relance de l’arbitrage. 
Points Positifs :  

- Le retour très apprécié de nos anciens JAJ qui reviennent au sein de l’EDA pour nous assister dans 
nos formations au cours des divers stages de niveau pour les JAJ et accompagner ceux-ci lors des 
tournois. 

- Le plaisir de revoir ces jeunes qui à leur tour transmettent un savoir acquis après maints stages aux 
jeunes stagiaires sous l’œil des Juges Accompagnateurs. 

Difficulté rencontrée :  
- Les trop nombreuses relances pour les disponibilités des JA et JAJ, des fins de saison très compli-

quée pour les désignations car beaucoup d’indisponibilités – Certains JA se contentent de leur Quo-
ta arbitrage et non pas celui du club. 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  
- L’accompagnement des JAJ par des Juges Accompagnateurs pour toutes la catégories 

« JEUNES » devient une réelle priorité. Car au sein de notre Comité, beaucoup trop de JAJ se plai-
gnent de relations parfois tendues avec les Responsables dit « Officiels ». L’implication de TOUS 
est nécessaire et devient URGENT pour assainir ces situations. 



 

                
 

              
 
Équipe Départementale Arbitrage – Secteur 50 – responsable : Samuel AHMED 
Une dizaine de membres compose notre EDA, avec l’arrivée de deux nouveaux membres en cours de sai-
son : Kevin MARIE et Arnaud LANIECE. Auquel on peut ajouter des arbitres qui nous accompagnent sur des 
actions spécifiques. Chaque membre, sauf les derniers arrivants, a une fonction définie au sein de l’EDA 
(désignations, formation, accompagnements …). Les réunions se font en présentiel (4 à 5 par saison). Mick-
ael LETESSIER assure les désignations sous ma responsabilité. 
 
Au cours de la saison, nous avons mené les actions suivantes : Colloque de rentrée des JAT3 (3 dates), 
stage de rentrée (pour une création) des jeunes arbitres de l’équipe JAJT3 Départementale. Deux stages de 
formation pour les JAJ de l’équipe JAJT3 DEP. La quasi-totalité des arbitres (JA ou JAJ) en formation cette 
saison a été accompagné pour leur début officiel. Les finalités jeunes (coupe, championnats) ont été arbi-
trées par des JAJ ou de nouveaux JAJT3.  
Pour la 1ère fois, nous mettons en place une journée conviviale dédiée à nos arbitres (jeunes ou adultes) 
sous la forme d’une journée de cohésion et détente avec tournois hand à 4, grillades, jeux … sur le 1er wee-
kend de juillet. 
 
Points positifs : 

- Création d’une équipe JAJT3 DEPT (une douzaine de jeunes).  
- La validation d’une vingtaine de JAT3 sur la population inscrite en début de saison.  
- La participation des clubs pour avoir des créneaux avec des oppositions afin de proposer un mo-

ment de positionnement pour les candidats JAT3.  
- Propositions de quelques JAJ et JA au niveau Régional (T2). 

Difficulté rencontrée : 
- Faire participer les animateurs ou accompagnateurs d’école d’arbitrage à nos moments de forma-

tion. 
Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  

- Utiliser les moments de regroupement des équipes du Comité pour proposer des moments de for-
mation à nos jeunes arbitres.  

- Couvrir un maximum de matchs jeunes par des JAJ. 
 
Équipe Départementale Arbitrage – Secteur 61 – responsable : Stéphane MESNEL 
Saison après saison, l’EDA se structure et tente de répondre aux mieux à ses missions et à 
l’accompagnements de ces arbitres et de ces clubs. 
C’est pourquoi, Sur la saison nous avons fait en sorte de faire des désignations 15 jours à 3 semaines avant 
les dates de matchs. Ce qui permet aux arbitres de s’organiser ou de se désister en cas d’imprévus. Nous 
avons rencontré peu de problème. Cela a facilité aussi le travail de désignation de Jean-Claude JACOB, en 
charge des désignations. 
 
Nous avons organisé également trois réunions de pilotage : 
Réunion 1 (début octobre) → Préparation de la saison. Point sur les arrêts. 
Réunion 2 (fin décembre) → Point sur le début de saison. Point JAJ. Organisation formation détection JAJ. 
Peu de clubs connaissent l’activation de leurs JAJ clubs. 
Réunion 3 (mai) → Bilan de la saison. Point JAJ et détection JAJ T3. Désignations finales coupe et chal-
lenge. 
 
Des éventuels arrêts pour la saison prochaine sont à craindre. (4 arrêts prévus, pas en encore confirmés). 
L’EDA risque ainsi de se retrouver en pénurie d’arbitres et donc en difficulté pour désigner sur ces cham-
pionnats.  
 
L’accent a aussi été mis sur la formation des JAJ ; en décembre ; sur trois secteurs. 
Flers      → Responsables David DROULLON et Laurent TOTTIN 
                   Environ 25 jeunes présents. 
                   Un binôme mixte (club Andaine) intéressant. Actuellement suivi par David 
Alençon → Steves et Alexandre LIEGARD 
                   Environ 30 jeunes présents. 
                   Un binôme détecté Marius COUSTET et Noë LEFEBVRE.  



                   Ce binôme a participé au Normandie Avenir. 
L’Aigle    → Stéphane MESNEL et Philippe SUBILEAU. 
                    Environ 10 jeunes présents. 
                    Pas de jeunes détectés mais intéressant pour la saison prochaine. 
 
Concernant la formation initiale de nouveaux JA T3 : aucun candidat pour cette saison. Cela est très inquié-
tant. Surtout que les 3 candidats JA T3 formés la saison précédente ont arrêté. 
 
Points positifs : 

- Équipe EDA dynamique. 
- Les formations de JAJ par Secteur 

Points négatifs : 
- Peu de clubs répondent présents à nos propositions de formation surtout les jeunes. 
- Beaucoup d’anomalies sur les feuilles de match de compétitions jeunes. 
- Mauvaises connaissances des règles, entrainant des dossiers de Discipline.  
- Peu de matchs pour les désignations 

 

                                                            
 
 
Équipe Départementale Arbitrage – Secteur 76 – responsable : Patrick MEZARA 
L’EDA 76 a environ 45 à 50 rencontres chaque semaine à couvrir. 
En début de saison, nous avons enregistré la reprise de 51 Juges-Arbitres T3 (suite au stage de rentrée + 
rattrapages). Trois JA T3 n’ont pas arbitré de la saison pour différentes raisons personnelles (blessures, 
aucune disponibilité saisie…). Nous avons donc potentiellement 48 JAT3 a disposition pour couvrir les 45-50 
rencontres hebdomadaires. 
Nous avons toujours un manque d’arbitres et le taux de couverture avoisinait les 50% en première partie de 
saison (contre 40% la saison dernière).  
En deuxième partie de saison, avec l’apport des Candidats JA T3 de la saison le taux de couverture est 
passé à environ 70%. On peut donc dire qu’il y a eu de l’amélioration par rapport à la saison dernière. 
Cette amélioration est sans doute la conséquence de la « réactivation » de la CMCD ARBITRAGE, car nous 
avons enregistré très peu de perte d’arbitre à l’inter-saison et surtout nous avons vu la fidélisation des can-
didats de la saison passée et l’arrivée des nouveaux candidats en cours de saison. 
 
Le traditionnel stage de rentrée des Juges-Arbitre Territoriaux 2 et 3 s'est déroulé le Samedi 10 Septembre 
2022 à MONT ST AIGNAN (76), dans les locaux de l'UFRSTAPS. 
Ce stage nous a permis de regrouper 73 Juges-Arbitres (Jeunes) T2 et T3 (Seinomarins pour la plupart). 
Cette formation a été animée par l'Équipe Départementale Arbitrage 76, Patrick MEZARA, Olivier CLER-
MONT et Isabelle ROUSSEL, sous l'égide de la CTA NORMANDIE. 
Les Juges Arbitres ont reçu les habituelles consignes en matière de protection des joueurs et du jeu, ainsi 
que des rappels administratifs importants en cette période de reprise d’activité. 
Ils ont également participé à une séance physique en commun et dans la bonne humeur. 
Nous remercions de leur présence Nicolas MARAIS (Président LIGUE), lui-même arbitre en activité ayant 
donc participé activement à ce stage et Yannick PETIT, Président de la CTA, venu rencontrer les arbitres et 
échanger avec eux. 
Un grand merci à tous les participants pour l'excellente ambiance, conviviale et sérieuse. 
 

              
 
La Formation des Juges-Arbitres T3 (Candidats Arbitres), a été animée par l'EDA 76, avec des contenus 
identiques pour tous les Comités Normands. Nous avons proposé plusieurs dates pour chaque séquence de 
formation afin de favoriser au maximum la proximité et la disponibilité pour l’ensemble des stagiaires, encore 
nombreux cette saison : 29 candidats inscrits en formation (24 nouveaux et 5 de la session 2021/2022). 
 20 Candidats reçus JA T3 : Formation Théorie validée + Pratique validée. 
 4 Candidats toujours en formation : Formation Théorie validée + Pratique à faire (pas de disponibilité). 
 5 Candidats retirés de la formation : Formation non démarrée, souhait de leur part, absences répétées, 
etc. 
               
                 



Promotion des formations & nouvelles procédures 
L’EDA, par l’intermédiaire de notre CTF et des référents de ses Bassins de Vie, coordonne la mise en place 
et le suivi administratif des sessions de Certification des Écoles d’Arbitrage ainsi que la DETECTION et la 
FORMATION des JAJ T3. 
L’EDA assure l’enregistrement des nouveaux JAJ T3 sur Gesthand et constitue un « GROUPE DEPARTE-
MENTAL ». 
Les JAJ T3 intégrant ce groupe sont alors désignés pour officier lors des FINALES 76 (Championnats et 
Coupe Jeunes) et lors des moments de REGROUPEMENTS DES DETECTIONS/SELECTIONS DEPAR-
TEMENTALES (Stages, Inter-Secteurs, Trophée des Comités…). Notre objectif est de préparer ces jeunes 
arbitres pour leur passage au niveau JAJ T2 où ils seront amenés à arbitrer régulièrement des rencontres 
jeunes régionales en dehors de leur club. 
Nous espérons pouvoir rapidement désigner de façon plus fréquente ces JAJ T3 « Groupe Départemental » 
sur des rencontres de jeunes (Exemple : -17 Dép, -15 Rég ou Dép…) tout au long de la saison prochaine. 
Pour avoir accès à ces désignations de la part de l’EDA 76, il faudra que ces JAJ T3 satisfassent aux exi-
gences du début de saison avec notamment la participation au Colloque de Rentrée des JA(J) Territoriaux. 
La mise en place, la saison prochaine, du projet FFHB rendant l’accompagnement des JAJ obligatoire sur 
toutes rencontres de jeunes (présence et inscription sur FDME d’un accompagnateur), devrait nous aider à 
les désigner nos JAJ T3 dans de bonnes conditions. 
Ce travail de suivi et de désignation doit nous permettre de valoriser les JAJ les plus motivés et de créer une 
dynamique avec les écoles d’arbitrage autour de la certification/détection des T3, pour les amener à passer 
ensuite T2. 
Nous accompagnons également les écoles d’arbitrage des clubs qui souhaitent notre soutien, notamment 
une disponibilité quotidienne (échanges mails et téléphoniques), mais aussi par la visite de notre CTF, Oli-
vier CLERMONT ou de nos référents de Bassin de Vie, Éric DELATOUR, Sébastien DUROSE et Alex LE-
BIGOT, pour les clubs qui le souhaitent.  
Cette saison nous avons remis de 2 tee-shirts à chaque JAJ CLUB ou nouveaux T3 ayant officié 5 ren-
contres cette saison (1 tee-shirt offert par le Département 76 et 1 par le Comité 76 Handball). 
 

                    
 

                       
 
 
Points positifs : 

- Une population d’arbitre stable, voir qui augmente légèrement avec les nouveaux candidats des 
deux saisons écoulées, donc un taux de couverture qui s’améliore (certainement dû en grande par-
tie par la remise en place de la CMCD). 

- Malgré le nombre important de Candidats JA T3 chaque saison, nous arrivons à tous les accompa-
gner et à en fidéliser un fort pourcentage pour les saisons suivantes. 

- Une animation des ECOLES d’ARBITRAGE qui prend de plus en plus forme avec la mise en place 
d’un fonctionnement maintenant bien intégré par certains responsables arbitrage de club. Nos réfé-
rents bassin de vie trouvent leurs marques et nous voyons de plus en plus de JAJ en Certification et 
en Détection, toujours avec l’objectif de faire du qualitatif et non du quantitatif. 

- Nous avons valorisé le travail des EA et remercié les JAJ assidus en offrant 2 teeshirts (Départe-
ment et Comité 76). 

- Notre CTF œuvre de quotidiennement sur les sujets liés à l’arbitrage (relation aux clubs, Formation 
des formateurs, JA, JAJ…) et son travail est reconnu et apprécié au niveau Territorial (Référent 
ENA, Formateur ITFE…). 

Difficultés rencontrées 
- Le taux de couverture des rencontres reste trop faible et nous devons continuer de fidéliser nos ar-

bitres. 
- Nous n’avons pas encore suffisamment développé le « Groupe JAJ T3 Départemental » et n’avons 

donc pas souhaité désigner les JAJ hors de leur clubs (en dehors des Finalités 76 Jeunes ou des 
stages de formation/détection). 

- Une vraie perte du nombre de JAJ a été observée sur les niveau régionaux et nous devons rapide-
ment former des JAJ vers le niveau T2 (arbitrage régulier de rencontres jeunes de niveau régional). 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  
- Pour fidéliser nos arbitres, il va de soi que nous devons améliorer la communication et l’accès à la 

pratique et à l’information. La FFHB devrait aller dans ce sens en proposant des améliorations pour 



la saison prochaine (Certificat Médical spécifique ? Formation sur un nouveau niveau Juge-Arbitre 
Club ? Etc.). 

- Pour désigner des JAJ T3 sur des rencontres hors de leur club, nous voulons être sûr que les clubs 
recevant seront en mesure de les accueillir et les accompagner dignement. La mise en place de 
nouvelles procédure souhaitées par la FFHB (Accompagnateur obligatoire sur chaque rencontre de 
jeunes + Formation d’accompagnateur club simplifiée) devrait pouvoir nous aider dans ce sens. 

- Nous devons parvenir à étoffer l’équipe d’encadrement de l’EDA 76 pour soutenir et accompagner 
ce « Groupe JAJ T3 Départemental ». Nous travaillons dans ce sens en faisant de 
l’accompagnement de nos ECOLES D’ARBITRAGE, une partie des futurs encadrants que nous 
souhaiterions solliciter se trouvant parmi les animateurs des écoles d’arbitrage certifiés. 

 
 
Développement de l’Arbitrage et Coordination de l’Arbitrage– Responsable : Hervé RIGAL 
Ces comptes-rendus d’activité permettent de mieux comprendre combien l’activité de « l’Arbitrage » est 
variée et importante ; et dans quel contexte les membres de la Commission Territoriale d’Arbitrage ont une 
nouvelle fois travaillé toute la saison pour y répondre le plus favorablement possible. Parmi cette variété 
d’activités, nous avons aussi réalisé des actions sur :  
 
La féminisation de l’arbitrage, avec le pilotage des 
actions et des relations avec le Pôle Féminisation de la 
CNA, Priscillia LIEGEARD.  
Et notamment l’organisation d’un grand évènement qui 
se déroulera le samedi 17 juin 2023, en marge de 
l’Armada, pour lequel Julie BONAVENTURA (arbitre 
élite et internationale) et un binôme féminin normand 
élite, Stéphanie DERACHE et Karine PLOUHINEC, 
viendront échanger avec nos arbitres et encadrement 
féminin de l’arbitrage. L’occasion également, pour les 40 
personnes présentes de passer une journée conviviale 
autour d’une passion commune. Ce sera notre journée 
ARMAD’HAND FEMININ 2023. 
 
 
L’amélioration de l’environnement de nos matchs, par plusieurs premières actions ciblées issues de 
l’analyse d’une évaluation de cet environnement, réalisé après chaque arbitrage pour nos arbitres, de 
septembre à décembre, afin de connaitre réellement les difficultés rencontrées ; et dont certaines ont eu une 
incidence sur la bonne tenue de la rencontre. Plus de 1000 matchs ont été évalués, sur tous les niveaux de 
compétitons sous désignations de le CTA et des actions ont commencé à être réalisé comme la création 
d’une affiche sur le rôle et mission du Responsable de Salle et d’Espace de Compétition, mais aussi un 
concours auprès de l’ensemble de nos licenciés afin de trouver un texte sur le Fair-Play qui pourra être lu 
avant nos rencontres (texte qui a été trouvé et qui sera communiqué officiellement pour la prochaine saison). 
La gagnante du concours est Elise BOUILLY du club de Courseulles. Nicolas MARAIS, Président de la 
Ligue et Yannick PETIT, Président de la CTA, l’ont remercié lors du match de Proligue Caen-Cherbourg. 
Une recherche de brassard pour les responsables de salle est en cours.  
Autant d’actions qui convergent vers une amélioration de l’environnement de nos matchs, comme la dotation 
de l’ensemble de nos clubs en supports de feuilles d’exclusion et jeux de cartons de temps mort d’équipe 
lors de la dernière AG de Ligue.  
 

                     
 

                                         
 
 
L’aide et la formation des bénévoles qui officient aux tables de marque, avec cette saison, plus de 130 
nouveaux secrétaires-chronométreurs formés (le double de la saison dernière), lors de six cessions de 
formation. Une connaissance nécessaire et une aide précieuse indispensable pour nos arbitres et la bonne 
tenue de nos matchs. 
 

  



                                                    
 
 
La valorisation des jeunes-arbitres de clubs, des JA/JAJ T1-T2 et membres de la CTA par une 
dotation. Pour la cinquantaine de JAJ Club, qui avaient effectué dix arbitrages en janvier, la dotation sera 
d’un maillot et un short. Elle sera remise lors de l’AG de Ligue ; pour les JA et JAJ T1-T2 la dotation est la 
nouvelle veste arbitre, qui sera remise à chacun lors des colloques de rentrée. Et pour les membres de la 
CTA, la dotation est un polo et une veste. (Toutes les dotations sont faites avec les équipements de la 
nouvelle collection « Arbitrage » présente sur notre boutique en ligne). 
Valorisation aussi des invitations ciblées sur des évènements comme la Coupe de France, la Journée 
Nationale de l’Arbitrage avec la valorisation de JAJ et accompagnateurs de l’école d’arbitre de Pont 
Audemer, l’Opération La Poste/FFHB à Caen et Colombelles, etc. Mais aussi pour écoles d’arbitrage avec 
des dotations en matériel ou maillots d’arbitre.  
Des JAJ et JA T1-T2 ont pu avoir un maillot d’arbitre à l’occasion des colloques de rentrée. 
Il est primordial de valoriser l’investissement de celles et ceux qui permettent au plus grand nombre de 
pratiquer leur discipline dans les meilleures conditions possibles. 
 

                
 

                
                    
L’image de l’arbitrage Normand et sa communication, avec la création d’une ligne exclusive de 
vêtements (maillot d’arbitre, short, etc.) et accessoires de la marque JAKO dédiés à l’arbitrage normand. 
Ces derniers sont disponibles en ligne sur le site internet la Ligue. Des prix attractifs ont été négociés avec 
notre fournisseur HN et permettent à tous les clubs, écoles d’arbitrage, arbitres, … de se doter, autour d’une 
identité commune.  
Une communication toujours plus riche grâce à mise à jour du site internet de la Ligue avec tous les 
documents utiles ; son compte Facebook avec l’actualité arbitrale ; au travers de mails d’informations 
spécifiques à l’arbitrage, avec la transmission de tutoriels dédiés, de nouveaux numéros de G@rdons le 
contact ; avec l’annuaire de la CTA pour faciliter les échanges avec les personnes concernées, … 
 

                
 
 
La structuration de la CTA, par l’arrivée de nouveaux membres dans son équipe tels que Cédric LESS 
(gestion groupe T1N), Priscillia LIEGEARD (Féminisation), Blandine GRISVARD (Beach), Matis VERDIER 
(Désignations universitaire et Beach), Corentin LOYER (Beach) et Adrien LE PRIOL (Hand Fauteuil).  
Dans les nouveautés testés cette saison pour améliorer la collaboration et travail des membres de la CTA, la 
création et déploiement d’un intranet sur lequel les membres peuvent retrouver les documents dont ils ont 
besoin, avoir des infos, échanger ou partager des documents. L’objectif étant de limiter les envois de mails 
et faciliter l’accès aux documents. Il sera développé d’avantage la saison prochaine. 
De réunions physiques et en présentiel restent nécessaires pour coordonner toutes les missions de la 
Commission. 
 

                                 
 



 
La détection de nos jeunes arbitres issues de la formation au sein des clubs. Cette détection, issue 
principalement de la certification JAJ T3, que chaque club peut organiser pour valoriser, fidéliser, 
commence, dans certains départements, à véritablement se mettre en place et porter ces fruits. On doit 
continuer à développer notre maillage territorial et notre communication pour accentuer cette détection. On 
ne doit plus avoir de JAJ motivés et engagés qui vivotent dans leur club sans proposition de projet et 
accompagnement. 
 
 
La protection de arbitres et jeunes arbitres qui est une des clés de la fidélisation, du développement et de 
l’image positive que nous donnons à notre sport. Si nous ne sentons pas en sécurité pour arbitrer, nous 
arrêtons. Voilà ce que nous disent nos arbitres et jeunes arbitres. Ce constat avait déjà été fait la saison 
dernière. Beaucoup de club ont compris que la présence d’un adulte majeur, à la table de marque, sur 
chaque match de jeunes, arbitré par un jeune arbitre, était primordiale, afin de garantir leur sécurité. La CTA 
a œuvré, au niveau national, pour valoriser d’avantage cette action de protection et formation. Des éléments 
vont être communiqués en ce sens. Un grand merci aux clubs qui accompagnent les JAJ en compétition.    
 
 
La formation de nos JA et JAJ, qui s’appuie sur un Parcours de Performance Fédéral Arbitrage Normand 
(PPF), et doit guider toutes nos actions de formation durant cette Olympiade. C’est le fruit d’un travail 
partagé (club, Comités, Ligue) au service d’un objectif commun qui est de couvrir qualitativement toutes nos 
rencontres et permettre le renouvellement de l’arbitrage vers le haut niveau. 
Le Normandie Avenir, qui s’est déroulé à Granville, du 11 au 13 février 2023, est un évènement qui 
correspond aussi pleinement à ce développement du PPF Arbitrage et de la formation de nos JAJ. Il a 
regroupé 4 binômes, qui ont pu pendant ces 3 jours se former, arbitrer, échanger, et prendre beaucoup de 
plaisir à partager ce temps de cohésion. Un temps important dans leur parcours d’Arbitre. 
 
 
Ont participé : 

Enzo ANGOT (2006-Caen) / Antoine GAUGAIN (2005-Caen) 
Jules HAUCHARD (2007-Pont Audemer) / Esteban LEONARD (2007-Pont Audemer) 
Marius COUSTET (2008-Sees) / Noé LEFEBVRE (2008-Sees) 
Lana BARON (2007-Bayeux) / Kataryna THREARD (2004-Molay Littry) 
Formateurs : Hervé RIGAL, Olivier Clermont, Sébastien DUROSE + Animateurs EA 

 

                  
 

               
 
Une formation également complétée pour tous les JA et JAJ, notamment, lors des colloques de rentrée, 
comme celui au CSN d’Houlgate et au CRJS de Petit Couronne pour l’ensemble des JA-JAJ T1-T2 et en 
formation T2 ; avec des interventions sur la lecture de jeu, les nouvelles règles, la gestion de 
l’environnement, etc. 
 

                           
 

                                        
 
 



L’arbitrage du Hand Fauteuil, avec la création au sein de la CTA, à l’instar du pôle Arbitrage Beach, d’un 
Pôle Arbitrage Hand Fauteuil, conduit par Adrien PRIOL, lui-même, arbitre de cette pratique. Après un appel 
à candidature, une dizaine d’arbitres ont indiqué vouloir se former et arbitrer des matchs de Hand Fauteuil. 
 
 
Le suivi des stagiaires aux formations d’encadrement en lien avec l’arbitrage, en lien avec l’ITFE, qui 
ont nécessité de nombreuses heures d’accompagnement, de correction de travaux, de suivis en structure, 
de mobilisation, de formation, …  L’accompagnement de ces stagiaires permet aussi d’accompagner les 
clubs dans leur développement.  
       
 
La collaboration avec les autres Commissions (Discipline, CMCD, ITFE, COC, etc.), l’ensemble des 
Comités, mais aussi la Fédération (CNA, IFFE, Féminisation, PPF, etc.) avec notre présence sur des 
colloques, réunions, projets fédéraux, etc. Toujours une grande contribution de la CTA Normandie au niveau 
fédéral, notamment dans la présentation de vœux visant à améliorer la pratique de l’arbitrage. 
 

         
 
 
Le travail de développement de notre pratique, par la création et le pilotage d’actions visant à facili-
ter l’activité de tous. Une grande majorité de ces actions de développement et accompagnements des 
clubs, sont le fruit de de réflexions, de travail collectif et collaboratif des membres de l’École Normande 
d’Arbitrage, que sont Mickael LETESSIER (ADS 50) et Olivier CLERMONT (CTF 76) et moi-même, au cours 
de réunions chaque mercredi, auxquelles assiste y aussi ponctuellement des responsables d’EDA.  
Parmi les très nombreux sujets traités, sommes avons :  

- L’activation des JAJ club / la réactivation des JAJ T3 
- La certification du JAJ club vers le JAJ T3 
- La détection des JAJ T3 cers le groupe « JAJ T3 départemental » 
- L’accompagnement des JAJ en compétition 
- La formation initiale des candidats JA T3 
- Les évènements en lien avec le PPF arbitrage (inter-Comités, Normandie Avenir, …) 
- La réalisation de procédures et documents de formation et structuration pour les EDA et les écoles 

d’arbitrage des clubs 
- Etc. 

Un travail primordial pour accompagner nos clubs et les EDA dans le renouvellement de nos arbitres. 
 

Vous aurez compris que l’activité ne manquent pour les membres de la Commission Territoriale d’Arbitrage.  
Mais, ne perdons pas de vu que nous devons jouer collectif pour continuer à être fier de ce travail de 
formation, qui commence au sein du club, qui continue au sein du Territoire et se termine dans la passion et 
les compétences que nous avons donné à un arbitre, heureux de participer au handball en arbitrant. 
 
 
 

LES COMPETITIONS / SELECTIONS / COUPES (PPF ARBITRAGE) 
 
Les arbitres et juges-accompagnateurs de Normandie ont été présents sur toutes les compétitions officielles. 
 
Inter-Comités Territoriaux Féminins - 1

er
 tour – 25 & 26 juin 2022 – Vernon 

JAJ : Pierre LECARPENTIER (2004 – Chemin Vert) – Kévin PROVIN (2002 – Chemin Vert) 
JAJ : Samuel GUILLOTEL (2004 – Brionne) – MAHOUDEAU Florian (2005 – Verneuil) 
JAJ : Marius COUSTET (2008 – Sees) – Noé LEFEBVRE (2008 – Sees) 
Accompagnateurs : Joaquim CASANOVA, Yves ROMPTEAU, Yvrick SANSON 
 
Inter-Comités Territoriaux Masculins – 1

er
 tour – 25 juin 2022 – Flers 

JAJ : Corentin SERAIT (2001 – Blangy) – Mathieu MOUSSY (2001 – Blangy) 
JAJ : Benjamin GARROCQ (2008 – Rouen) – Lubin LEBLOND (2008 – Rouen) 
JAJ : Ilan HAMEL (2005 – Montivilliers) – Bastien FILOQUE (2004 – Yvetot) 
JAJ : Nina DUBOC (2007 – Bolbec) – Léandre CHANTEPIE (2006 – Mortagne) 
Accompagnateurs : Stéphane MESNEL, David DROULLON, Paul PARMENTIER, Matis VERDIER 
 
 
 
 



Inter-Comités Territoriaux Féminins – 2
ème

 tour - 27 & 28 octobre 2022 – Colombelles 
JAJ : Hugo LESEUR (2003 – Cherbourg) – Cyriaque RENAULT (2002 – Bayeux) 
JAJ : Tobias PICOT (2006 – Cherbourg) – Romaric TALON (2006 – Cherbourg) 
JAJ : Nina DUBOC (2007 – Bolbec) – Corentin GOUEL (2006 – St Valery en Caux) 
Accompagnateurs : Matis VERDIER, David DROULLON, Guillaume ROCQUE 
 
Inter-Comités Territoriaux Masculins – 2

ème
 tour - 29 & 30 octobre 2022 – Caen 

JAJ : Chloé DARTOIS (2003 – Aumale) – Chloé NOYON (2003 – Aumale) 
JAJ : Pierre LECARPENTIER (2004 – Chemin Vert) – Kévin PROVIN (2002 – Chemin Vert) 
JAJ : Samuel GUILLOTEL (2004 – Brionne) – MAHOUDEAU Florian (2005 – Verneuil) 
Accompagnateurs : Joaquim CASANOVA, Cédric LESS, Sébastien CAMPOS 
 
Coupe de France départementale et Régionale – Finales de Secteur – 19 février 2023 - Déville 
JA  : Bradley RIMBERT (2000 - Bray) – Gauthier SAUSSAYE (2002 - Bray) 
JAJ : Matis VERDIER (1999 - Gonfreville) – Flavien POINTEL (2001 – Roumois) 
JA   : Alexandre LEGROS (1997 – St Valery en Caux) – Louis SENECAL (1997 – St Valery en Caux) 
Accompagnateurs : Christophe VALLET, Jean-Claude PINTO 
 
Coupe de France départementale et Régionale – Finales de Secteur – 19 février 2023 - Ferté 
JA   : Léandre CESBRON (1999 – Pont de l’Arche) – Julien FOUCHER (1997 – Pont de l’Arche) 
Accompagnateurs : Patrick OSOUF, Cédric LESS, David DROULLON 
 
Match amical international France – Allemagne -18 Féminin – 5 avril 2023 – L’Aigle 
JA : Marius QUESNEY / Florian COPEZ 
 
Inter-Ligues Masculins – Finalités – 24 au 28 mars 2023 – St Dié les Vosges 
JAJ : DEJARDINS Axel (2004 - Gonfreville) - MULOT Tom (2004 – Octeville) 
 
Inter-Comités Nationaux Féminins – Phase inter-régionale – 7 & 8 avril 2023 – Granville 
JAJ : Corentin GOUEL (2006 – St Valery en Caux) – Ilan HAMEL (2005 - Montivilliers) 
JAJ : Chloé DARTOIS (2003 - Aumale) / Chloé NOYON (2003 - Aumale) 
JAJ : Samuel GUILLOTEL (2004 – Brionne) – MAHOUDEAU Florian (2005 – Verneuil) 
JAJ : Alexis ORANGE (2003 - Bolbec) / Romain THAON (2002 – Bolbec) 
Accompagnateurs : Mickaël LETESSIER, Guillaume ROCQUE, Joaquim CASANOVA, Samuel AHMED 
 
Inter-Pôles – 27 février au 5 mars 2023 – Nantes 
JA : Corentin LE GALL – Paul PARMENTIER  
 
Inter-Comités Nationaux : Trophée des Comités 2009 – 8 mai 2023 – Petit Quevilly 
JAJ : DAUBY DELANOIS Arthur (2007 – Montville) – MARTIN WAGNER Louis (2007 – Montville) 
JAJ : DUBOC Nina (2007 – Bolbec) – DUVAL Maxence (2007 – Fécamp) 
JAJ : GAIGEOT Nicolas (2007 – Doudeville) – LECOINTRE Florian (2006 – Yvetot) 
Accompagnateurs : Éric DELATOUR + Animateurs EA 
 
Inter-Comités Nationaux – Finalités – 28 & 29 juin 2022 – Orléans 
JAJ : Samuel GUILLOTEL (2004 - Cherbourg) / Florian MAHOUDEAU (2003 - Ouistreham) 
Accompagnateur : Joaquim CASANOVA 
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 L’ITFE en quelques chiffres clés : 
 

 
 
- Augmentation des inscriptions sur les parcours modulaires et continu, et baisse significative des abandons et 
annulations 
 
L’intégration de la formation OTM dans l’ITFE cette saison, avec un nombre important d’inscrits, augmente 
considérablement le nombre d’inscrits et de stagiaires. Pour autant, sans cette offre, nous restons au-dessus des 
prévisions et enregistrons une hausse par rapport aux saisons 2020/21 et 2021/22. A noter une très forte baisse des 
abandons et des annulations qui correspond sûrement à une meilleure connaissance de l’architecture qui s’est 
déployée depuis 4 ans maintenant. Les inscrits sur les pratiques sociales restent toutefois assez faibles.  
 
- Une augmentation des demandes de recyclages 
Avec une offre plus importante de SETT, malgré une répartition encore hétérogène sur le territoire, les recyclages ont 
beaucoup augmenté. Nous allons travailler à les rendre encore plus accessibles, sur le plan administratif et 
géographique. 
 

 Modifications dans les parcours modulaires 
 
L’accompagnateur d’école d’arbitrage (AccEA) 
 
Cette qualification incontournable pour les clubs dans le déroulement des rencontres tous les weekends est une clé du 
bon fonctionnement de la structure associative et de fidélisation du Juge Arbitre Jeune par une personne qui 
l’accompagne dans sa fonction. 
La formation répond nationalement à un référentiel de compétences avec un volume de formation de 25 heures et de 5 
accompagnements. 
En Normandie, le ruban pédagogique est le suivant : 

- 21 heures de présentiel / 3 journées sur site de proximité en fonction des inscrits 
- 4 heures de distanciel / 3 travaux à distance à réaliser sur une plateforme distancielle (Classroom) 
- 5 accompagnements en tant que « Juge Accompagnateur Ecole d’Arbitrage certifié » pour justifier de mises en 

situations pédagogiques. 
Beaucoup de techniciens qui ont déjà la qualification « Accompagner les pratiquants » (Module 1) peuvent remplir cette 
fonction. Par contre, pour être reconnu il faut que la personne soit référencée comme telle. Il faut donc que toute 
personne qui souhaite remplir cette fonction s’inscrive en formation, avec les allègements qui correspondront à leurs 
qualifications, et nous pourrons ainsi faire un réel et obligatoire suivi, avec des ressources pédagogiques mises à 
disposition et une possible redescente (reconnaissance) du candidat dans Gesthand.  
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Les accompagnements des JAJ sont à identifier dans Gesthand en se positionnant comme Juge Accompagnateur 
d’école d’Arbitrage « certifié », c’est assez surprenant mais cela facilite la redescente dans les exports Gesthand pour le 
contrôle des réalisations. 
 
Réajustement des volumes de formation 
 
La période que nous avons connu lors de la crise sanitaire a été 
inconfortable sur le plan pédagogique et sur le maintien des stagiaires dans 
les formations sur le plan motivationnel. Par contre, cela nous a permis de 
mieux appréhender l’outil pour les visioconférences et de rationaliser son 
utilisation. Aussi, certains contenus seront désormais dispensés en 
distanciel synchrone. 
Les aspects distanciels aussi doivent trouver plus de reconnaissances, les 
travaux à distance, souvent boudés par des stagiaires nous semblent 
incontournables car la plupart des formations reconnues au RNCP doivent 
répondre au cœur de métier qui parfois (5 à 20%) est un travail de 
préparation autour des outils digitaux et numériques. Ne pas reconnaître 
cela serait se détourner des activités du métier d’éducateur sportif ou du 
moins, au service du développement. Ce temps sera donc, selon les 
modules, plus reconnu en volume de formation. 
Toutes les informations seront accessibles à partir du 15 août 2023. 
 
Continuité des parcours de formation pour tous les stagiaires depuis 2019 
 
La période que nous avons traversée avec la crise sanitaire a été 
particulièrement complexe à gérer sur le suivi de parcours, le format 
pédagogique a souvent dû être adapté et reporté, amenant une forme de 
lassitude chez certains. Il est bon de rappeler que les parcours sont ouverts 
depuis l’inscription jusqu’à huit ans pour capitaliser des modules, passer des 
certifications et aller chercher l’obtention d’un titre pour enseigner contre 
rémunération.  
Chaque saison, les contenus évoluent et même si la certification reste la 
même, il nous semble important que chaque stagiaire accède aux nouveaux 
contenus et qu’il nous confirme la volonté de rester dans le parcours de 
formation. 
En conséquence, à partir de septembre, tous les stagiaires souhaitant 
poursuivre leur formation devront se réinscrire en formation, ils 
bénéficieront d’allègements au regard de leur parcours et accèderont aux 
contenus mis à jour. Un positionnement à l’entrée en formation facilitera ce 
process de suivi des stagiaires. Le délai entre l’inscription et l’entrée en 
formation sera donc nécessaire pour l’étude des dossiers, il sera de 15 
jours. 
 
Certification des stagiaires 
 
Dans un bilan intermédiaire, en décembre 2022, il a été rappelé aux stagiaires qu’ils pouvaient solliciter la certification 
quand ils le souhaitaient, à partir du moment où les temps présentiels et distanciels avaient été finalisés. 
Nous rappelons ce principe, chaque stagiaire doit venir vers nous pour effectuer leur demande de passage d’épreuves 
certificatives dès lors qu’ils ne se sont pas déjà présentés (pas de rattrapage pour les parcours modulaires). 
 
CMCD et ITFE 
 
Un bilan des parcours va être diffusé courant juin à chaque structure et stagiaires. En accord avec la CMCD, les 
parcours seront ouverts et reconnus pendant uniquement 2 ans avec un statut « en formation », ce qui amènera le 
stagiaire à finaliser son parcours sur deux saisons s’il veut être reconnu dans la CMCD de son club. Pour autant, 
comme précisé plus haut le stagiaire peut continuer sa formation au-delà de cette période mais il ne sera pas compté 
dans la CMCD.  
 

 Recyclages 
 
Il y a eu 22 SETT, Séances et Echanges à Thématiques Techniques, organisés sur le Territoire avec des participations 
croissantes. Nous savons que l’offre est trop hétérogène au plan géographique et que nous devons mobiliser 
davantage les structures (clubs, centres d’entraînement, initiatives locales…) à proposer l’organisation de ces 
circonstances dont nous rappelons quelques principes. 
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Le recyclage est un dispositif qui permet de :  
 mettre à jour les connaissances et les informations sur la vie fédérale et les pratiques du handball, 
 renouveler les qualifications fédérales afin de répondre aussi aux obligations réglementaires des CMCD 

nationale, régionale ou départementale (Contribution Mutualisée des Clubs au Développement).  
 

Dans ce contexte, la Ligue de Normandie de Handball et l'Institut Territorial de Formation et de l'Emploi ont la 
responsabilité d'organiser sur le Territoire Normand des recyclages pour les niveaux de qualification des animateurs et 
entraîneurs régionaux de l'ancienne architecture, et des niveaux du TFP4 comme indiqué ci-dessous. 
 
En Normandie nous avons voulu mettre en place des moments qui permettraient de réaliser 4 objectifs :  

 Permettre la promotion d’évènements ou de structures en Normandie qui présentent une conviction technique 
dans un club, un comité, une ligue, 

 Recycler des niveaux de formation ou des qualifications en capitalisant la participation à ces moments 
techniques, 

 Développer une identité culturelle et sportive sur une localité, un bassin, un pays ou notre territoire, 
 Mixer les publics et favoriser les échanges. 

 
Nous avons donc mis en place les Séances et Echanges à Thématiques Techniques....les SETT (7) ! 
 
Sans avoir la prétention de répondre à des besoins de formation, car souvent le stagiaire ne venait pas dans une 
démarche volontaire, nous souhaitons que les SETT s’apparentent à de la formation continue ou une fenêtre pour voir 
ailleurs et rester ouvert aux pratiques des autres. 
  
Les SETT concernent deux publics : 

 Ceux qui doivent recycler leur qualification :  
 Ceux qui veulent participer à ces moments par passion, curiosité, enrichissement personnel... 

 
Changement de formule pour les inscriptions : 
 

 1 seule inscription pour recyclage en fonction de la qualification > 1 seul paiement pour l’ensemble des 
participations au SETT (50 euros pour le recyclage de la qualification animateur handball ou CF1, CF2, CF3, 
CF4 et 100 euros pour les qualifications entraîneur régional, CF5 ou CF6) 

>>> Campus des handballeurs : https://normandie-ffhandball.sporteef.com  
 

 Accès au calendrier des SETT pour choisir les thématiques 
>>> Calendrier  
 

 Inscription en ligne via un formulaire rapide de manière à identifier le nombre de participants et les prévenir en 
cas d’annulation (manque de participants ou problème météorologique). 

>>> Formulaire 
 
! Gratuit pour les parcours hors recyclage ! 
 

Rappel : une qualification se garde à vie, on recycle une qualification au regard de la CMCD ! 
 
Pour les recyclages des niveaux nationaux 
 
Il est possible que la saison prochaine les recyclages pour les qualifications supérieures au Titre 4 ou à l’entraîneur 
régional soit aussi de la compétence de la Ligue. Il serait proposé qu’un titulaire du niveau 5 suive 2 SETT et en anime 
2 autres. 
 

 Campagne de demande des équivalences 
 
L’IFFE a désormais finalisé le traitement des équivalences. 
Ce dispositif très lourd a suscité beaucoup de questions mais n’a pas posé 
au final de problématiques sur les fonctionnements CMCD ou autres. 
Gardons à l’esprit les avantages que la nouvelle architecture a pu permettre 
pour la reconnaissance de parcours de bénévoles. 
 
La seconde campagne doit avoir lieu prochainement, il faut : 

 Être à jour de ses qualifications et donc être en cours de validité, recyclage effectué, 

 Prendre connaissance du tutoriel vidéo et des équivalences possibles, 
 
 

https://normandie-ffhandball.sporteef.com/
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1PF2pLHWaM5vBctSM6Psoz2OUDGv2bPmRSkp_EQJqtfo/edit?usp=sharing
https://forms.gle/ikF749HEb3WWMHMg9
https://ffhb-formation.sporteef.com/Directory/Home.aspx?idPageData=9627959296
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 Fonctionnement interne de l’ITFE 
 
Un lourd suivi administratif mais un horizon qui s’éclaircit 
 
La transition vers de nouveaux outils numériques dédiés comme « AGATE » et « ORION », l’un pour la gestion et le 
suivi des inscriptions via campus des handballeurs et l’autre pour la partie comptable, vont être complètement 
opérationnels dès la rentrée. Lucie et Chantal qui se sont formées et expérimentées ont certes dû passer beaucoup de 
temps pour s’approprier ces outils mais les fonctionnalités devraient nous rendre les tâches plus faciles dans le temps. 
 
Une stabilisation et optimisation des contenus pédagogiques 
 
Nous avons gardé le cap de nos offres, organisant même parfois des sessions avec très peu de stagiaires mais il 
semble que les prestations proposées nous permettent de répondre aux attentes. Bien sûr, à la marge, certains diront 
qu’il manque ceci ou cela, et nous scrutons les retours d’évaluation à froid et à chaud, mais l’ensemble nous conforte à 
travailler dans la continuité. Chaque année le séminaire ITFE rassemble les acteurs pédagogiques et prenons en 
compte les différents retours pour améliorer l’organisation et les contenus de nos offres. 
 
Audit de surveillance « QUALIOPI » 
 
Nous avons été audités en décembre 2021 par l’AFNOR afin de savoir si 
notre organisme de formation répondait à la démarche « qualité » engagée 
par le ministère depuis 2018 et nous avions passé avec succès cette étape. 
L’audit de surveillance aura lieu en juin 2023 donc le travail de structuration 
doit continuer. 
 

 Projet HandAcad 
 
Depuis le séminaire à la Fédération Française de Handball en 2019 un 
groupe de travail avec les CPD EPS normands s’est réuni périodiquement 
pour élaborer un livret Hand à 4 en direction du cycle 3 des écoles 
élémentaires. Une longue collaboration qui permet d’accompagner les 
professeurs des écoles dans la mise en place de cycles d’apprentissage des 
compétences attendues grâce aux vertus sportives et citoyennes de cette 
pratique. Malheureusement, le temps et les ressources ont manqué pour 
suivre le projet et quelques événements ont freiné le déploiement du projet. 
Ce livret est en phase de finalisation mais il est expérimenté ici et là pour 
l’affiner. L’étape suivante est la mise en place de tournois Hand à 4 avec les 
écoles participantes au projet, par secteur, avec des ateliers 
« Citoyenneté », affaire à suivre…Peut-être pour un galop d’essai le 22 juin 
sur l’opération Grand Stade à Caen. 
 

 Dispositif Territorial d’Accompagnement 
 

Le suivi de l’emploi est un sujet qui nous touche particulièrement et c’est 
pour cette raison que nous avons mis en place une enquête en direction 
de toutes les structures affiliées de Normandie. Malheureusement avec 
63 réponses nous allons relancer l’opération pour avoir des indicateurs 
plus précis et répondre au mieux à 3 objectifs initiaux : 

- Accompagner les clubs dans leur structuration 
- Accompagner pour mutualiser, rationnaliser l’emploi 
- Permettre le développement des pratiques 

3 objectifs liés entre eux par le projet commun de réussir ensemble avec 
les handballs, à mesure que le bénévolat vacille en sortie de pandémie. 
Accès à l’enquête : https://forms.gle/6pCz9Vw2JA7A2DK46  
 
Les parcours VAE 
 
Pour ce type de parcours de formation la fédération a mis en place une 
plateforme de réception des candidatures. C’est exclusivement l’IFFE qui 
gère en coordination avec les territoires ces demandes de validation 
d’acquis par l’expérience et c’est avec les formateurs des différents ITFE 
qui ont participé à la FPC VAE que le dispositif est opérationnel. 

Cliquez sur l’image pour accéder au portail. 

https://forms.gle/6pCz9Vw2JA7A2DK46
https://www.youtube.com/watch?v=ImDh57B5fgg&feature=emb_title
https://www.ffhandball.fr/fr/divers/validation-des-acquis-de-l-experience
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Participer aux certificats du titre 5 ou à la formation continue du titre 5 
 
Depuis la saison dernière, l’ITFE participe à l’animation pédagogique des 
certificats « former des jeunes et performer avec des adultes », avec la 
Ligue de Bretagne. Ce partenariat a plusieurs objectifs : 

- Assurer la cohérence pédagogique entre les contenus du TFP4 
et du TFP5 

- Favoriser l’accès aux formations sur le plan géographique et  
- Développer les compétences des entraîneurs normands 

Ce partenariat permet pour le moment d’organiser 2 stages en Normandie et 2 stages en Bretagne. 
Je tiens à remercier principalement le club de Granville, de Caen et de Cherbourg pour son accueil et la disponibilité 
de ses salariés lors des stages ainsi que le travail réalisé pour mettre à disposition des publics supports. 
 
Le calendrier et l’ouverture des inscriptions saison 2023/2024 
 
Le calendrier 2023/24 est finalisé pour la formation continue et les 
inscriptions sont ouvertes.  
17 mai : ouverture des inscriptions jusqu’au 12 juin 
19 juin : tests de sélection  
3 juillet : début de la formation jusqu’au 30 septembre 2024  
 
Pour les formations modulaires, suite au séminaire ITFE nous 
informerons les clubs pour les inscriptions en septembre. 
Vous pouvez accéder au calendrier général en cliquant ici. 
 
Les inscriptions sur la saison prochaine se feront sur la plateforme 
« Campus des handballeurs » pour les raisons abordées ci-dessus. Ceci 
ouvre la voie incontournable de la digitalisation certes, mais aussi de la 
transparence au regard des exigences affichées pour les formations et le 
fonctionnement des organismes de formation comme évoqué pour la 
démarche Qualiopi. Aussi, il est utile de mettre à jour les adresses 
suivantes :  

- CAMPUS – IFFE : https://ffhandball-formation.sporteef.com  
- CAMPUS – ITFE Normandie 
- CAMPUS – Aide à l’inscription 
- ITFE Normandie : toutes les infos sur le site internet 
-  

L’équipe des coordonnateurs, formateurs, animateurs de formation et certificateurs 
 
L’équipe comporte actuellement 30 personnes. Elles sont 
conventionnées, contractualisées avec la ligue de Normandie. Le 
recrutement, les qualifications, la formation continue et les outils de suivi 
administratifs qu’imposent la coordination de ces ressources est un réel 
besoin et une exigence pédagogique avec 120 dates de séquences 
d’animation de formation annuelles.  
6 personnes ont intégré la formation d’animateur de formation cette 
saison et 2 autres en cours. Nous espérons ainsi pérenniser, intégrer et 
faire reconnaître de nouvelles personnes dans notre fonctionnement.  
Chantal et Lucie ont participé à une formation continue sur la gestion des 
outils AGATE et ORION. 
Le séminaire ITFE aura lieu du 28 au 30 juin de manière à travailler sur 
les positionnements, les modifications des rubans pédagogiques et une 
intervention sur l’apprentissage par l’approche des neurosciences 
permettra de nous recentrer sur les principes pédagogiques à ne pas 
quitter de vue. 

 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1RM9i_V3i6L3LbBub9eAj0Umc0oskoJbAsdTV9-n9zj8/edit?usp=sharing
https://ffhandball-formation.sporteef.com/
https://normandie-ffhandball.sporteef.com/Directory/Home.aspx?idPageData=9361522704
https://ffhandball-formation.sporteef.com/Directory/Home.aspx?idPageData=8594751488
http://www.itfenormandie.com/
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Du côté de l’IFFE, quelques infos… 
 

- Dématérialisation de la revue « Approche du handball » vers 
« Approche des Handballs » 

- Le centre des ressources accessible sur le site de la fédération 
facilite la recherche d’informations très riches. 

- La mise en place d’une formation de coordonnateur de formation 
- Les offres de formation d’Animateur et de développeur de Beach 

Handball auxquels ont participé 11 normands !!! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Remerciements 

 
Lors des journées de formation de nombreux clubs nous ont aidés en nous accueillant et en mobilisant des publics pour 
la pratique. Nous tenons à remercier ces structures, le PL Granville, le CL Colombelles, la JS Cherbourg, le SM Vernon 
Handball, le Caen Handball, le Comité du Calvados, de la Seine Maritime et de la Manche, Montivilliers Handball, l’AS 
Giberville, Le HAC Handball, l’ASPTT Saint-Lô. 
Du côté de l’équipe pédagogique et administrative, nous regrettons le départ de Léa Basile qui a assuré une partie du 
suivi administratif pendant 8 mois, c’est avec Lucie Castel, maintenant incontournable dans le fonctionnement 
administratif et pédagogique, que nous assurerons les tâches jusqu’à la rentrée, le temps pour la Ligue de retrouver 
une personne pour l’ITFE. Je tiens à remercier aussi toute l’équipe pédagogique qui se démène pour les certifications, 
les suivis à distance et les animations pédagogiques. Quelques départs vont nous obliger à modifier l’organigramme et 
le fonctionnement. 

 
Eric Robin 

Conseiller Technique Fédéral / Responsable ITFE 

https://doc.ffhandball.fr/
https://doc.ffhandball.fr/
https://www.calameo.com/ffhandball/read/007275111d3e1235d64ed?authid=pxCAsIBJWln5&utm_source=sendinblue&utm_medium=email&utm_campaign=INSTIT Approches des Handballs - N195&utm_content=html&utm_term=7275111


 

 

 
 

 

 

 

Parcours de Performance Fédéral Féminin 

Normandie 2022-2023 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Génération 2010  

Staff technique (suivi génération) : 

 Yoan LEFEVRE/Julien BOSSUYT/Aurélie LEBLOND 

 Romain CAPELLE/Jessica BARBIER coordination  

 

Normandie Avenir du 11 au 13 février 2023 au Centre Régional Nautique Granville. Il a regroupé 56 
joueuses réparties sur 3 groupes 
 

 Nom  Prénom Nom 
ADAM LISON VIRE HB 
ALONSO ROSY HB OCTEVILLE/MER 
BERANGER MELINA AL CESAIRE LEVILLAIN 
BINET Melyna SC BERNAY 
BLIN K'DUAL LILAS LA BUTTE HANDBALL 
BOSCHER JULIETTE COURSEULLES HBC 
BOSSALINI LENA E ALENCON ST GERMAIN 
CARDOSO Alycia HBC ROUMOIS 
CHEVRIER Lou AS CARSIX 
COURSIERE CELIA HBC ECOUCHE 
DE VOOGD LEA USM BLAINVILLE 
DECAEN-MARCHAL CAMILLE AG DEAUVILLE 
DELASTRE Louane HBC ROUMOIS 
DESJARDIN Eva E VAL DE REUIL LOUVIERS HB 
DESPINOY ROMANE HBC YVETOT 
D'HOKER ELONA CA LISIEUX 
DUHOUX CHLOE HBC LONDINIERES 
ERHUNWUNSEE LYS DIVES HB 
FAMECHON Océane ASPTT SAINT LO 
FOLSI Christella E VAL DE REUIL LOUVIERS HB 
FRETIGNY DANIEL Laly HBC ROUMOIS 
GUERARD Anaïs EVREUX AGGLO HB 
HAMON ZOE USM VIRE 
HAVEZ Enéa CA PONT AUDEMER 
JULIEN LILY-ROSE DIVES HB 
LAMY CLARA CL COLOMBELLES 
LARCHER Lise ASPTT SAINT LO 
LEFEVRE Lindsay SC BERNAY 
LELONG Clémence ASPTT SAINT LO 
LEMOUSSU Clara AS ISIGNY LE BUAT 
LENORMAND Emma CA PONT AUDEMER 
LETULLE FOUCHER Louane CS CARENTAN 
LEVEILLE Isa Line BREHAL HB 
LEVILLAIN Alice ASPTT SAINT LO 
LORSOLD LEONIE HAVRE AC 
MARCELIN Yuna HB EZY ST ANDRE 
MARTIN NAOMIE CL COLOMBELLES 
MENDY Olivia SM VERNON 
MIZOUNI Aya CL TOURLAVILLE 
MOLDAN ISIS HBC YVETOT 
MONTAIGNE Lise ES TORIGNAISE 
PERRA ELSA MOLAY-LITTRY HBC 
PETIT ENOLA AG DEAUVILLE 
PINCHON Ana HBC LE NEUBOURG 
RENARD-FEILLEUX LILY-ROSE USM BLAINVILLE 
RIDEL LOUANNE HBC LONDINIERES 
RIGNAUT MILLY ST VALERIQUAIS 
SARR LENA ROUEN HB 
SIROU Faustine ASPTT SAINT LO 
TEMUNA BENEDICTE QUEVILLY COURONNE HB 
TESSON-ARFA CELIA HBC AUFFAY-TOTES 
TREBOUTTE TESS HBC LONDINIERES 
TURPIN Mathilde CS VILLEDIEU HB 
VION AXELLE ST LEONARD HB 
WAGUE Mamou SM VERNON 
ZULEMARO SAHEL CL COLOMBELLES 

 
 

1
er

 tour régional des inter Comités les 24-25 juin 2023 au Centre Régional Jeunesse et Sports du 

Havre  

 



 

 

 

Génération 2009  

Staff technique (suivi génération) : 

 Aurélie LEBOND coach A 

 Yoan LEFEVRE coach B 

 Camille HENIN monitrice 

 Romain CAPELLE/Jessica BARBIER coordination  

 

2
ème

 tour régional des inter Comités du 27-28 octobre 2022 à Colombelles 

 

Stage regroupement de joueuses 16 février au 17 février 2023 au Centre Régional Jeunesse et Sports 

du Havre 20 joueuses convoquées avec la présence du technicien des 3 Comités non qualifiés (14, 76 et 

61) 

 

Tour inter Régional du 08-09 avril 2023 à Granville (pas de représentants de la Normandie aux 

finalités à Orléans) 

 

Stage RÉGIONAL 1 du 26-28 avril au Centre Régional Nautique Granville 20 joueuses 

 

Génération 2008  

Staff technique (suivi génération) : 

 Julien BOSSUYT coach A 

 Aurélie LEBOND coach B 

 Camille HENIN monitrice 

 Romain CAPELLE/Jessica BARBIER coordination  

 
Stage RÉGIONAL 2 du 02 novembre 04 novembre 2022 au Centre Régional Jeunesse et Sports du 
Havre 20 joueuses convoquées avec la présence de 10 en première année de pôle espoir en parcours 
d’Accession (5 de Caen et 5 du Havre) 

 
 

Stage RÉGIONAL 3 du 16 au 17 février 2023 au Centre Régional Jeunesse et Sports du Havre 20 
joueuses convoquées avec la présence de 10 en première année de pôle espoir en parcours d’Accession 
(5 de Caen et 5 du Havre) 
 

Inter Ligues 25-27 mars 2023 Celle/Belles. Délégation composée de 16 joueuses dont 9 nées en 2008 et 

3 en 2007 au pôle espoir en parcours d’Accession et 4 joueuses nées en 2008 hors structure. 

La génération 2008 qui déjà en 21-22 s’est illustrée à la compétition inter comtés a répondue présente 

lors des Inter ligues en finissant 4
ème

 et avec à l’issu de ce moment 4 joueuses retenues pour le SNU16 

du 30 au 05 mai 2023 à la MDH 

 



 

 

1er match gagné contre la Réunion 25-8 (MT : 14-4) : Rencontre bien maitrisée face à un adversaire 

inférieur qui nous a permis de rentrer de bonne manière dans la compétition. 

2ème match : victoire 24-17 contre la Nouvelle Aquitaine (MT : 13-8). Une très belle prestation des jeunes 

Normandes qui ont imposé leur solidité défensive et qui ont été capables de jouer tous les ballons sur 

grand espace avec un maximum d’efficacité. 

3ème match : défaite 16-12 contre l’Occitanie (MT : 9-5) : 3ème match de poule où les filles n’ont pas 

réussi à imposer le même rythme que sur les deux premiers matchs de la veille sur grand espace. 

Cependant elles ont réussi à rester solidaires défensivement. Une défaite de 4 buts qui, dans une égalité 

à 3 équipes avec l’Occitanie et la Nouvelle Aquitaine, nous permet de finir 1er de la poule et de se 

qualifier pour les demies finales ! 

Demi-finale : défaite 24-15 contre l’AURA (MT : 14-7) : Une demi-finale à sens unique où la qualité et la 

justesse du jeu rhodanien nous ont mis en grande difficulté malgré le choix de passer sur une défense 

“étagée”. Une fin de 1ère mi-temps délicate (6-9 15ème, 7-14 MT). L’écart restera sensiblement le même 

durant toute la 2ème mi-temps pour se finir à -9 (24-15) 

Petite finale : défaite 17-13 contre l’Ile de France 1 (MT : 7-11) : Nous rentrons parfaitement dans le 

match puisque nous menons rapidement au score (9-3, 11ème) grâce à notre défense organisée et notre 

projection rapide sur grand espace. Malheureusement, nous n’arrivons pas à maintenir ce rythme et les 

Parisiennes recollent au cours de la 2ème MT (13-13, 33ème). Notre manque d’efficacité au tir nous 

coûte cher et le score est sévère à la fin du match. 
 

 

SAWANEH Lalya 22/02/2008 HAVRE ATHLETIC CLUB HB 

THIERRY Coline 15/03/2007 CLUB LAIQUE COLOMBELLES HANDBALL 

KAYI Chloé 20/09/2007 SMV VERNON - SAINT MARCEL 

BAHIER Anouck 18/10/2007 PATRONAGE LAIQUE GRANVILLE HANDBALL 

CONSUL Louna 19/08/2008 ASPTT SAINT LO 

VINCENT Lilou 03/01/2008 COURSEULLES H.B.C 

SATIR Kawtar 21/01/2008 HAVRE ATHLETIC CLUB HB 

GUILLEMIN Coline 12/02/2008 ASPTT SAINT LO 

MAHAUX Maeva 31/01/2008 ASPTT SAINT LO 

PREVOST Lise 16/03/2008 HAVRE ATHLETIC CLUB HB 

WATRENEZ--JONOT Eden 17/04/2008 ROUEN HANDBALL 

NIAKATE Heta 21/06/2008 SMV VERNON - SAINT MARCEL 

TETARD Emmy 03/07/2008 HAVRE ATHLETIC CLUB HB 

LAVALLEY Léonie 17/09/2008 ASPTT SAINT LO 

CAMARA Aminata 19/09/2008 SMV VERNON - SAINT MARCEL 

THONNARD Julia 14/11/2008 CLUB LAIQUE COLOMBELLES HANDBALL 

 
 

 
         

 

 



 

 

Pôle espoir normand féminin : 
 

Parcours Excellence : 

 

 Génération 2005 : cette saison 7 joueuses sont nées en 2005 au sein du pôle espoir et 

en classe de terminales. Durant l’année Imen CHAGH licenciée au HBO en N1 s’est entrainée 3 

fois par semaine avec son collectif. Ensuite 4 autres ont pu être accueillie le mercredi soir à la 

séance de la N1 du HBO. A l’issu de l’année 3 rejoindront des CFCP, 3 poursuivront leur 

formation avec Rouen HB. Comme tous les ans le lycée Porte Océane a pu organiser leur emploi 

du temps et faciliter leur présence sur l’ensemble des entrainements. Le BAC en EPS a été 

préparé et organisé en relation avec le lycée et les profs d’EPS.  

 Génération 2006 : seulement 3 joueuses sont nées en 2006. Elles vont poursuivre leur 

formation au sein du parcours d’Excellence en 23-24 et continuer à se former sur le niveau N1 au 

sein de Colombelles et Rouen. 

  
Compétition Inter Pôles :  

 

La compétition début par un match face à la Nouvelle Aquitaine. Défaite 22-11 sur cette rencontre. Le 

groupe à jouer de la première à la dernière minute malgré une grosse adversité face à une équipe de NA 

très expérimenté. Nous avons fait preuve d’un peu de précipitation. Ce qui est à retenir est l’état d’esprit 

développé, le courage mis en avant. Il est à déplorer sur ce match la blessure de Maïwenn RALU (DC) en 

tout début de rencontre, une béquille qui l’immobilisera plusieurs semaines ensuite. Le match suivant 

contre les Antilles est une défaite malgré une bonne entame. Quelques échecs nous font déjouer et nous 

chutons mentalement notamment défensivement avec un criant manque d’entraide et de cohésion. Il est 

à noter la belle prestation de Gwenaëlle Cren dans les buts. Face à BFC défaite 20-16, les normandes 

ont mené un beau combat avec une grosse présence défensive. Offensivement en difficulté face à 

l’absence de DC. Le dimanche deux matchs et deux défaites 15-23 face au CVL et 12-19 face au PACA. 

Le groupe a été en difficulté en attaque avec beaucoup de pertes de balles dans des situations non 

provoquées par l’adversaire. Pour finir défaite logique face à l’Aura 16-13. Le groupe a su se remobiliser 

et faire preuve de volonté et d’abnégation. Compétition difficile avec la blessure de notre DC dès le 

premier match, et avec une base arrière en manque d’expérience et de confiance. 

 

 
Semaine type d’entrainement : 

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI 

 
08h00 séance GB 

et spé 
12h30 kiné* 

08h00 séance 
spé 

08h00 muscu 

13h00-15h00 
médecin* 

 14h00 muscu 
11h00-13h00 

médecin* 
 

15h30-17h00  
16h00-18h00 
séance HB 

  

 
16h30-18h00 

muscu 

18h30-
20h00H

BO 

18h30-
20h00 
HAC 

17h30-19h00 
séance HB 

En soirée séance 
clubs 

*présence sur le site du CRJS 

 
 
 
ORIENTATION EN CFCP (centre de formation club pro) 

 CHAGH Imen de Octeville/Mer pour le CFCP de Nantes 

 LELONG Romane de Colombelles pour le CFCP de Mérignac 

 CREN Gwenaëlle de Châteauneuf en Thymerais pour le CFCP de St Amand 
 
 
 

 



 

 

Parcours Accession : 

 Génération 2007 : 10 joueuses cette saison nées en 2007 et en classe de 2nde sur le 

lycée Porte Océane. Au cours de la saison, 8 d’entre elles ont commencé à intégrer les effectifs 

séniors de leur club respectif sur des temps d’entrainement ou de compétition (niveau N2 ou Pré 

National). A l’issue de cette saison, 8 joueuses intègrent le parcours d’excellence et 1 joueuse 

sera présente en tant que partenaire d’entrainement. 

 

 Génération 2008 site du Havre : 5 joueuses cette saison nées en 2008 sur le site du 

Havre et scolarisé sur le collège Romain Rolland. Elles ont toutes évolué dans les collectifs –17 

France de la région dans les clubs de Rouen, Vernon et du Havre. Ces 5 joueuses continueront 

leur progression au sein du pôle espoir la saison prochaine après avoir disputé les interligues fin 

mars 2023. A noter que 2 filles (Lise PREVOST et Heta NIAKATE) ont participé au SN U16 du 

mois de mai 2023. 

 

Semaine type d’entrainement : 

 

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI 

 08h00 muscu 12h30 kiné* 08h00 muscu  

13h00-15h00 
médecin* 

08h00 séance GB 14h00 muscu 
11h00-13h00 

médecin* 
 

  
16h00-18h00 
séance HB 

  

16h30-18h00 
séance HB 

16h30-18h00 
séance HB 

 
16h30-18h00 
séance HB 

En soirée séance 
clubs 

*présence sur le site du CRJS 

 

 Génération 2008 site de Caen :  

 
 

Semaine type d’entrainement : 

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI 

 10h30/12h 
HB 

 10h30/12h 
HB 

 

   

MEDICAL MEDECIN/KINE/PREPA MENTAL/ DIETETICIEN 

17h18h30 
Musculation 

 
14h/16h 

HB 

17h45/19h00 
Musculation  

Handball 

En soirée séance 
clubs 

 

 

 



 

 

Bilan médical : 

Cette saison il est à noter trois blessures de longue durée, deux ruptures ligament croisé genoux 

(décembre 2022 et mai 2023) et une opération de l’épaule (luxation). Ensuite plusieurs commotions 

cérébrales au cours de l’année pour des GB mais également des joueuses de champs suite à des 

contacts ou des contres. Le SMR 1 a été réalisé fin 2022 et le SMR 2 courant mai/juin 2023.  

 

 

Concours d’entrée au Pôle espoir normand féminin 2023 

Entrantes septembre 2023 

 NOM  PRÉNOM ANNÉE CLUB Sites ACCESSION 

1 DESCHAMPS ATIYA 2008 IDF LE HAVRE 

2 NIAKATE AMINATA 2008 SMV LE HAVRE 

3 BELLUME LINDSAY 2008 IDF LE HAVRE 

4 DOREZ MAELLE 2008 ROUEN HB LE HAVRE 

5 DETOURNAY NILA 2008 AUMALE LE HAVRE 

6 GAUGAIN AMBRE 2008 SUISSE NORMANDE CAEN 

7 HOYAU  FAUSTINE 2009 ROUEN HB LE HAVRE 

8 OUVRY ROMANE 2009 ROUEN HB LE HAVRE 

9 RUELLAND SOLENE 2009 ROUMOIS LE HAVRE 

10 LIAR  CASSANDRE 2009 BLANGY LE HAVRE 

11 LOTHON SOANE 2009 ROUEN HB LE HAVRE 

12 PERRELLE LOUISE 2009 ROUEN HB LE HAVRE 

13 LORSOLD LEONIE 2010 HAC HB LE HAVRE 

14 MOLDAN ISIS 2010 YVETOT LE HAVRE 

15 GIMENEZ ROMANE 2009 CAEN VENOIX CAEN 

16 FRITEYRE SOLENN 2009 FALAISE CAEN 

17 QUERO LOU-AN' 2009 CAEN VENOIX CAEN 

18 HAMEL-LECERF LOUISON 2009 BREHAL CAEN 

19 PORET CHLOE 2009 FLERS CAEN 

20 VALLOGNES NOELIE 2009 TOURLAVILLE CAEN 

21 ZULEMARO  SAHEL 2010 COLOMBELLES CAEN 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Continuité de formation au sein du Pôle  

 NOM  PRÉNOM ANNÉE CLUB 23-24 Sites et programme 

1 TUNY DEPREAUX ANGE 2006 ROUEN HB LE HAVRE-EXC 

2 COURTADE CLARENCE 2006 CLCH LE HAVRE-EXC 

3 RALU MAIWENN 2006 CLCH LE HAVRE-EXC 

4 FONTAINE CLÉLIA 2007 HAC HB LE HAVRE-EXC 

5 NAJIM NAELLE 2007 HAC HB LE HAVRE-EXC 

6 KAYI BONDO CHLOÉ 2007  LE HAVRE-EXC 

7 ZABANA KETIA 2007  LE HAVRE-EXC 

8 BAHIER ANOUCK 2007 PL GRANVILLE LE HAVRE-EXC 

9 DUCLOS OCEANE 2007  LE HAVRE-EXC 

10 HOSTE  JULIE 2007 ROUEN HB LE HAVRE-EXC 

11 THIERRY COLINE 2007  LE HAVRE-EXC 

12 PREVOST  LISE 2008 HAC HB LE HAVRE-ACC 

13 NIAKATE HETA 2008 SM VERNON LE HAVRE-ACC 

14 SATIR KWATAR 2008 HAC HB LE HAVRE-ACC 

15 TESTARD EMMY 2008 HAC HB LE HAVRE-ACC 

16 WATRENEZ JONOT EDEN 2008 ROUEN HB LE HAVRE-ACC 

17 VINCENT LILOU 2008 COURSEULLES/MER LE HAVRE-ACC 

18 GUILLEMIN COLINE 2008 ST LO LE HAVRE-ACC 

19 LAVALLEY LEONIE 2008 ST LO LE HAVRE-ACC 

20 DUMONT VALENTINE 2008 COLOMBELLES CAEN-ACC 

21 THONNARD JULIA 2008 COLOMBELLES CAEN-ACC 

 

 
Programme RIG MDH 
Les RIG ont vocation à accompagner au mieux les joueuses identifiées à fort potentiel mais encore en 
manque de maturité dans leur expression pour progressivement, et en lien avec le travail quotidien en 
pôle, les amener au niveau de performance visé en sélection nationale. 
 

 21-25 aout 2022 
 PREVOST Lise du HAC HB 
 NIAKATE Heta du SMV 

 16-21 octobre 2022 
 PREVOST Lise du HAC HB 

 04-09 décembre 2022 
 PREVOST Lise du HAC HB 

 12-17 mars 2023 
 PREVOST Lise du HAC HB  
 NIAKATE Heta du SMV 

 
 
 

 



 

 

Sélection SNU18 13-17 février 2023 MDH 

 CHAGH Imen de Octeville/Mer 

 LELONG Romane de Colombelles 

 CREN Gwenaëlle de Châteauneuf en Thymerais 

 TUNY DEPREAUX Ange de Rouen 
 

Sélection SNU16 mai 2023 MDH 

 PREVOST Lise du HAC HB 

 NIAKATE Heta du SMV 

 LAVALLEY Léonie de St Lô 

 VINCANT Lilou de Courseulles/Mer HBC 
 
Sélection Equipe de France U20  

 Stage 26-02 octobre 2022 
 CHAGH Imen de Octeville/Mer 
 LELONG Romane de Colombelles 

 Stage 03-13 novembre 2022 
 CHAGH Imen de Octeville/Mer 
 LELONG Romane de Colombelles 

 
Sélection Equipe de France U16 

 Stage juin 2023 
 PREVOST Lise du HAC HB 
 NIAKATE Heta du SMV 

 Stage juillet 2023 
 PREVOST Lise du HAC HB  
 NIAKATE Heta du SMV 

 
 
 
 

Centre Régional d’Entraînement Féminin de Caen : 
Responsable : Romain CAPELLE 
Intervenants : Simon GAIGNON et Reynaldo MAZZOLI 
Lycée Laplace Dumont d’Urville / Centre Sportif de Normandie 
 

 
 
 
 
 

 



 

 

NOM  Prénom  Date de Naissance Club  Niveau  

GALLARDON Chloé  02/02/2007 CL Colombelles 17 Fr 

LADROUE DENIS  Célia  22/03/2007 ASPTT ST Lô 17 Reg  

CONSUL  Louna 19/08/2008 ASPTT ST Lô 17 Reg 

MAHAUX  Maéva  31/01/2008 ASPTT ST Lô 17 Reg  

GENUE Léane  23/02/2006 CL Colombelles 17Fr/PNT  

DELETRE Téa 26/04/2006 PL Granville  PNT  

GRACIA RONCO   Paola 05/11/2006 CL Colombelles 17Fr/PNT  

MARIE Camille 20/11/2006 CL Colombelles 17Fr/PNT 

ATHANANSE Lou  09/08/2006 CL Colombelles 17Fr/PNT 

BOSCHER Margaux 19/06/2006 Courseulles HB  17Fr / PNT  

CONCHARD  Emma 26/02/2005 CL Colombelles PNT 

FAURE Prisillia 07/07/2005 Courseulles HB  PNT 

GOHIN Salomé  14/01/2005 Courseulles HB  PNT 

ALLEAUME Margot  12/04/2005 PL Granville N2 / PNT 

LOTHION Lois 12/06/2005 CL Colombelles N1 / PNT 

TORCHEUX Inés  02/07/2005 CL Tourlaville PNT 

 
 
Planning semaine type : 

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI 

 10h30/12h 
HB 

 10h30/12h 
HB 

 

   

MEDICAL MEDICAL MEDICAL MEDICAL MEDICAL 

17h18h30 
Musculation 

 
14h/16h 

HB 

17h45/19h00 
Musculation  

Handball 

En soirée séance 
clubs 

 
 
Niveaux nationaux 

 
 



 

 

 
Accédantes : 
Sur le bassin de la Baie de Seine le club de Octeville/Mer est en position d’accédant à la Division 2 et à la 
Nationale 2.  
Sur le bassin de Rouen Césaire Levillain est également en position pour accéder à la Nationale 2. 

 
Relégation : Dans la Manche perte du niveau de National 2 pour le PL Granville.  

 
Championnat de 17 France : maintien en première phase de 2 niveaux par le HAC HB et SM Vernon. 
En deuxième phase Colombelles et Rouen maintiennent également les 2 niveaux. 
 
En 2023-2024 la Ligue de Normandie aura 4 niveaux de 17 France (maintenus au sein des clubs 
actuels).  
 
 
 
 



 

BILAN PPF MASCULIN 2022-2023 

 

 

1/ DETECTION : 

 1.1 La génération 2009 

Championnat de France intercomités : cette année la génération 2009 est suivie pour son entrée 

dans le P.P.F. Les deux tours régionaux de juin 2022 et de la toussaint 2022 ont qualifié les sélections 

du Calvados et de la Seine Maritime pour le tour inter-régional. Cette année la troisième place a été 

attribuée au regroupement de comité de Normandie. 

Le tour inter-régional du week-end de Pâques a permis à la sélection du Calvados de se qualifier pour 

les finales nationales à Orléans au mois de Mai. A noter les bons résultats de la Seine Maritime qui 

perd en finale d’un but et du regroupement de comité qui perd en ½ finale. 

 

 

           Comité 14 génération 2009 vainqueur du tour inter-régional à Bourges. 

 

Les tours régionaux ont permis d’identifier les joueurs potentiels 2009 pouvant prétendre à l’entrée en 

pôle pour l’année 2023/2024, mais aussi d’organiser l’édition 2023 du Normandie Avenir à Granville 

les 11-12 et 13 février 2023. 42 joueurs ont pris part à ce regroupement, a nouveau un moment 

d’évaluation des joueurs de la génération 2009. 

 



 

Granville février 2023. 

 

 

           1.2 La génération 2008. 

Trois regroupements sur cette saison :  

- Toussaint 2022 (Vernon) 

- Février 2023 (Granville) 

- Pâques 2023 (Granville) 

Cette sélection participera aux championnats de France Interligues à Saint Dié des Vosges du 8 au 12 

mai. La compétition sert de support à la détection pour le stage national U16 de la toussaint 2023. La 

sélection est encadrée par P.Mahé (CTF Ligue), F.Moitié (Falaise) et S.Hamel (Cherbourg). Le groupe 

est composé de 7 joueurs membres du pôle espoir masculin normand. 

La sélection Normande est dans la poule 4 en compagnie de l’Occitanie, l’Ile de France 1 et les Pays 

de la Loire. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2/ La formation : pôle espoir masculin de Caen.  

 

 

 

Cette année la structure accueille 28 athlètes de la troisième à la terminale. 

Niveau Joueurs site 

Terminale 6 Excellence 

Première 8 Excellence 

Seconde 7 Accession 

Troisième 7 Accession 

 

Les 6 joueurs nés en 2006 (terminale) évoluent cette saison en seniors sur des niveaux de Proligue, 

N2, N3. 

Les 8 joueurs nés en 2006 (premières) évoluent en championnat de France -18 ans ou en séniors 

prénationale. 

Les joueurs nés en 2007 (secondes) évoluent soit en championnat de France -18 ans ou en -17 ans 

excellence région. 

Enfin les troisièmes nés en 2008 jouent en championnat de France ou en -17 excellence région. 

A noter la présence d’un joueur né en 2009 en classe de troisième qui joue en -15 région. 

 

La répartition Territoriale est la suivante : 

Calvados 3 

Eure 6 

Manche 10 

Orne 2 

Seine-Maritime 7 

 



Les joueurs sont scolarisés pour les troisièmes au Collège Lechanteur et pour les lycéens sur le lycée 

Laplace d’Umont Durville.  

L’encadrement technique est assuré par F.PROUFF (CTS Normandie), P.Mahé (CTF Ligue), L.Petit 

spécifique GB (professeur d’EPS). 

Le suivi médical, psychologique, diététique, scolaire est assuré en partenariat avec le Centre Sportif 

Normand (CSN) site de Caen. 

 

L’équipe du pôle espoir Normand a participé à deux tournois amicaux : 

- Cesson décembre 2022 (Bretagne, Pays de la Loire, Ile de France et Normandie) 

- Poitiers février 2023 (Bretagne, Pays de la Loire, Ile de France, Centre Val de Loire, Occitanie et 

Normandie. 

 

Enfin 16 joueurs ont participé aux championnats de France interpoles la première semaine de Mars à 

Nantes. Le pôle espoir masculin a terminé 10ème sur 16. Une place honorable au regard de notre 

structure (site unique). 

 

3/Stages nationaux, sélection nationale et centres de formation des clubs 

professionnels.  

Suite aux interligues 2007 de la saison 2021-2022 3 joueurs ont participé aux stages nationaux U16 à 

Besançon (toussaint 2022) et la maison du handball (janvier 2023). 

 

                                                                  

   Gaby Dallet                                            Noam Ameslon                              Sacha Lebatard 

 

Samuel Vedie Marconnes a participé à la toussaint à un stage avec la sélection nationale U19 et a 

participé au tournoi international P. TIBY. 

 

 

 



Lukas Guillochon a participé a un stage avec l’équipe de France U18 beach-handball à Ballaruc en 

avril 2023. 

 

 

Sur les 6 joueurs nés en 2005 (terminales) 4 se dirigent vers le monde professionnel. 

M.LANGLAIS, R.DELEAU et J.BESNIER intègrent des centres de formation de clubs professionnels. 

                                                    

 Marin LANGLAIS                                        Raphael DELEAU                                Jules BESNIER  
  (JS Cherbourg)                       (Stade VALERIQUAIS)                            (JS Cherbourg) 

 

 

S.VEDIE MARCONNES passe Pro avec l’équipe de Proligue de Caen. 

  

 

 



Compte Rendu d’Activité de la COC 
Saison 2022/2023 

 
  

 

 

 
COMPOSITION DE LA COC 
 

Patrick DEMAIRE (Président), Olivier DESGRIPPES (COC 50), Anne LECOINTRE (COC 61), 
Guillaume DALLET (COC 27), Alexandre LEBIGOT (COC 76), Jean-Louis CAUVIN (COC 14), 
Paul AUDOIN (CTF 27), Nicolas LAVILLE (CTF 14), Sébastien ENOUF (CTF 50), Olivier CLERMONT 
(CTF 76), Lucie CASTEL, Daniel GROULT, Jean Pierre BOURDIN, Laure KOCH.  
 

INVITES PERMANENTS 
 

Nicolas MARAIS, Jessica BARBIER, Franck PROUFF, Corinne LESVENTES, Beatrice PETIT, 
Yannick PETIT, Hervé RIGAL, Mathilde DESMEULLES. 
 
 

 
BILAN  
 

Enfin cette saison, la crise sanitaire du Covid-19 n’aura pas perturbé les divers championnats. 
 
Cette saison, la Coupe de Normandie a pu aller jusqu’à son terme, il a été créé une Coupe de 
Normandie moins de 19 ans Masculins. 
 
Les Demi-finales et Finales se sont déroulées à MONTIVILLIERS le 18 mai 2023.   
 
Les finales Honneur et Excellence Masculins et Féminines se sont déroulées le samedi 27 mai 2023. 
 

 Finalités Excellence Féminines, Masculins et Barrage des 2
èmes

 Excellence 
Masculins attribuées à l’USP ST PIERRE SUR DIVES. 

 

 Finalités Honneur Masculins attribuées au BEUZEVILLE AC HB. 
 

 Tournoi des 2
èmes

 Honneur Masculins attribué à l’ASPTT ST LÔ MANCHE HB. 
 
 

CONTROLES DES FEUILLES DE MATCH 
 

Sous la conduite de Mathilde DESMEULLES pour les championnats +16 ans et d’Alexandre LEBIGOT 
pour les championnats jeunes, ceux-ci ont été effectués toutes les semaines avec une réunion en 
visio tous les mercredis pour étude. 
 
Les anomalies sont diffusées aux clubs dans la semaine suivant la rencontre afin d’éviter de 
renouveler les mêmes erreurs. 
 
Avec la création des championnats Pré-régionaux Jeunes, il a été confié à la Ligue le contrôle des 
FDME. Le relevé des anomalies a été diffusé aux Comités chaque semaine. 

 
La Commission rappelle qu’avant chaque coup d’envoi au moment de verrouiller la FDME les 
responsables d’équipe doivent vérifier que tout est conforme (une alerte les prévient des anomalies 
potentielles) et qu’ils sont responsables si la rencontre se déroule sans tenir compte de cette alerte. 
 
Il est à noter, le nombre important de sanctions concernent la ‘’non-présentation d'un officiel de table’’. 

 

 
 



 
 
CHAMPIONNATS 2022/2023 
 
La refonte du Championnat +16 ans Excellence Féminines qui consistait à revenir à 2 Poules de 12 à 
été votée lors de l’Assemblée Générale de Cherbourg, avec application immédiate. Ce championnat 
c’est déroulé dans son intégralité, mais nous déplorons quelques forfaits dont un forfait général. 
 
Un désengagement en championnat Pré-Nationale Féminines intervenu tardivement n’a pas permis le 
remplacement de cette équipe. Cette situation a obligé la COC à modifier le règlement des Play-
Downs et à prolonger le championnat jusqu’au 10 juin. 
 
Une refonte du championnat N3/Pré-Nationale Féminines sera présentée lors de l’Assemblée 
Générale de la Ligue le 3 juin 2023 à Alençon. 
 
- Un vote sera proposé pour l’adoption de cette réforme. 
- Un vote sera proposé aussi pour la temporalité de l’application de cette réforme (N+1 ou 

immédiate). 
 
Une présentation de ce projet a été faite le 19 avril 2023 en Visio aux clubs évoluant dans les 
championnats +16 ans féminins. 
 
 

Les équipes évoluant dans les championnats +16 ans devront confirmer leur engagement avant 
le 20 juin 2023. 
 
Lors de la composition des championnats seuls les vœux ci-dessous seront étudiés : 
 

- Numéros communs ou opposition d’équipes pour éviter un nombre important de rencontres à 
domicile sur la même journée. 

- Salles indisponibles sur une ou plusieurs dates (écrit de la collectivité obligatoire). 
- Les demandes de recevoir sur la dernière journée ne seront pas prises en compte. 

 
 

COUPE DE NORMANDIE 
 

Une réforme de la Coupe de Normandie sera présentée et soumise au vote lors de l’Assemblée Générale 
de la Ligue à Alençon le 3 juin 2023. 
 
La Ligue de Normandie a interrogé les Comités, pour savoir s’ils souhaitaient reprendre sur la saison 
2023/2024 la Super Coupe de Normandie réservée aux équipes -17 Ans, -15 Ans et -13 Ans Masculins et 
Féminines. 
 
Cette compétition opposera les vainqueurs des Coupes des cinq Comités Normands garçons et filles. 
 
Les différents règlements particuliers et généraux seront actualisés. 
 
 

 

COC/Jeunes 
 

RAPPEL DES RôLES ET MISSIONS DE LA COC/JEUNES  
 

La COC/Jeunes a pour mission l’organisation des Compétitions de Jeunes dévolues à la Ligue ainsi que 
le suivi de leur bon déroulement dans les différentes phases de la saison. 
 

Les réunions nécessaires à cette organisation se sont déroulées en visio conférence, ou en présentiel au 
siège de la Ligue à Oissel. 
 
 

BILAN DE LA SAISON 2022/2023 
 
Les finales Honneur et Excellence Masculins et Féminines moins de 13 ans se sont déroulées le 
dimanche 21 mai 2023. 
 

 Finalités moins de 13 ans Féminines Région attribuées au PL GRANVILLE HB 

 Finalités moins de 13 ans Honneur Masculins attribuées à l’AL DEVILLE HB 

 Finalités moins de 13 ans Excellence Masculins attribuées à l’E. ALENCON ST GERMAIN 
 
 



 
La réforme des championnats jeunes c’est faite progressivement, cette saison nous avions 3 Poules en 
championnat Honneur moins de 17 ans et Moins de 15 ans masculins. 
 
Pour la saison 2023/2024, nous retrouverons la configuration prévue par la réforme des championnats 
jeunes : 2 Poules Excellence et 2 Poules Honneur dans chaque catégorie, même en féminines si le 
nombre d’équipes désirant évoluer en championnat Régional le permet. 
 
A la demande de la Ligue, des championnats Interdépartementaux (Pré-région) ont été créés. 
Malheureusement, trop peu d’équipes dans ces championnats ce qui a occasionné de grands 
déplacements. 
 
Malheureusement nous n’avons pas pu organiser de championnat moins de 19 ans féminin à cause du 
peu d’inscrits (3). 
 
Un championnat et une Coupe de Normandie moins de 19 masculins ont été mis en place cette saison, 
avec trop peu d’équipes pour rendre ce championnat attractif. 
 
Cette saison, les championnats régionaux et départementaux ont pu démarrer à la même. 
 
A l’heure de la rédaction de ce bilan, il est impossible de déterminer tous les champions. 
 

 
CHAMPIONNAT MOINS DE 18 ANS FRANCE MASCULIN ET MOINS 17 ANS FRANCE FEMININ 
 
Rappel : Pour les Championnats -18 Ans France et -17 Ans France, c'est la Ligue qui est « détentrice » 
des places dont le nombre est décidé par la FFHB par rapport aux résultats de la saison précédente. 
 
Pour la saison 2022/2023, la Ligue disposait du même nombre de places en Championnat de France 
moins de 18 Ans Masculin que pour la saison 2021/2022 et avait décidé de reconduire les équipes 
inscrites la saison précédente.  
 
A l’heure de la rédaction de ce bilan, la Ligue perd 1 place en championnat de France 
U18 Masculin.  
 
Pour la saison 2022/2023 la Ligue disposait de 4 places en Championnat de France moins de 17 Ans 
Féminin.  
 
A l’heure de la rédaction de ce bilan, la Ligue garde ces 4 places en championnat de France 
U17 Féminin et pourra compter sur une place supplémentaire.  
 
La volonté de la COC/Jeunes reste toujours de faire évoluer chaque collectif au niveau le plus approprié. 
En effet nous sommes convaincus que la progression du joueur passe par une mise en situation dans 
une offre de pratique adaptée à ses besoins. 
 
Sans perdre de vue l’aspect compétitif associé au fait d’évoluer dans un championnat, il ne nous faut en 
aucun cas négliger l’aspect formation du joueur qui doit accompagner au quotidien notre travail auprès 
des jeunes joueurs. 
 
La Commission remercie Corinne LESVENTES, secrétaire de la COC de la Ligue, pour sa disponibilité et 
la qualité de son travail. Sa présence aux réunions est un atout supplémentaire dans le fonctionnement 
de la Commission. 
 
 

                                                                                                                     
Le Président de la COC 

                                                                                                                 Patrick DEMAIRE 
 

                                                                                                                           
 
 
 
 

                                                                                                    



 

COMPTE RENDU DE LA COMMISSION DE DISCIPLINE 

 

Saison 2022  -  2023  

 

Composition de la Commission 

Présidente :  DELAVALLEE Sylvie 

Vice-présidente :            MOREAU Marjorie 

Secrétaire :  LANGEVIN Jacques  

Membres : AHMED Samuel -  Caroline BLONDE   – DUCLOS Alain   – JOUAN Yann - LANIESSE 
Arnaud   – MESNEL Stéphane  –  THIEBOT Alain   

Instructeurs                   LEMAITRE Philippe               

               

 

 La commission s’est réunie 15 fois et a traité 96 dossiers. 

 

 Petites remarques : 

-  25 % de dossiers concernent les femmes, soit plus du double de l’an dernier 
- Un baisse des dossiers clubs, mais avec plus de dossiers « licenciés » qui sont pour la plupart des personnes 

du public 
- Un peu plus d’officiels 
- Et 35 % dossiers concernent des équipes jeunes, surtout  dans la catégorie des moins de 17 ans 

 

 

 

83% 

17% 

sanctionnés  2022 - 2023 

adultes  83 % mineurs  17 %

77% 

23% 

sanctionnés 2021 - 2022 

adultes  77 % mineurs  23 %



 

 

 

 

 

 

 

77% 

23% 

sanctionnés   2022- 2023 

hommes 75 % femmes 25 %

89% 

11% 

sanctionnés  2021 - 2022 

hommes  89 % femmes  11 %

4% 

50% 28% 

12% 

6% 

sanctionnés  2022 - 2023 

arbitres  3 % joueurs 51 %

officiels 27 % clubs 12 %

licenciés 7 %

1% 

53% 24% 

20% 

2% 

sanctionnés  2021 - 2022 

arbitres 1 % joueurs  53 %

officiels  24 % clubs  20 %

licenciés  2 %

51% 

26% 

23% 

fautes  2022 - 2023 

contre arbitres  54 % %

contre adversaires  27 %

autres  19 % %

53% 
31% 

16% 

fautes  2021 - 2022 

contre arbitres  53 %

contre adversaires 31 %

autres  16 %



 

 

 

Un grand merci à tous les membres de la commission pour leur disponibilité et leur rigueur dans le traitement des 

dossiers , ainsi qu’à Léa, notre secrétaire,  qui part vers d’autres horizons.  

 

 

 

Sylvie DELAVALLEE 

     

8% 

12% 

8% 

37% 

21% 

12% 

2% 

compétitions  2022 - 2023 

prénational 8 %

excellence  13 %

honneur  12 %

16 ans comité  33 %

moins 17 ans  21 %

moins 15 ans  13 %

moins 13 ans  1 %

8% 

13% 

15% 

28% 

18% 

11% 

4% 3% 

compétitions  2021 - 2022 

prénational 8 %

 excellence  10 %

honneur  16 %

16 ans comité  30 %

moins 17 ans  18%

moins 15 ans  8 %

moins 13 ans  4 %

moins de 11 ans 3 %



BILAN POLE TERRITORIAL SERVICES AUX CLUBS  

Saison 2022-2023 

 

 ANS - AGENCE NATIONALE DU SPORT  

L'ANS a pour objectifs le financement et l'organisation du sport en France (développement de la pratique 
sportive pour tous). Cette agence est un levier pour accompagner les politiques publiques et porter les 
objectifs fixés par la ministre des Sports en matière de haut niveau et de sport pour tous. 

L’Agence Nationale du Sport assure deux missions : la haute performance et le développement des 
pratiques dans une seule et même structure. 

Pour cette nouvelle campagne ANS 2023, 180 projets ont été déposés dans la Compte Asso pour le 

Handball Normand, dont 159 concernent les dossiers des clubs, répartis de la manière suivante : 

Calvados : 71% de clubs ont effectué un dossier (soit 20 clubs au total) pour 45 projets déposés 

Eure : 29% de club (soit 8 clubs) pour 19 projets déposés 

Manche : 19% de club (soit 6) pour 13 projets déposés 

Orne : 0 

Seine-Maritime : 31% soit 14 clubs pour 32 projets déposés 

 
Le COPIL Normand se réuni le Mercredi 24 Mai 2023 pour l’instruction de l’ensemble des dossiers  
1projets 
 
Les orientations possibles pour les demandes 2023  : 

 Développement des handballs de demain 

 Développement du vivre ensemble et de la citoyenneté 

 Féminisation 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



La répartition de notre enveloppe financière attribuée par la FFHB est la suivante : 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cela représente une diminution d’environ 8,8% par rapport à l’enveloppe fédérale 2022. Cette évolution 

à la baisse est la conséquence du retrait de crédits qui, l’année dernière, étaient exceptionnellement 

issus du reliquat du dispositif Pass’Sport. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Enveloppe 
Territoriale  

196 869€ 

 Ligue –       

5 Comités 
50% Clubs 

98 435€ 

218 248 € en 2022 

PPF Accession  
 

50%  
 



 HANDENSEMBLE 

Norm’Handensemble :  

8ème EDITION DU NORM’HANDENSEMBLE  
 
 
La Ligue de Normandie de Handball organise depuis 2013 le Norm’HandEnsemble, un évènement régional 
regroupant des clubs ou établissements Normands mettant en place la pratique du Hand ensemble.  
 
Dimanche 27 Novembre 2022, a eu lieu la 8 ème édition du Norm’HandEnsemble à Bolbec (76). 
174 participants, représentant 15 équipes se sont rencontrés tout au long de la journée dans une ambiance 
conviviale.  
Ce week-end aura été l’occasion pour ces équipes débutantes ou en place depuis plusieurs années de 
partager un moment convivial dans la bonne humeur et la bienveillance !!!  
Les rencontres ont été arbitrées par les stagiaires du titre IV ainsi que quelques volontaires issus des clubs.  
Pour clôturer cette édition, nous remercions les membres organisateurs ainsi que les participants de cette 
8ème édition.  
Les récompenses ont été remises par Nicolas Marais Président de la Ligue, Monsieur Christophe Doré 
Maire de Bolbec et son adjoint Monsieur Ludovic Hébert ainsi que Jean-Luc Liguori, Président du Comité 
76.  
Remerciement auprès de la ville de Bolbec et son club pour l’accueil de l’évènement.  
 
 
Hand adapté et Hand fauteuil étaient au programme de la journée : 
HAND ADAPTÉ : pratique du handball pour des personnes atteintes d’un handicap d’ordre mental : 
déficiences intellectuelles et troubles mentaux. 

Clubs présents : LISIEUX / RUGLES VIRE /GIBERVILLE /TROARN/AG DEAUVILLE / FECAMP et BOLBEC  

 
HAND FAUTEUIL : pratique du handball pour des personnes atteintes d’un handicap d’ordre physique : 
déficience physique mais également pour des personnes valides ayant toutes leurs facultés intellectuelles 
et motrices, quel que soit leur âge ou sexe, et voulant partager cette pratique du handball. 

Clubs présents : CAEN HB / CANTELEU / TOURLAVILLE /  BOLBEC et une équipe de Stagiaire T4 

 

 
 
.  

 

 

 

 



 NATIONALES DU HANDENSEMBLE 

Les Rencontres Nationales Handensemble ne se sont pas déroulées cette année. La FFHB a décidé de ne 

les réaliser que tous les 2 ans. 

 

  CLUBS LABELLISÉS 2023 

Depuis de nombreuses années, la FFHandball a déployé un dispositif de labellisation des clubs engagés 

dans la mise en place d’écoles de handball et d’écoles d’arbitrage. 

Aujourd’hui, la FFHB a déployé un nouveau système de labellisations qui court pour 2 ans. 

9 nouveaux labels : 

 Citoyenneté / Intégrité 
 Club formateur 
 Arbitrage 
 Féminisation 
 BabyHand 
 Hand à 4 
 BeachHandball 
 HandEnsemble 
 HandFit 

Les objectifs de cette campagne de labellisation sont de : 

 Permettre aux clubs d’être valorisés et reconnus dans les domaines où ils sont performants ; 
 Concourir à la structuration et au développement des clubs ; 
 Favoriser l’ancrage des clubs dans leur environnement ; 
 Offrir des pratiques encadrées par des personnes formées ; 
 Renforcer les liens entre les clubs et leur comité au travers d’un accompagnement ciblé autour 

de la performance sociale ; 
 Concourir au développement de la fédération. 

 
Demandes effectuées par les clubs et en cours d’analyse : 

 
 

  

 

 

 

 

 

 

 



  NORMANDIE AVENIR 2023 

Du 11 au 13 février, a eu lieu l’édition 2023 du Normandie Avenir à Granville.  

90 jeunes filles et garçons étaient regroupés pour un stage de 3 jours.  

Au programme, des entraînements le matin et des matchs l’après-midi pour l’ensemble des groupes, 

encadrés par les 15 stagiaires en formation TFP4.  

L’ensemble des rencontres ont été arbitrées par 8 juges arbitres jeunes, l’occasion pour eux d’être 

évalués et accompagnés par les encadrants présents.  

Les jeunes ont assisté à une présentation des Pôles Espoirs Normands Féminin et Masculin.  

6 stagiaires Module 7 étaient également présents à Granville pour animer une séance de mini hand et de 

hand à 4 avec un public support du club de Granville.  

 

 

 

 

 

 

 



 FICHES ACTIONS TERRITORIALES  

Les Fiches Actions Territoriales 2022/2023 ayant pour objectif d'aider les clubs dans le développement 
des pratiques hors compétition par de la dotation matérielle a permis de doter plusieurs clubs : 
2CHB / MONTVILLE / ES TROARN / AUFFAY TOTES / GOURNAY PAYS DE BRAY / PONT DE L’ARCHE / 
DEVILLE / BIHOREL / HANDFIT / BREHAL / LA BUTTE / ARGENCES / JC CHERBOURG / GRANVILLE / HAC 
HANDBALL / SAINT NICOALS D’ALIERMONT 
 
Néanmoins, en raison de la suppression de Central hand, nous rencontrons des difficultés pour nous 
réapprovisionner en matériel. 
 
La dotation s’est effectuée lors de l’Assemblée Générale. 
 
 

 OFFRE BALLONS AVEC NOTRE PARTENAIRE HN SPORT  

Depuis plusieurs années, notre partenaire équipementier HN SPORT lance en collaboration avec la Ligue 
une Offre ballons de la marque Molten et Select avec une participation financière de la Ligue. 
 
En 2022, 33 clubs ont pu bénéficier de cette offre. 
 

Cette aide aux clubs est reconduite sur l’année 2023 avec d’autres offres. 

 

 

 

          

 

 

 

 

 

 



 FRANCO-ALLEMAND U18 F 

 
C’est chez nous que l’amitié entre nos deux pays s’est affichée au gré d’une semaine de stage du 3 au 9 
avril 2023, d’échanges culturels et de trois confrontations amicales. 
Tel était le format de ces rassemblements Franco-Allemands qui jalonnent la formation de nos jeunes 
handballeuses tricolores. C’était également l’occasion de souder encore plus les relations entre les 
jeunes des deux pays, renforcer leur compréhension et faire évoluer les représentations du pays voisin.  
 
C’est le Centre Sportif Normand qui a accueilli les deux délégations en stage durant cette semaine, et 
trois salles (l’Aigle, Deauville et Le Neubourg) qui ont ouverts leurs portes aux équipes à guichets fermés 
sur les 3 rencontres. 
 
C’était également, l’avant dernière ligne droite estivale pour l’équipe de France U18F qui s’est offerte 
une belle respiration collective et chaleureuse. Deux succès (28-18 puis 31-30) et un nul (28-28) en prime 
et trois belles soirées de handball en Normandie, à l’Aigle, Deauville et au Neubourg qui attestent de la 
capacité du public local à se mobiliser pour nos sélections jeunes filles. 
 
 
Nous remercions une nouvelle fois les 3 clubs support en co-organisation avec la Ligue. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 FRANCE- ITALIE – A  

On se souviendra de cette journée du 30 avril 2023 au Kindarena!! 
 
Dimanche 30 Avril, le Kindarena de Rouen a accueilli le dernier match de qualification à l’Euro 2024 
France-Italie, qui a bouclé la saison 2022-2023 de l’Équipe de France. 
Une billetterie remplie en 48 heures qui montre l’intérêt des Normands pour le Handball Français ! 
 
Les français ont offert un beau spectacle au public de la Kindarena en s’imposant 41 à 27.  
À l’issue de la rencontre, les carrières de Cédric SORHAINDO, Michaël GUIGOU et Luc ABALO ont été 
célébrées sous les applaudissements du Kindarena.  
 
La Fédération a inauguré le Hall of Fame de l’équipe de France masculine. Tous les joueurs et coachs 
ayant eu au moins 200 sélections et remporté tous les titres majeurs au moins une fois, ont effectué leur 
entrée dans ce Hall of Fame.  
 
Les champions Olympiques de 2020 étaient rassemblés à Rouen pour rendre hommage à l’ensemble des 
plus grandes figures de l’équipe de France masculine.  
 
Le public normand a répondu présent et gardera en souvenir la venue de l’ensemble des légendes de 
notre sport au Kindarena dans le cadre de l’inauguration du Hall of Fame de la fédération.  



 

 

  

 

    POLE BEACH HANDBALL NORMAND 

 

 

Bilan saison 2022/2023  

 

ORGANIGRAMME  

 

AXE 1 >  ACTIONS DEVELOPPEMENT / PROMOTION  

 Interventions en milieu universitaire. 

 

 Octobre 2023 à Ouistreham.Présentation théorique + temps pratique aux 60 étudiants 

STAPS mention HB de l’universite de Caen. 

 

 Interventions en milieu scolaire. 

   

 Jeudi 24 mai 2023 : Intervention en visio conférence auprés des enseignants EPS pour 

faire découvrir la pratique du Beach Handball. 

 

 Mercredi 7 Juin 2023  : Organisation de tournois scolaires UNSS collège/lycée à Deauville 

en paralléle d’un stage équipe de France U17 G et F . 

 

 Vendredi 23 Juin 2023 : Tournoi scolaire en partenariat avec le club de Deauville et le 

Comité du Calvados. 

 



 

 

 

 

 

 Intervention structure d’entraînement. 

 

 Mai Juin  2023 à Ouistreham  :  Séance d’initiation auprés des jeunes du CREF et du site  

Pôle espoir Féminin et Masculin de Caen. 

 

 Intervention Région / Département. 

 

 Samedi 18 Juin : Initiation Beach Handball dans le cadre de la fête du sport organisée par 

le CDOS 14 à Courseulles Sur Mer. 

 

 Accuiel stage national Equipes de France et Délegations étrangéres U17 G et F . 

 

 Du 2 au 7 juin 2023 à Deauville. Accueil des collectifs. Promotion et matchs d’exhibition 

pour les clubs Normands. 

 

 

 Tounoi BEACH NORMAND 3éme édition à Deauville. 

 

 Samedi 24 juin 2023 : Tournoi Jeunes G et F 2007 à 2009. 

 

 Dimanche 25 Juin  2023 : Tournoi Adultes G et F 2006 et +. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Accompagnement projets clubs : 

 Appel à projet : Matériel  / Equipement. 

Afin d’accompagner les clubs et les comités dans le développement de la pratique, différents appels 

d’offres sont proposés aux clubs :  

 FFHB « Appel à projet »  : 4 clubs normands ont constitué un dossier et ont été dotés 

de matériels (ballons/limitation terrains/but) 

 LNHB « Fiche Action Territoriale » : Campagne sur Mai 2023 

 FFHB Label Beach HANDBALL : Fin de campagne mai 2023 

 

 Projet infrastructure Beach Handball. 

 

 En lien avec les clubs et les collectivites nous soutenons et accompagnons à ce 

jour 5 projets d’installations sportives spécifiques Beach.  

 Caen HB  

 PL Granville  

 JS Cherbourg 

 Val de Reuil  

 PL Avranches 

 

AXE 2 > ACTIONS FORMATION ITFE (arbitres/dirigeants) 

 

 Pôle Arbitrage Beach – Responsable : Pauline DUPONT 
 

L’objectif du pôle Arbitrage Beach est de former des arbitres à la pratique du Beach handball et de les 

désigner sur les différents évènements dédiés (regroupements départementaux, inter-comités, tournoi 

de Deauville, etc.…). 

Bien entendu, en prenant en compte les disponibilités, le lieu de résidence, et les demandes d’effectifs 

de JA.  

Concernant la formation : une réunion de présentation et formation, en visio-conférence, va être 

organisée, début mai, avec les onze licenciés qui ont indiqué récemment vouloir se former au statut 

d’arbitre de Beach. Ils rejoindront le groupe des dix JA de Beach Normands qui ont indiqué continuer 

cette saison. Cela portera l’effectif à vingt-et-un arbitres officiels de Beach. 

Une première présentation des règles de Beach handball leur sera faite à cette occasion, en insistant 

sur les différences avec le indoor mais aussi sur l’esprit Beach et la notion de protection des 

attaquants avec l’absence de contact total (notamment lorsqu’il réalise des figures spectaculaires).  

L’idéal serait aussi un accompagnement lors des tournois. C’est pourquoi, au moins un membre de 

l’encadrement du pôle arbitrage est présent, lors des tournois importants, pour donner des conseils.  

L’animation du groupe se fait aussi via un groupe WhatsApp.  

Le tournoi de Deauville et aujourd’hui les inter-Comités sont des moments privilégiés de regroupement 

et contribuent à la vie du groupe mais il semble important de pouvoir maintenir cette « vie de groupe » 

en dehors des tournois.  

 

 



 

 

 

Points positifs:  

- Un binôme Normand est en pleine évolution, il s’agit de Matis VERDIER et Corentin LOYER. 
Ils intègrent le groupe JAJ Nationaux. Ils sont sollicités pour officier sur un stage à Houlgate 
avec l’Équipe de France -17 masculine et quelques tournois (coupe de France jeune des 
territoires)  

- Une autre JA Beach, Blandine GRISVARD effectuera ses premiers stages et tournois avec les 
équipes de France adulte  

- Le groupe de coordination et d’encadrement au sein du Pôle Beach s’est étoffé. Six membres 
composent aujourd’hui le groupe de coordination. 

- Une dizaine de nouveaux arbitres ont répondu favorablement. C’est plutôt un succès. On peut 
voir un gain d’intérêt pour la discipline.  

 

Difficultés rencontrées : 

- Le maintien en activité de nos JA sur les périodes sans pratique 
- L’arrêt de la moitié de notre effectif initial 

 

Axes amélioration pour la saison 2023/2024 :  

- La communication sur les dates et les lieux de stages ainsi que le nombre d’arbitres souhaités 
pour améliorer et organiser en avance les désignations. 

- Il faut réussir à maintenir un contact toute l’année, bien que la saison de Beach ne démarre 
qu’en avril.  

 

 

                          
 

                                   
 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 ITFE : Formation Dirigeants. 

 

 SETT ITFE :  

 

29 mars 2023 en visio « DEVELOIPPER LE BEACH DANS SON CLUB ».15 

participants 10 clubs représentés. 

 

12 Avril 2023 en terrain à Tourlaville et au Havre. ANNULATION liée à la météo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Session  

 

 

 

 

 

 Formation fédérale ITFE « Développeur / Animateur de Beach Handball » du 24 au 26 avril 

2023 à BREST.  

 

o 8 stagiaires Développeur de Beach Handball : 

Lucy FOURE (GIBERVILLE) / CHEVET Ludivine (CL COLOMBELLES) / 

Evan MAUREL (CD61) / Corentin LOYER (GONFREVILLE) / Matis 

VERDIER (GONFREVILLE) / Alexandre TROTTET et Lambert BRETON 

(SMVernon) / Pierre LETOURNEUR (Granville). 

 

o 2 stagiaires Animateur de Beach Handball : 

Alexandre HEBERT (Caen) / Nicolas LEGOUPIL (St HILAIRE DU 

HARCOUET).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

AXE 3 > ACTIONS PPF  

 Intercomités Beach HB G et F génération  2008/2009/2010 

Comités Normands engagés :   

CD 61 Sélection Masculine  

CD 50 Sélections Masculine et Féminin  

CD 76 Sélections Masculine et Féminin  

CD 14 Sélections Masculine et Féminin  

 Tournoi amical le dimanche 4 Juin à Deauville CD 50 / 76 /14 G et F en paralléle du stage 

EDF U17. 

 

 Compétition Inter Comités en Inter Secteurs le 10 et 11 Juin 2023 à Deauville avec les 

sélections comités de Bretagne et Hauts de France. 

 

 Finale Nationale du 7 au 8 Juillet 2023 à Châteauroux. 

 

 

 Coupe Nationale des Territoires + 16 ans  

Regroupements territoriaux / Sélections Normandie + 16 ans : 

Contexte : Dans le cadre de son projet de développement, la FFHB organise pour la première année 

une coupe Nationale des Territoires afin de promouvoir la pratique mais aussi de permettre la 

détection des athlétes a potentiels Beach Handball afin d’intégrer les équipe de France Jeunes et 

Adultes. Pour préparer cet événement nous avons mis en place des temps de regroupements afin de 

détecter et de préparer les sélections G et F qui représenteront la Normandie sur cette compétition 

nationale. Le public concerne les athlétes de 2006 et + issus des clubs normands. 

 

ENCADREMENT :  

o Sélections F : Paul VARDON (AG Deauville) - JB DECAEN (AG Deauville) – Romain 

CAPELLE 

o Sélections G : Alexandre HEBERT (Caen HB) - Philippe BREYSACHER (Caen HB) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

REGROUPEMENTS : 

 Dimanche 30 Avril 2023 Houlgate  : Sélections M et F. 

 

 Jeudi  25 Mai  2023 Houlgate : Sélections M et F. 

 

 Dimanche 4 Mai 2023 Deauville : Sélections M et F + opposition avec EDF u17. 

 

 Venddredi 16 au dimanche 18 Juin Lacanau : Sélections M et F Tournoi Internationale. 

 

 Dimanche 25 Juin Deauville : Sélections M et F. Tournoi Beach Normand. 

 

 Vendredi 6 au Dimanche 8 juillet : Sélection M et F. Coupe Nationale Territoire FFHB.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

PLANNING PREVISIONNEL 2022/2023 

 

 

 

 

 

 

 

 



Contribution Mutualisée des Clubs au Développement 
2022/2023 

  
 
 
 

1° Composition de la commission 
 
Président : Suite à la démission de M Olivier Sauvage, le poste est actuellement vacant. 
Le Bureau Directeur est donc décisionnaire sur le contrôle de la Commission. 
 
Membres : Cédric BLONDE (CMCD 14) - Yohann LEFORT (CMCD 27) - Daniel GROULT (CMCD 50) – 
Sébastien BEAUFRERE (CMCD 61) - Thierry THOMAS (CMCD 76) – Laurent HOTTIN – Lucie 
VECCHIO. 
 
Invités : Eric ROBIN - Yannick PETIT - Béatrice PETIT - Nicolas MARAIS  
 
Secrétaire : Chantal TAMPÈRE 
 
 

2° Contrôle et vérifications des fiches CMCD  
 
La Commission de contrôle s’est réunie selon le calendrier ci-dessous pour le contrôle de la 1

ère
 phase :  

 

- Comité 14 : le lundi 16 janvier à 14h30 au Comité du Calvados 
- Comité 27 : le mardi 17 janvier à 14h00 à la Ligue 
- Comité 50 : le jeudi 12 janvier à 10h00 à la Ligue 
- Comité 61 : le mardi 17 janvier à 18h15 à la Ligue 
- Comité 76 : le vendredi 20 janvier à 9h00 au Comité de Seine-Maritime 
-  

Suite à ces réunions, chaque club a reçu, le 23 janvier 2023 sur sa boite mail fédérale, son fichier au 
format PDF avec les annotations de la Commission.  
Il était également demandé aux clubs de faire un retour à la commission si des anomalies étaient 
constatées sur leur fichier. Peu de retours ont été effectués par les Clubs. 
 
La Commission, constatant que la partie « techniciens de l’arbitrage » mettait en difficulté plusieurs 
clubs, a demandé à l’ITFE de remettre une session de formation en place. Peu de clubs ont profité de 
cette opportunité pour se mettre à jour. 
 
Les contrôles de la seconde phase se sont déroulés selon le calendrier suivant : 
 

- Comité 14 : le mercredi 2 mai à 14h au Comité du Calvados 
- Comité 27 : le mardi 16 mai à 14h00 à la Ligue 
- Comité 50 : le mardi 16 mai à 10h00 à la Ligue 
- Comité 61 : le vendredi 5 mai à 18h15 à la Ligue 
- Comité 76 : le mardi 2 mai à 9h00 au Comité 76 

 
Les quotas d’arbitrages étant encore en cours, la Commission ne présentera son tableau de contrôle 
finalisé au Bureau Directeur que début juin pour validation avant d’envoyer les décisions aux Clubs. 
 
 
 
 
 
 



3° Application des sanctions : 
 

Dès la validation des sanctions par le Bureau Directeur, les clubs recevront leur notification. 
 

En cas de contestation, les clubs disposeront d’un délai d’appel de 7 jours, les sanctions ne seront donc 
applicables qu’après ce délai. 

 
 
 

7° Projet CMCD 2023/2024 : 
 

La Commission s’est réunie le 19 avril 2023 pour retravailler sur le règlement et y apporter des 
modifications. Celui-ci a été validé par le Bureau Directeur du 21 avril et au Conseil d’Administration du 
03 mai. Il sera présenté et soumis au vote des clubs lors de l’Assemblée Générale. 

 
 
 
        Les membres de la Commission CMCD 

         
 
 
 
 
 



 

1 

 

Compte-rendu de la Commission Médicale  

Saison 2022-2023 

 

Composition 

3 médecins : 

Les Drs REBOURSIERE. (Médecin du Pôle de Caen), BERTIN Jérémy (Médecin du Pôle du Havre) et 
G. ZMUDA (Président, Cardiologue Le Havre)  

La saison 2022-2023, heureusement n’a pas ou peu été impactée par la pandémie de COVID 19. La 
gestion des rares cas fut simple. Ces cas ont été réglés, la plupart du temps, par les médecins 
généralistes des licencié(e)s, ou par les Médecins de Pôles pour les regroupements départementaux, 
régionaux ou nationaux. 

Malgré la reprise des réunions présentielles, les « Web Conférences», les Webinaires et autres 
vidéoconférences se sont poursuivies car cela évite aux participants de longs déplacements. 

Bilan des Pôles 

Pôle Masculins De Caen 
Suivi assuré dans le cadre du Grand INSEP par le CHU de Caen (Dr Reboursière). 
Reprise des regroupements sans réelles difficultés. 

Pôle Féminin du Havre 
Suivi assuré maintenant par le Dr J. Bertin. 
J’effectue avec lui tous les bilans d’entrée en juin. 

CREF de Caen 
Suivi assuré dans le cadre du Grand INSEP par le CHU de Caen (Dr Reboursière). 

Suivi Médical des Arbitres : 

Organisation locorégionale des examens qui ne posait aucuns soucis. Les arbitres étaient 
parfaitement au courant des obligations et géraient seuls, le plus souvent les examens. 
Finalement, à mon grand désarroi, et malgré un travail très important de la Commission Médicale 
Nationale, les propositions d’obligations médicales des arbitres ont été refusées par le CA & BD de la 
FFHB. Elles visaient à permettre un meilleur dépistage des risques de Mort Subite dans le Corps 
arbitral. 
Une tentative d’uniformiser le suivi des arbitres et des joueurs vétérans a aussi été refusée. 
Se sentant désavouée, la Présidente de la Commission Médicale Nationale (Dr Frédérique 
Barthélémy) et l’ensemble de la Commission Médicale Nationale ont présenté leurs démissions lors 
de l’AG de la FFHB. 

 
 

Interventions :  
Aucune intervention présentielle n’a été réalisée. 
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Commission Médicale Nationale FFHB : 

En tant que Membre de la Commission Médicale Nationale sous la Direction du Dr Frédérique 
Barthélémy, j’ai assisté à de très nombreuses conférences (vidéos ou présentielles). 
 
Le travail a porté sur : 

 Prévention, sensibilisation et formation aux victimes d’agressions sexuelles & sexistes. 

 Prévention, sensibilisation et formation aux victimes de bizutage. 

 Information sur les Commotions Cérébrales et usage du « carton blanc ». 

 Prévention des accidents cardiaques dont je fus le rapporteur. 

 Poursuite du Travail sur le Dopage. 

 Travail sur l’instruction Ministérielle réformant le CACI. 

 Implication de l’inclusivité, de le trans-identité sur la pratique du Handball… 

 
Malheureusement, faute d’écoute, de dialogue et de moyens, la Présidente de la Commission 
Médicale Nationale et l’ensemble de la Commission Médicale Nationale ont présenté leurs 
démissions lors de la dernière l’AG de la FFHB. 
 
 

Dr ZMUDA Gilles Président Commission Médicale de la LNHB 

 

 

 
 

A NE JAMAIS OUBLIER : LES 10 REGLES D’OR… 



 

Bilan Commission Réclamations et Litiges  
Saison 2022/2023 

 

 
 
COMPOSITION DE LA COMMISSION RECLAMATIONS ET LITIGES: 
 
Présidente :   Nadia CONFAIS (LNHB) 
Vice-Président :  Jean-Luc LIGUORI (76) 
Membres : Maud LECOQ (76) - Jérôme VANDENBERGHE (76) - Philippe SUBILEAU (61) – Christelle 

LECOMTE (61) - Yves ROUAULT (50) – Laurine GERARD (14) Noémie GASSA (27) - 
Jérôme VANDENBERGHE (76) – Daniel GASSA (LNHB)  

Secrétaire :  Chantal TAMPERE  
 
 
 
 

DOSSIERS : Bilan arrêté à la date du 11/05/23 

 
Lors de la saison 2022/2023, 7 dossiers sont parvenus en CRL. 
 
Sur 7 dossiers : 
 

- 2 portant sur fautes techniques d’arbitrage sont en cours 
- 3 dossiers déclarés irrecevables 
- 2 dossiers portant sur fautes techniques d’arbitrage.1 Réclamant débouté / 1 Réclamant ayant obtenu gain 

de cause 
 

 
 
                                                        ---------------------------- 
 
Rappel / Extrait des Règlements : 
 6.1 [Procédure] Une réclamation ne peut être examinée par la commission d’examen des réclamations et litiges de 
première instance que si elle est notifiée par courriel à l’adresse officielle de la commission concernée (territoriale ou 
nationale) : — dans le délai de sept jours francs suivant soit le fait générateur, soit la réception de la décision faisant 
grief, dans les conditions de décompte de délais fixées à l’article 1 .7 des règlements généraux, — dans le délai de 2 
jours ouvrables suivant la rencontre, lorsqu’il s’agit d’une réclamation portée sur une FMDE. Dans les deux cas, la 
réclamation doit être accompagnée du justificatif du virement bancaire correspondant aux droits de consignation fixés 
par le Guide financier (point 1.4). 
 

 
           ---------------------------- 

  
 

Nadia CONFAIS 

       Présidente Commission Réclamations et Litiges 



 

 
Compte rendu Commission des Équipements  

Saison 2022/2023 
 

Composition de la commission : 

 
Président :  Laurent HOTTIN  
Membres          Lucie CASTEL  (Comité 14) 
  Chantal TAMPERE (Comité 27) 

Dominique REGNAULT (Comité 50) 
Claude BEAUDOIN (Comité 61) 
Alexandre LEBIGOT (Comité 76). 

 
 
 

1°) Bilan des classements 2022/2023 

 
La Commission a reçu très peu de demandes de classement pour la saison 2022/2023 : 
 

Club Ville Nom du Gymnase Classement 

14039 – HB Caen Venoix Rots Complexe Sportif Benoit Costil 3 

14061 – HB Hérouville Hérouville St Clair Gymnase Laporte 4 

76038 – Havre AC Le Havre Docks Océane 1 

27222 – Gisors HB Gisors Gymnase du Lycée 5 

76004 – Gonfreville HB Gonfreville l’Orcher Auguste Delaune 3 

 
Des dossiers sont encore en cours : CA Aiglon, Lisieux, Le Havre, Pont de l’Arche… 
 
Il est rappelé aux clubs que s’ils rencontrent des difficultés pour faire leurs demandes de classement, ils doivent 
se rapprocher du responsable Equipements de leur Comité ou peuvent aussi appeler le secrétariat de la 
Commission. 
 
 
 

3°) RAPPEL PROCÉDURE DE DEMANDE DE CLASSEMENT : 
 
Depuis la mise en place du nouveau module Gesthand concernant les salles, les clubs doivent dorénavant saisir 
leurs nouvelles salles directement dans Gesthand. puis faire intervenir le responsable Equipements de son 
Comité pour le contrôle des lux et la détermination du classement. 
 
Pour cela, il faut se connecter à GestHand – Aller sur l’onglet : Administratif et cliquer sur : Salles. 
 
Si vous souhaitez créer une salle il faut obligatoirement vérifier que cette dernière n'existe pas déjà. Le contrôle 
se fait sur le critère obligatoire qui est "Ville". Pour rendre actif le bouton "Créer" appuyez sur "Entrée" après 
avoir rempli le champ "Ville". Puis, il faut clique sur la case bleue « Créer » pour accéder au dossier de création. 
 
Il faudra ensuite remplir toutes les cases et joindre les documents demandés. 
Après (ou avant) avoir fait votre saisie, vous devez prendre contact avec le responsable équipements de votre 
Comité afin qu’il puisse venir faire un relevé des lux (seul le relevé validé par la Ligue doit être joint au dossier). 
 
Une fois la saisie terminée, vous devez valider. Un bouton « transmettre pour classement  » apparaitra. Si vous 
êtes certains de votre saisie, il faudra cocher cette case et valider (vous ne pourrez alors plus revenir sur la 
saisie). 
 
Il ne vous restera plus qu’à prévenir la Ligue qui proposera un classement et « transmettra » à la FFHB. 
 



 

 

 
4°) RAPPEL POUR LES RECONDUCTIONS DE CLASSEMENTS 

 
- Les salles de classe 1 et 2 doivent faire l’objet d’une reconduction de classement tous les 5 ans,  

- Les salles de classe 3 et 4 doivent faire l’objet d’une reconduction de classement lorsque des travaux 
importants sont réalisés dans le volume de l’aire de jeu.  
 
 

ATTENTION : Il est rappelé que lorsqu’une salle est classée 5, la FFHB précise qu’elle 
ne doit pas accueillir de compétition.  
Il est demandé aux clubs de bien s’assurer auprès de la Commune que le Maire a bien 
autorisé l’ouverture de la Salle. 
 
 
 

                         Le Président de la Commission Équipements 
                         Laurent HOTTIN 


